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RadaR
BAGUNÇA GERAL

Integrantes da Federação dos Trabalhadores na Agricultura Familiar in-
vadiram, na terça-feira (19), o prédio do Ministério da Fazenda, em protesto 
por melhorias para o meio rural, como a implantação de programas de in-
centivo para mulheres e jovens do campo e garantia de água para consumo e 
produção de alimentos. Eles quebraram vidros do térreo, subiram em vários 
andares e colocaram faixas. Um grupo ocupou a entrada do prédio. A entra-
da dos servidores foi impedida. A foto ilustra bem a bagunça que estamos...

QUER VOLTAR
O jornal Folha de S. Paulo destacou esta semana que, apesar de ter repetido que 

descarta a hipótese de concorrer à presidência num cenário como o atual, o ex-presi-
dente Lula formou uma equipe para pavimentar uma eventual candidatura em 2018. 
O poder sempre foi muito ambicionado pelo homem. Com Lula não seria diferente...

PEGARAM PESADO
O ex-presidente da República Fernando 

Henrique Cardoso criticou, na terça-feira 
(19), o governo do PT e afirmou que nun-
ca antes no Brasil “se errou tanto e roubou 
tanto em nome de uma causa”. FHC falou 
durante o programa partidário do PSDB, 
exibido na noite de terça-feira em rede 
nacional de televisão. O programa tam-
bém exibiu fala do presidente nacional 
do partido, senador Aécio Neves (MG).

“A raiz da crise atual foi plantada bem an-
tes da eleição da atual presidente. Os enganos 
e desvios começaram já no governo Lula. O 
que a realidade está mostrando é que nunca 
antes neste país se errou tanto nem se roubou 
tanto em nome de uma causa”, disse FHC.

A assessoria do Palácio do Planalto 
informou que a Presidência não vai se ma-
nifestar sobre as críticas do ex-presidente. 
Porém o PT emitiu nota oficial repudian-
do as declarações dos líderes do PSDB.

Exposição de Carros Antigos 
O evento, que foi realiza-

do no último fim de semana, 
no Parque de Exposições 
Carlos Alberto Begrow, 
popular Tomatão, reuniu 
veículos de proprietários de 
Maravilha e toda a região, 
dos mais variados modelos, 
marcas e anos de fabricação. 
A matéria completa você 
confere nesta edição do 
jornal O Líder. Parabéns aos 
organizadores pelo sucesso!

FAMÍLIA ZATT
Movimento superando expectativas 

todos os dias na tradicional Churras-
caria e Restaurante Zatt. Ambiente de 
primeira, com um cardápio variável e 
atendimento que dispensa comentários. 
Família inteira servindo a comunidade. 
Local que a gente se sente muito bem. 
Um abraço a esses grandes amigos!

DÓLAR NAS 
ALTURAS?

O dólar está na casa dos R$ 3,00, mas 
especialistas avaliam que esta é uma 
“realidade passageira” e que ele deve subir 
mais. Um valor justo para o câmbio em R$ 
3,35, estimando que o real está sobrevalori-
zado em cerca de 12%. Porém, para ajudar 
no ajuste fiscal, o dólar entre R$ 3,50 e R$ 
3,60 seria o desejado. Quem viver, verá...

TIGRINHOS COM 
OBRA NOVA

O município de Tigrinhos inaugu-
rou, no domingo (17), o Ginásio Mu-
nicipal Olivio Baczinski, com custos 
totalizando R$ 950.878,55, e o Estádio 
Municipal Genésio Bevilaqua Lowis, 
totalizando um valor de R$ 555.509,22, 
sendo R$ 171.091,72 de recursos do 
Estado e R$ 384.417,50 de contrapartida. 
O ato foi acompanhado pelo prefeito, 
Rudimar Francisco Guth, entre outras 
autoridades. Durante a solenidade 
também foi realizada a entrega de 
alguns bônus fiscais a agricultores do 
município. Parabéns à comunidade.

PREFEITOS
Os próximos prefeitos eleitos em 2016 

deverão ter mandato de seis anos, o que irá 
atrair ainda mais aqueles que gostam do 
poder. A Comissão Especial do Congresso já 
definiu o mandato dos próximos prefeitos. 
Foi a maneira de unificar as escolhas de ve-
reador a presidente da república. A disputa 
promete fortes emoções, pois além do poder, 
proporciona bom salário e mordomias. Os 
pretendentes já estão sendo cogitados. Sem 
dúvida é um cargo atraente, pois há muita 
disparidade com o mercado de trabalho.

LUTO
Votos de pesar ao ilustre amigo e depu-

tado Mauro de Nadal, que passou momen-
tos difíceis na semana pelo passamento de 
sua mãe, Maria de Nadal. Ela foi sepultada 
na terça-feira, em Cunha Porã, com gran-
de acompanhamento da comunidade. 
Fraterno abraço ao amigo e familiares!

Fotos: Divulgação

Ilaine Rohden/O Líder
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Jamais critique a pessoa que paga 

o seu salário. Se não estiver contente 
com o emprego, demita-se!

Bom fim de semana!

TERRAS INDÍGENAS

A Justiça Federal anulou a portaria da União que criou uma área 
indígena de 2,7 mil hectares entre os municípios de Saudades e Cunha 
Porã, no Oeste de Santa Catarina, em 2007. Conforme o Estado, 131 famí-
lias de agricultores contestavam a posse da propriedade. Nenhum índio 
habitava o território Araça’i. Um ótimo desfecho para esse problema que 
se arrastava há anos para os agricultores. Alívio ao prefeito, Jairo Ebe-
ling, que tanto se empenhou para uma solução pacífica. Valeu a luta!

COMODIDADE
Uma máquina que custa R$ 3.499 mil 

começou a ser vendida na terça-feira (19), 
nas cidades de São Paulo, Campinas e região. 
A máquina B.blend transforma cápsulas em 
bebidas quentes e geladas, com ou sem gás. 
É possível produzir dez tipos de bebidas em 
mais de 20 sabores. A máquina produzirá 
café, chocolates, chás, coquetéis, sucos, ice 
teas, néctars, frapês, refrigerantes e energé-
ticos, além de purificar água. A tecnologia 
identifica automaticamente a bebida e a 
prepara para o consumo. O consumidor só 
precisa escolher a cápsula e apertar o botão. 
As cápsulas custarão entre R$ 1,49 e R$ 4,49.

XANXERÊ
Um mês após ter sido devastada pela 

passagem de um tornado, a cidade de 
Xanxerê tenta se reerguer. De acordo com a 
prefeitura, todas as 2,1 mil casas que foram 
destelhadas estão com coberturas novas, 
feitas com recursos das defesas civis estadu-
al e federal do município e também graças 
a doações de materiais de construção.

SHOPPING DE 
CHAPECÓ

No último fim de semana estivemos naquela 
cidade, e nos impressionou o movimento do 
Shopping Pátio. Muita gente de toda a região e 
encontro com amigos aqui de Maravilha. Sem 
dúvida alguma, é um ótimo local para visitar nos 
fins de semana, desfrutando sua praça gastro-
nômica, e assistir um bom filme. O que chama a 
atenção, falando em cinema, é o gosto por filmes 
dublados, algo impressionante. Seria cultural?

VACINAÇÃO
Muitas vezes não 

compreendemos o 
comportamento do ser 
humano. Observem o 
baixo índice de pessoas 
que procuraram os 
postos de vacinação. 
Embora seja gratuita, 
não houve sequer 
parte do objetivo 
alcançado. Em nível 
de Brasil, pior ainda, 
o índice girou em 
torno de 30%. A nossa 
OAB, por meio da 
Caixa de Assistência dos Advogados de Santa Catarina, contri-
bui para a campanha e vacinou os colegas advogados e suas famí-
lias na terça-feira (19), no Fórum de Maravilha. Na quarta-feira foram 
os advogados de Cunha Porã, e assim nos demais municípios.

KERBFEST
Sucesso a festa da comunidade evangélica de Maravilha. Grande presença do público e 

uma confraternização acima de todas as previsões. Muito bem organizada e atendimento 
de primeira dos abnegados voluntários, que todos os anos se dedicam a esta grande festa.

MEDICINA
Por meio da Portaria nº 368 da Secreta-

ria de Regulação e Supervisão da Educação 
Superior, o Ministério autorizou 40 vagas 
para o curso de Medicina, que será ofer-
tado no Campus de Chapecó da Univer-
sidade Federal da Fronteira Sul (UFFS). 
O início está previsto para o segundo 
semestre de 2015 e a forma de seleção 
dos candidatos se dará pelo Sisu. Grande 
notícia para todo o Oeste catarinense.

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Fotos: Divulgação
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  22.835                      300.000
20   24.414                   18.600 
30   20.671               18.300
40  09.016                 18.000
50    42.222                     17.067

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50
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QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

As mobilizações sociais que têm marcado os 
protestos nos últimos meses refletem não só o 
descontentamento e a indignação da sociedade 
diante da crise econômica e política, mas o ama-
durecimento crítico-político alcançado, reagindo 
com uma disposição que há muito tempo não se 
via, parecendo o despertar do adormecimento em 
berço esplêndido.

O que tem marcado essas manifestações popu-
lares é o seu descolamento das entidades partidá-
rias e de seus segmentos, as reações da sociedade 
brotaram espontaneamente, nas ruas, nas redes 
sociais e nos panelaços, impondo estado de reclu-
são a presidente Dilma, que evita até pronuncia-
mentos em rede nacional.

Não são apenas as revelações sobre os escân-
dalos de corrupção que tem posto a sociedade bra-
sileira em revolta, mas a altíssima conta que ago-
ra lhe apresentam para pagar, com desemprego, 
elevação da carga tributária e serviços públicos de 

péssima qualidade.
No programa do PSDB levado ao ar nesta sema-

na, as críticas e acusações feitas contra o governo 
federal dos últimos anos estão longe de provocar o 
impacto esperado pela oposição, que de longa data 
se esqueceu de seu verdadeiro papel.

Na outra ponta, em mais um de seus brilhantes 
momentos de reflexão, o presidente do Congresso 
Nacional e aliado ao governo federal, Renan Ca-
lheiros, se pronuncia dizendo que o Brasil que foi 
projetado em 2104, durante a campanha eleitoral, 
não é o Brasil que vivemos hoje.

A sociedade brasileira já é conhecedora o sufi-
ciente dessas mazelas todas, e se cansou de discur-
sos e das manifestações oportunistas e espera mais 
atitude daqueles que se postam de oposicionistas 
ou que não compactuam com o rumo dado ao país. 
Dos partidos de oposição se espera ações efetivas 
para mudar o quadro caótico que vivenciamos e 
que não dá mostras de mudanças.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Começou a aula. Coloquei na tela do pro-
jetor as quatro questões que preparei para a 
avaliação. E começou a prova. Prova também 
é aula, né?

Enquanto os alunos respondiam as ques-
tões, pensei em adiantar algumas coisas. Mas 
não consegui conectar meu computador na 
internet. Resignado, comecei a fazer outras coi-
sas no notebook. Tarefas no Word, no Power-
Point, na agenda – tarefas que não precisavam 
da internet.

Depois de mais ou menos uma hora de 
prova, percebi o resultado do meu trabalho. Es-
bocei vários dos pequenos textos que gravo na 
rádio. Estruturei três apresentações de consul-
toria que eu precisava fazer durante a semana 
seguinte. E como era sexta-feira à noite, defini 
na agenda as tarefas que precisava realizar no 
fim de semana – meu ponto fraco é a organiza-
ção, mas tenho me esforçado.

Comentei com alguns alunos após a prova: 
se eu tivesse conseguido conectar na internet, 
não sei se teria feito a metade do que eu fiz. Iria 
responder algum e-mail, iria ler algumas coisas 
em alguns sites de notícia. Iria dar uma espiada 
no Facebook, e quem sabe ficar on-line no chat 
– o grande vilão da concentração. 

Não adianta argumentar: para ser mais 
produtivo, é preciso ficar off-line. É mentira 
essa conversa de que a nova geração conse-
gue produzir do mesmo jeito enquanto está 
conectada. Somos multitarefa, sim, mas o bom 
resultado vem do trabalho focado. E ninguém 
mantém o foco enquanto está conectado, por 
exemplo, a milhares de contatos em redes so-
ciais.

Comentei que a organização é meu ponto 
fraco – e a internet influencia na desorganiza-
ção. No meu caso, é muita informação que eu 
recebo, e também muita informação que eu 
procuro. Boa parte é relevante, mas no meio 
dessa enxurrada de conteúdo, é normal ocor-
rer distrações. Um dos desafios modernos é 
selecionar o que é mais relevante, o que pode 
ser mais facilmente aplicado. Você vai ter que 
ignorar informação boa. Estratégia é saber o 
que jogar fora – e desconectar pode ajudar.

É óbvio que trabalhar e estudar conecta-
do tem todas as vantagens. É impossível levar 
a atual rotina profissional ou acadêmica des-
conectado. Mas quando você quiser render 
de verdade, em tarefas específicas, trabalhe 
off-line.

E acredito que eu só não rendi mais por-
que, de vez em quando, conferia as notifica-
ções do WhatsApp no celular. 

Desconecte 
e produza

ARTE FINAL
Daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

EM OPOSIÇÃO
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A preocupação
O ex-presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva deve estar muito nervoso. E com 
razão. O cerco está se aproximando. O 
fogo, que no momento não é fogo ami-
go, pode vir a chamuscar não só sua 
barba, mas seu cabelo e seu bigode 
também. João Vaccari Neto, seu homem 
de confiança desde os tempos da Co-
operativa dos Bancários, está preso e 
vai ter que prestar depoimento em Cu-
ritiba, onde estão alojados muitos dos 
seus parceiros e sócios no maior escân-
dalo de corrupção que se tem notícia 
na história deste país... Imaginem se o 

tesoureiro do PT entra nessa de delação 
premiada para salvar a sua pele e a da 
sua família. Afinal, um bom pai, como 
ele dever ser, não pode medir sacrifíci-
os para proteger a filha. Dessa vez, este 
pai vai ter que se virar mais do que bol-
acha em boca de velha para evitar que 
ela seja responsabilizada por falcatruas 
das quais foi “apenas” participante. Ela, 
a mulher e a cunhada. A delação premi-
ada é o caminho mais óbvio. Mas se ele 
realmente abrir a boca, salve-se quem 
puder. Não vai sobrar ninguém no man-
icômio do PT e, muito provavelmente, 

nem seu fundador e patrono. Vamos ver 
que bicho dá.

Na época do mensalão, arquitetado 
nos salões do Palácio do Planalto quan-
do Lula era presidente, não estava na 
moda a tal de delação premiada. Mar-
cos Valério preferiu ser condenado a 40 
anos de prisão. Os políticos envolvidos 
sabiam que a santa impunidade imper-
aria mais uma vez e que as penas seriam 
curtas e brandas, ao contrário das que 
foram aplicadas a empresários. Todos 
estes criminosos condenados na época 
tinham razão: já estão soltinhos da sil-

va, um deles indultado pela presidente. 
Não fosse o desmanche do PT, logo, logo 
teríamos estes artífices da sacanagem 
de volta ao cenário deixando as páginas 
de polícia para ocupar outros espaços 
na imprensa.

Mas agora temos a delação premada 
que está infernizando a vida do bando 
que se apropriou do Brasil em provei-
to próprio. E fazendo com que o estra-
go comece a ameaçar os poderosos, os 
verdadeiros autores intelectuais desta 
enxurrada de crimes que envergonha a 
nação.

Com a facilidade de se efetuar compras pela internet, a compra fora do 
estabelecimento comercial é cada vez maior. Mas e se a pessoa se arrepender 
da compra, o que fazer? 

O Código de Defesa do Consumidor trata desta situação: Art. 49. O consu-
midor pode desistir do contrato, no prazo de 7 dias a contar de sua assinatura 
ou do ato de recebimento do produto ou serviço, sempre que a contratação de 
fornecimento de produtos e serviços ocorrer fora do estabelecimento comercial, 
especialmente por telefone ou a domicílio. Parágrafo único. Se o consumidor 
exercitar o direito de arrependimento previsto neste artigo, os valores eventual-
mente pagos, a qualquer título, durante o prazo de reflexão, serão devolvidos, 
de imediato, monetariamente atualizados.

Então sempre que a contratação ocorrer fora do estabelecimento comer-
cial do fornecedor, ao consumidor estará garantido o prazo de sete dias para 
desistir da aquisição.

 Mas atenção, estão fora do alcance da norma alguns tipos de contratação, 
como, por exemplo, a compra de passagens aéreas, rodoviárias, etc. Isso por-
que esses serviços não estão sujeitos à prévia análise pelo consumidor. O que 
ocorre, nesses casos, é a desistência do consumidor durante determinado 
prazo fixado em lei, mediante a perda de parte do valor do bilhete. Da mesma 
forma, softwares, como, por exemplo, programas antivírus e contratação de 
TV por assinatura também não são alcançados pelo art. 49 do CDC, eis que, 
na maioria das vezes, ao consumidor é conferido um prazo (geralmente um 
mês) gratuito para “degustação”, de modo que, nesse prazo, terá condições de 
avaliar se o programa de computador ou o serviço de TV por assinatura aten-
dem às suas expectativas, e assim decidir se adquire ou não. Somente se não 
houver a chamada “degustação” é que o consumidor poderá exercitar o direi-
to de arrependimento nesses casos. Dentro do que foi dito, relembre-se que 
a boa-fé é via de mão dupla, a teor do que dispõe o art. 4º, inciso III, do CDC. 
Nas relações de consumo deve-se harmonizar os interesses de seus partícipes 
(consumidor e fornecedor), sempre com base na boa-fé e equilíbrio.

CONTAGEM DO PRAZO PARA O EXERCÍCIO DO DIREITO DE ARRE-
PENDIMENTO 

De acordo com o que diz o Código de Defesa do Consumidor, o início da 
contagem do prazo de sete dias começa a correr da assinatura do contrato ou 
do recebimento do produto ou serviço.    

INCOLUMIDADE DO PRODUTO
No caso de produtos, é importante destacar que, caso o consumidor exer-

cite o direito previsto no art. 49 do CDC, deverá devolver o produto ao for-
necedor nas mesmas condições em que o recebeu, sob pena de incorrer em 
enriquecimento ilícito. Isso porque o produto deve estar em condições de ser 
vendido a outro consumidor que, eventualmente, desejar adquiri-lo.

Compra fora do estabelecimento 
comercial, é possível o arrependimento
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ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

O Encontro Regional de Bovinocultura 
Leiteira iniciou ontem (22) na Associação 
da Cooperativa Auriverde, em Cunha Porã, 
e segue hoje (23), com Dia de Campo, na 
Fazenda Werlang. O objetivo do evento, pro-
movido pelo curso de Agronomia da Unoesc 
Maravilha, Epagri e Auriverde, é estimular os 
produtores a melhorar o sistema de produ-
ção, fomentando o desenvolvimento susten-
tável da pecuária leiteira da região.

Estudantes de Agronomia, Zootecnia, 
Medicina Veterinária, técnicos em Agrope-
cuária e produtores de leite participam do 
encontro, que é gratuito.

Na sexta-feira foram debatidas as ten-
dências e perspectivas da bovinocultura; 
qualidade do leite; integração lavoura-pe-
cuária; produção leiteira à base de pasto; 
planejamento e gestão.  

Para o coordenador do curso de Agro-
nomia, professor Alceu Cericato, os escân-
dalos de adulteração do leite alteraram o 
cenário econômico da cadeia produtiva. 
“Os produtores precisam reduzir custos, 
aumentar a produtividade e ser mais com-
petitivos para se manter na atividade”, des-
taca Cericato.

A reportagem completa poderá ser 
conferida na próxima edição do Jornal O 
Líder.

Evento objetiva estimular os produtores a melhorar o 
sistema de produção

Curso de Agronomia promove 
Encontro Regional de 
Bovinocultura Leiteira

UNOESC 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades acompanharam a abertura oficial do evento

Encontro reúne estudantes, agricultores e profissionais da área
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Política
a/06

A convenção municipal do Par-
tido da Social Democracia Brasilei-
ra (PSDB) de Maravilha foi realizada 
no sábado (16), na Câmara de Vere-
adores. De acordo com o presidente 
do PSDB, Genuir Bassani, o objetivo 
da convenção foi eleger o diretório 
municipal e suplentes, bem como 
o delegado e suplente à convenção 
estadual, e os membros efetivos e 
suplentes do Conselho de Ética e 
Disciplina. 

Conforme Bassani, o quórum 
exigido pelo estatuto do partido, 
que é de no mínimo 20% dos eleito-
res registrados, foi cumprido, dando 
validade para a votação. Somente 
uma chapa foi registrada, sendo que 
na ocasião, após a votação, o então 
presidente, Genuir Bassani, passou 
o cargo para o presidente eleito, Ja-
nir Signor, que assume o cargo por 
dois anos.

Fazem parte do novo diretó-

rio municipal o vice-presidente, 
Genuir Bassani; secretário, Ivan 
Wolschick; e tesoureiro, Gilberto 
Lemos Mattos. Orlando Shoji Kono 
foi eleito delegado para a conven-
ção estadual e Eni Vieira de Souza 
como suplente. 

Conselho de ética e disciplina: 
titulares: Dirce Maria Muller, Sérgio 
Eduardo Gassen, Márcia Spanhol, 
Arcênio Aleebrandt e Adelir Ademir 
Von Borstel; e suplentes: Iracilda de 
Mello, Dércio Menegassi, Fernan-
des Depiné, Marcio Mattei e Adria-
no Luiz Born.

Bassani agradeceu pela confian-
ça depositada em sua pessoa nos 
três mandatos aos que, juntamente 
com ele, compuseram as diretorias, 
e aos filiados do PSDB. “Desejo bom 
trabalho aos que hora assumem e 
continuo colaborando com o parti-
do na condição de filiado e vice-pre-
sidente”, frisa.

Segundo jurisprudência do Supremo Tribunal Federal, só devem 
ser declaradas áreas indígenas aquelas que estavam ocupadas por 
índios quando proclamada a Constituição

Justiça anula criação de reserva 
indígena no Oeste do Estado

DECISÃO

A Justiça Federal anulou a portaria 
da União que criou, em 2007, uma área 
indígena de 2,7 mil hectares entre os 
municípios de Saudades e Cunha Porã.

A recente decisão é da 4ª Turma do 
Tribunal Regional Federal da 4ª Região 
(TRF 4ª), em Porto Alegre, que atendeu 
aos argumentos apresentados pela Pro-
curadoria Geral do Estado (PGE), junto 
com os agricultores que possuem títu-
los de propriedade no local, e reformou 
deliberação de 2012 do mesmo tribu-
nal, que reconhecia a reserva silvícola 
Araça’i. A demarcação implicaria na 
saída do local de 131 famílias de pe-
quenos agricultores, que trabalham em 
regime de subsistência, totalizando 417 
pessoas.

O unânime acórdão do TRF foi ba-
seado no fato de que as terras em dis-
cussão não eram ocupadas por índios 
desde 1963 e também que, em outubro 
de 1988, data da promulgação da Cons-
tituição Federal, a área não era objeto 
de litígio nem estava judicializada.

Segundo jurisprudência do Su-
premo Tribunal Federal, só devem ser 
declaradas áreas indígenas aquelas que 
estavam ocupadas por índios quando 
proclamada a Constituição, o que não é 
o caso da Reserva Indígena Guarani de 
Araça’i, criada em 2007, pela Portaria nº 
790, do Ministério da Justiça.

Naquele mesmo ano os agricul-
tores que moravam na região há oito 
décadas ingressaram com ação judicial 
questionando o ato do governo federal. 
Em primeira instância, o Juízo Federal 
de Chapecó anulou a Portaria.

Porém, em 2012, o TRF 4ª acolheu 

recurso do Ministério Público Fede-
ral (MPF) e da Fundação Nacional do 
Índio (Funai) e reformou a decisão vo-
tando pela legalidade da iniciativa da 
União.

Na sequência, Santa Catarina, que 
já contestava a desapropriação da área 
em processo administrativo desde 
1995, pleiteou e conseguiu a sua inclu-
são no processo judicial, como assis-
tente litisconsorcial, em razão de seu 
evidente interesse no litígio.

Assim, a PGE recorreu do acór-
dão, através de embargos declaratórios 
apresentados pelo procurador do Esta-
do Loreno Weissheimer, questionando 
o fato de o colegiado do Tribunal, ao 
decidir em favor da União, em 2012, ter 
deixado de avaliar a tese sobre a inexis-
tência de ocupação indígena tradicio-
nal na área em litígio.

De acordo com a relatora do pro-
cesso, desembargadora federal Vivian 
Josete Pantaleão Caminha, este fato é 
incontroverso. “A tese dos réus (União, 
Funai e MPF) baseia-se única e exclu-
sivamente na existência de indígenas 
nos municípios de Cunha Porã e Sau-
dades, antes de 1962, quando teria saí-
do o último silvícola do local, de nome 
Sebastião”, afirmou, salientando que o 
primeiro registro de conflito na região 
ocorreu no ano 2000, quando houve a 
invasão de uma propriedade por parte 
dos índios.

No julgamento realizado no início 
deste mês, a desembargadora tam-
bém acolheu o entendimento da PGE 
de que as poucas famílias indígenas 
que viviam na área até 1962 não cons-

tituíam uma aldeia, onde se cultuava e 
se preservava a cultura indígena, mas 
eram pequenos agricultores, sem qual-
quer vínculo com a preservação das tra-
dições silvícolas.

“A propósito, as testemunhas ou-
vidas foram uníssonas ao afirmar que 
viviam como pequenos agricultores, 
frequentavam a igreja católica, iam 
às missas, trabalhavam nas fazendas 
como diaristas, meeiros e parceiros 
rurais, enquanto outros eram empre-
gados das empresas colonizadoras, 
atuando na medição de terras. O plan-
tio de subsistência que possuíam era 
desenvolvido com sementes que com-
pravam na cidade ou de outros agricul-
tores”.

Ao justificar o seu voto pelo pro-
vimento aos embargos de declaração, 
que foi seguido pelos outros dois de-
sembargadores da 4ª Turma do TRF, a 
desembargadora transcreveu parte da 
sentença de primeira instância:

“Apenas para fins de registro, ob-
serve-se que até mesmo no critério da 
proporcionalidade e justiça social a 
situação pretendida pela Funai cau-
saria um grande drama social, de 
impacto incalculável, pois no caso 
em tela se pretendia desabrigar 131 
famílias de pequenos agricultores, 
que trabalham em regime de subsis-
tência, para criar no local uma reserva 
onde nunca houve aldeia indígena e 
lá alojar não mais do que 15 famílias 
de descendentes de guaranis, que vi-
vem desde longa data em duas gran-
des reservas indígenas: Toldo Nonoai 
(RS) e Toldo Ximbanque (SC)”.

Confira alguns argumentos da PGE que embasaram a decisão do TRF
Da inexistência de posse indígena

“Na área em estudo de identifica-
ção não existe ocupação indígena. No 
momento da promulgação da Consti-
tuição Federal de outubro de 1988, não 
havia indígenas no local. No momento 
em que entrou em vigor a Constitui-
ção de 1967 também não havia silvíco-
las ocupando a área em questão. Não 
há evidências de que existiu ocupação 
silvícola na área em passado remoto.

Desde o ano de 1921/1923, a área 
em estudo está ocupada por agriculto-
res, que possuem os respectivos títulos 
de domínio quando essas terras foram 
transferidas pelo Estado à Empresa 
Construtora Colonizadora Oeste Cata-
rinense Ltda. e à Companhia Territorial 
Sul Brasil que, por sua vez, as transfe-
riram aos agricultores, que as ocupam 
até a presente data.

O Estado, no momento de transfe-
rir essas terras era seu legítimo proprie-
tário, por se tratar de terras devolutas, 
por força do Art. 64 da Constituição Re-
publicana de 1891, que estava em vigor 

na época dos fatos.
Os agricultores também possuem o 

título de domínio devidamente registra-
do no respectivo cartório imobiliário”.

Da parcialidade do laudo 
antropológico

“O laudo produzido pela antropó-
loga Kimiye Tommasino é dirigido no 
sentido de afirmar de que a área em es-
tudo seja uma terra indígena que ela de-
nomina como “terra indígena Araça,í”, o 
que não é verdadeiro e tira a isenção e a 
cientificidade do laudo.

A primeira parte do laudo foi compi-
lada de obras bibliográficas que não di-
zem respeito à área em estudo. Todavia 
o próprio laudo antropológico conclui 
que os indígenas que supostamente te-
riam ocupado a área em estudo teriam 
vindo do Paraguai. Logo, o próprio lau-
do reconhece que não existe ocupação 
imemorial indígena no local em estudo”.

Da invasão em 2000
“Conforme se constata nas infor-

mações prestadas pelo juiz federal Nar-
ciso Leandro Xavier Baez, em junho de 
2000 um grupo de aproximadamente 
150 indígenas foram deslocados da re-
serva indígena de Nonoai (RS), onde 
vivem em paz e harmonia há mais de 
70 anos, para ocupar uma área de terras 
particulares, no município de Saudades 
(SC), escrituradas desde 1927, passan-
do a reivindicar o domínio desse local, 
sob o argumento de que seus antepas-
sados ali viveram”.

Em razão dessa ocupação, os pro-
prietários dos imóveis ingressaram 
com ação de reintegração de posse.

O juiz titular do feito, João Batista 
Lazzari, passou a analisar imediata-
mente a questão, em razão da gravida-
de da situação e da tensão social que 
poderia culminar com a ocorrência de 
tragédia a qualquer momento. Depois 
de estudar cuidadosamente e com pro-
fundidade as alegações das partes, con-
cedeu medida liminar de reintegração 
de posse. Os indígenas, então, sairiam 
pacificamente do local”.

Convenção municipal
Janir Signor é o novo presidente 
do PSDB de Maravilha

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Eleição foi realizada na Câmara de Vereadores

Bassani passou o cargo para Signor, que ficará como presidente por 
dois anos
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POR ONDE ANDA A SUL CATARINENSE?
Amigos, para quem pensava 

que a empresa Sul Catarinense teria 
tirado tudo aqui do Oeste catari-
nense, não sei se podemos consi-
derar o que vou informar como um 
alento ou com uma preocupação. 
Esta semana um amigo conseguiu 
fotografar em uma propriedade, às 
margens da BR-163, vários cami-
nhões da Sul Catarinense parados. 

O que estão fazendo? Aguardando 
para retomar as obras? Parados 
por falta de condições de trafegar 
ou trabalhar, por falta de com-
bustível? Aguardando pagamento 
para recontratar pessoal e retomar 
as obras? Ah, outros detalhes: em 
relação às informações, em contato 
com a Sul Catarinense, esta frisa 
que não pode fornecer informa-

ções, e que tais notícias só podem 
ser fornecidas pelo Dnit. O Dnit, 
por sua vez, apenas “enrola” e não 
dá informação concreta. De qual-
quer forma, eis as fotos, sem identi-
ficar a propriedade, para que os lei-
tores saibam ao menos que vários 
caminhões da empresa que fazia a 
revitalização da BR-163 ainda estão 
aqui no Extremo-Oeste catarinense. 

A TECNOLOGIA QUE MUDA HÁBITOS
Caros leitores, vivemos no mundo tecnológico, da velocidade da infor-

mação, da praticidade do acesso. Todavia, estes hábitos modernos provoca-
ram verdadeira desagregação em antigos e salutares hábitos familiares.

Vamos voltar ao tempo de nossos avós, tipo assim, 80 anos atrás. Na épo-
ca não havia luz elétrica, não existia rádio, a TV ainda não havia sido inven-
tada. As pessoas se reuniam no começo da noite invariavelmente à mesa, 
para o jantar. Após, sentavam-se à sala, geralmente com luz de velas ou lam-
piões, e conversavam por determinado tempo. As visitas eram frequentes e 
os vizinhos eram bem-vindos. Depois, com o advento do rádio e o acesso à 
energia elétrica, as famílias ainda se reuniam, ainda sentavam em uma sala, 
e muitas vezes o rádio chegava a ficar em um local de destaque na sala. Ge-
ralmente, o chefe da família, quando sentava para escutar, pedia silêncio 
para todos. E ainda assim os vizinhos eram bem-vindos, porque não se ouvia 
tanto tempo e a conversa ainda prosperava, entre familiares e visitantes.

Depois, surgiu a televisão. O rádio, aquele grande aparelho, perdeu o des-
taque na sala para a TV. Mesmo assim, os vizinhos ainda visitavam, porque 
nem todos tinham televisão, e assistir TV na casa dos amigos era algo fre-
quente. E todos continuavam a ser bem recebidos. Contudo, o diálogo já não 
era tão intenso como nos primórdios, sem luz elétrica, sem rádio ou TV.

Hoje a situação mudou por completo. Tem rádio na internet, tem televisão 
por assinatura, a internet está em praticamente todos os cantos e recantos, até as 
crianças acessam, e sequer precisa um computador para ter acesso à grande rede. 
Basta ter um telefone celular, ou melhor, um “smartphone”, o auge do modernis-
mo. Por conta desta imensidão de informações, este universo rápido e interativo 
gera um afastamento da família. Hoje ninguém mais senta para conversar, para fa-
lar sobre o dia, ou para fazer planos para o dia seguinte. Quando a família se senta, 
cada um tem seu acesso particular à internet. Um assiste TV, outro acessa o laptop, 
outro acessa a rede pelo smartphone, e o diálogo ficou seriamente prejudicado.

O vizinho já nem vem, e quando vem, vai saber se é bem recebido. 
Afinal, vai atrapalhar o acesso das redes sociais! Por fim, não sou con-
tra este avanço, nem contra esta modernidade ou facilidade da infor-
mação e do entretenimento. Ser contra significa renegar o futuro, e fi-
car atrelado ao passado. Todavia, tudo o que é feito em excesso pode 
prejudicar. Então, é preciso limites e, principalmente, bom senso.

Afinal, não há modernismo que justifique a família ir ao restaurante 
(onde não vai conversar) e o garçom ter que ficar esperando o pedido por-
que o chefe da família está no WhatsApp ou no Facebook. Haja paciência! 
E haja falta de respeito! Os valores tradicionais muitas vezes se perdem, em 
detrimento do progresso. É preciso conciliar tradição com evolução. 

GREVE DOS 
SERVIDORES 
DO JUDICIÁRIO: 
PREJUÍZO DE 
QUEM?

Eu já me manifestei aqui em rela-
ção ao apoio (e continuo apoiando) aos 
servidores que estão neste movimento 
reivindicatório. Todavia, as intransigên-
cias de qualquer lado trazem consequên-
cias danosas, e não haver diálogo causa 
prejuízos. No caso, o grande problema 
para nós, advogados, não é a questão 
pura e simples do andamento processual, 
o que depende diretamente do trabalho 
dos servidores. Para nós, o que mais 
está complicado não é motivado pelos 
servidores grevistas, e sim pelo próprio 
Tribunal de Justiça. A falta de compre-
ensão do TJ em relação a não suspen-
der prazos processuais é uma medida 
inconsequente. A falta de intimação faz 
com que partes não sejam informadas 
de suas audiências, estas acabam sendo 
canceladas, e não está havendo adequada 
comunicação. Então, já que os servidores 
estão parados, o TJ tinha como obrigação 
de BOM SENSO suspender os prazos. 
Infelizmente, não foi o que aconteceu. 
Enquanto não houver acordo e a greve se 
findar, é impraticável conciliar o exercício 
da advocacia com os trâmites proces-
suais. Neste ponto, me desculpem. Está 
faltando bom senso. Não dá pra manter 
prazo com os servidores parados. 

Fotos: Divulgação
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Senador se comprometeu em levar adiante a luta de Luiz 
Henrique em relação ao pacto federativo

Dalírio Beber assume 
cadeira no Senado Federal

POSSE

A Mesa do Senado empossou, 
na terça-feira (19), Dalírio José 
Beber (PSDB/SC), que assumiu o 
mandato de senador no lugar de 
Luiz Henrique da Silveira (PMDB/
SC). Beber exercerá o mandato até 
janeiro de 2019. “Prometo guardar 
a Constituição Federal e as leis do 
país, desempenhar fiel e lealmente 
o mandato de senador que o povo 
me conferiu, e sustentar a união, a 
integridade e a independência do 
Brasil”, afirmou.

Beber, 66 anos, é advogado e 
empresário. “Não é fácil, porque 
vou substituir o político mais im-
portante de Santa Catarina e um 
dos mais importantes do Brasil, 
com sua atuação política destacada. 
Assumo com muita responsabilida-
de e até com preocupação, mas es-
pero dar continuidade ao trabalho 
dessa grande liderança, de maior 
expressão, e que interrompeu sua 

trajetória de vida e política abrup-
tamente. Vou cumprir o dever 
constitucional e dar continuidade 
ao trabalho de Luiz Henrique para 
melhorar a condição de vida das 
pessoas”, frisou. 

O senador se comprometeu a 

levar adiante a luta de Luiz Henri-
que em relação ao pacto federativo. 
“Eu vejo que temos que lutar muito 
para os municípios terem uma parti-
cipação significativa, que nada mais 
é do que o pacto federativo, tão de-
fendido pelo Luiz Henrique”, disse.

Beber exercerá o mandato até janeiro de 2019

Ascom/Senado

Confraternização

SDR Maravilha

Jantar-dançante do Clube de 
Mães Lutar e Vencer reúne 
grande público

Curso de Qualificação em 
Tecnologia Digital está com 
inscrições abertas 

ILAINE ROHDEN

O Clube de Mães Lutar e Vencer 
do Bairro União de Maravilha rea-
lizou, no sábado (16), o tradicional 
jantar-dançante do clube, no salão 
comunitário do bairro. Estiveram 
presentes aproximadamente 450 
pessoas e a animação ficou a cargo 
da banda Dose Dupla. 

O cardápio da janta foi carne 
de gado, suína e galeto, mandio-

ca, arroz, pães, cucas e saladas. De 
acordo com a presidente do clube, 
Roseli Frantz, os valores arrecada-
dos com o jantar serão investidos 
na manutenção do clube de mães, 
aquisição do prêmio do ano e para 
auxiliar a comunidade. “Queremos 
agradecer todas as pessoas que par-
ticiparam do jantar. Ficamos felizes 
em poder contar com a comunida-
de maravilhense, que sempre vem 
nos prestigiar”, avalia a presidente.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Cardápio foi à base de carnes de gado, suína e galeto, mandioca, arroz, 
pães, cucas e saladas

Aproximadamente 450 pessoas participaram do jantar

Estão abertas as pré-inscrições 
para o Curso Aluno Integrado – 
Curso de Qualificação em Tecnolo-
gia Digital. O curso é gratuito e tem 
como objetivo oportunizar aos alu-
nos de escolas públicas qualifica-
ção no âmbito das Tecnologias da 
Informação e Comunicação (TIC). 
O curso é oferecido pela Secretaria 
de Estado da Educação, em parce-
ria com o Ministério da Educação 
e Universidade Federal de Santa 
Catarina.

O público-alvo são alunos ma-
triculados e frequentando a pri-
meira e segunda série do ensino 
médio e professores orientadores 
das salas de tecnologias da rede 
pública de Santa Catarina. O cur-

so será na modalidade à distância, 
tendo acompanhamento de um 
tutor. Será necessário realizar ati-
vidades presenciais somente nas 
primeiras aulas, para o aluno se fa-
miliarizar com o programa e com o 
ambiente virtual e-Proinfo. 

O curso está dividido em quatro 
módulos, nos quais o aluno apren-
derá sobre educação a distância, 
história da informática, hardwa-
re, manutenção de computadores 
e sistemas operacionais. O início 
está previsto para agosto, com du-
ração de quatro meses.

As pré-inscrições estarão aber-
tas até o dia 29 de maio. Para fazer a 
pré-inscrição no curso acesse o site 
Aluno Integrado. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 
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Festa foi realizada 
pela Igreja 
Evangélica 
de Confissão 
Luterana no Brasil 
no domingo (17)

62º Kerbfest marca 
aniversário da 
comunidade evangélica 
de Maravilha

TRADIÇÃO

ILAINE ROHDEN

O 62º Kerbfest novamente foi su-
cesso. O evento foi realizado no domin-
go (17), para comemorar o aniversário 
da Igreja Evangélica de Confissão Lute-
rana no Brasil.

As comemorações do Kerbfest ti-
veram início com o tradicional culto, 
às 9h, celebrado pelo pastor sinodal de 
Chapecó, que lembrou na ocasião que 
cada um dos membros da comunida-
de contribuiu e contribui para a histó-
ria da igreja. “Uma árvore sem raiz, não 
precisa ter tormenta, pois qualquer 
vento pode derrubá-la”, comenta. 

Durante sua explanação, o pastor 
ressaltou que o mais importante é o ser, 
e não o ter. “No nosso coração existem 
dois lobos, o bom e o ruim. Qual deles 
você está alimentando?”, indagou, re-
ferindo-se à fé das pessoas em orações 
com Deus.

Após o culto foi servido almoço, 
sendo que de acordo com o presidente 
da comunidade, Renir Manfrin, aproxi-
madamente 1.300 pessoas participaram 
e 1.750 kg de carne foram vendidos. 

À tarde foi realizada matinê, ani-
mada pelo Trio Maravilha – Ivanor, 
Magnos & Maciel. Durante a festa os 
participantes puderam degustar das 
tradicionais cucas feitas pelas mulhe-
res da Ordem Auxiliadora das Senho-
ras Evangélicas (Oase), além de salame 
cozido. “Agradecemos todas as pessoas 
que prestigiaram a nossa festa, e em es-
pecial a todos que colaboraram para a 
sua realização e organização”, comple-
menta Manfrin.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Culto deu início às festividades de aniversário

Louvores foram entoados pelos integrantes da comunidade

Mais de 1.300 pessoas participaram do almoço

Homens trabalharam desde cedo para assar a carne Trabalhos na cozinha ficaram sob responsabilidade das 
mulheres 

Polícia moral
Espere um pouco, tem alguma coisa gravemente erra-

da nos “costumes” brasileiros. Você diz uma verdade num co-
mentário de televisão e histéricos e médicos safados protes-
tam, jogam pedras e o querem calar. De outro lado, você liga a 
televisão e vê uma mulher de costas, a bunda de fora, nas náde-
gas dessa mulher o desenho de “carinhas”, caras de pessoas... 

Essa mulher, com a bunda desenhada com carinhas, faz como 
que um teatro de marionetes com as duas nádegas, faz as nádegas 
falar, chorar, dizer bobagens, até beber água...  Como se fossem duas 
pessoas. Isso num programa humorístico na televisão. E os moralistas 
nus nada dizem, mas ficam “indignados” quando um comentarista 
diz, em cima de fatos e provas, que os depressivos são atores e covar-
des existências. Com provas de sobejo para garantir a informação. 
Ah, não pode, isso ofende os depressivos! Canalhas da hipocrisia. 

Queres ver outra hipocrisia dessa imprensa de m... que anda por aí? O 
suicídio. Fizeram – os jornalistas borrados – como que um código de ética 
sobre suicídios, ninguém fala nem deve falar. Dizem que se falarem ou-
tros caras também vão se matar... Tem cabimento uma estupidez dessas?

Acabei de ouvir um competente jornalista da GloboNews, não lhe 
dou o nome para evitar que lhe encham os tubos, dizer que o silêncio 
da imprensa sobre suicídios, causas e prevenções é um crime contra 
a humanidade. É preciso, sim, falar de suicídio, dizer das causas mais 
comuns, tratar do assunto como quem trata de questões cotidianas. 
E o jornalista diz mais: informação é também prevenção. Perfeito.

Mas os moralistas de aparência jogam pedras nas verda-
des, nas verdades que os incomodam, e silenciam sobre uma 
“humorista” que diz – na televisão - que as mulheres são umas 
buc... das. Um horror, um caso de “polícia moral”. Mas contra 
isso, os néscios nada dizem, pelo contrário, morrem de rir. 

Esses tipos asquerosos merecem o governo que elegeram, e me-
recem o destino pobre que têm e vão ter mais ainda. O que as tevês 
estão fazendo contra a educação era para tirá-las do ar, ah, mas isso 
não fazem, o que fazem é mandar uma mulher – comentarista - jovem, 
bonita, inteligente, culta e corajosa calar a boca. O nome dela? Está 
na boca do povo. Do povo letrado e educado, a minoria, pois não?

HORROR
Você sabia que 5% de todos os transplantes de órgãos no mundo 

são feitos depois de “roubos” ou de “negociações” com o doador? Esse 
“negócio” chega aos quase três bilhões por ano, uma soma inimaginá-
vel. E quem “compra” os órgãos? Pessoas ricas. Sim, mas e o pessoal 
técnico, o que faz as operações de transplantes nada sabe? Será? As 
informações me chegaram de um programa na TV Justiça. Fico pen-
sando nas várias formas de crimes que esse “negócio” envolve...

eXIGÊNCIAS
Ouvi na Rádio CBN de São Paulo a uma especialista em atendimento 

e qualidade nos negócios dizer que essas questões melhoraram muito 
no Brasil dos últimos anos. O cliente passou, disse ela, a ser bem mais 
exigente. Ah, que interessante, mas eu gostaria que as pessoas fossem 
mais exigentes com sua honestidade, comprometimentos, qualificações, 
essas coisas. Fora disso, são nulidades que se acham com direitos...

FALTA DIZER
Ando pelos limites com esse mundinho porco e seus valores frívolos. 

Leio uma manchete sobre a Eliana, a do SBT, e a manchete fala que Eliana 
aos 41 anos está “sarada”, e isso e mais aquilo... Sim, e a inteligência dela, 
e o caráter dela, e os talentos dela? Ah, isso para os levianos é secundá-
rio, a mulher tem é que estar enxuta, linda, nos “cascos”. Que imundos!
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Iniciativa da Federação das As-
sociações Empresariais de Santa 
Catarina (Facisc), o 1º Fórum Anual 
do Programa de Desenvolvimento 
Local (DEL) reuniu representan-
tes de 25 cidades catarinenses 
com o objetivo de difundir os con-
ceitos do programa, que é promo-
vido numa parceria dos setores 
público e privado, com ações vol-
tadas ao desenvolvimento susten-
tável dos municípios.

O presidente da CDL/Asso-
ciação Empresarial de Maravilha, 
Jeovany Folle, e o secretário mu-
nicipal de Indústria, Comércio e 
Turismo, Gelson Rossetto, parti-
ciparam do evento, que ocorreu 
em Fraiburgo, na última semana.

A programação teve painéis 

e workshops com modelos e 
exemplos do que deu certo em 
municípios como Fraiburgo e 
Itá, que já implantaram o DEL, e 
na Alemanha, de onde vem uma 
das inspirações para o programa 
catarinense. Outros municípios 
da região, como Iporã do Oeste, 
Seara, Quilombo e Cunha Porã, 
também estão trabalhando a im-
plantação.

O diretor-financeiro da Fa-
cisc e responsável pelo DEL em 
Santa Catarina, Doreni Caramori 
Jr, destaca que o programa ser-
ve como ferramenta para que os 
municípios se tornem ambientes 
mais propícios ao desenvolvimen-
to: “Nosso desafio é cada vez mais 
dar competitividade para as empre-

SUSTENTABILIDADE

Negócios

1º Fórum Anual do Programa de Desenvolvimento Local (DEL) foi realizado em Fraiburgo

Desenvolvimento sustentável é tema de encontro entre 
lideranças políticas e empresariais 

O que é necessário fazer para abrir uma empresa?

CDL/AE

1º Fórum Anual do Programa de Desenvolvimento Local ocorreu em 
Fraiburgo

sas e gerar a melhoria do ambiente 
empresarial onde estão inseridas”. 
Com a instituição de um novo mo-
delo de gestão, as ações propostas 

visam o desenvolvimento econômi-
co sustentável dos municípios.

Em suma, o DEL é uma fer-
ramenta em que o município vai 

criar suas prioridades de atuação 
de acordo com suas potencialida-
des. “É fazer com que o município 
seja visto como um produto, isto 
é, quando alguém falar da cidade, 
saber ressaltar o que ele tem a ofe-
recer”, destaca o presidente da CDL.

Rossetto afirma que o programa 
pode oferecer inúmeras oportu-
nidades ao município: “Maravilha 
tem muito a agregar em seu desen-
volvimento econômico com a im-
plantação do DEL, principalmente 
com trabalho a ser desenvolvido 
nas câmaras temáticas. A possibili-
dade de implantação do programa 
está sendo analisada junto à admi-
nistração, o que dependerá tam-
bém da apresentação da equipe 
técnica da Facisc”.

Abrir uma empresa é o objetivo 
de muitas pessoas. Contudo, um ne-
gócio é uma decisão de grande res-
ponsabilidade, sendo necessários 
diversos processos que necessitam 
de atenção, principalmente nos de-
talhes mais técnicos. 

Saiba de alguns pontos que pre-
cisam ser levados em consideração 
antes de abrir uma empresa.

Planejamento do negócio
O grande problema na maio-

ria das empresas abertas é que isso 
ocorre impulsivamente e, em função 
disso, não há um plano de negócio 
estabelecido, público-alvo e estrutu-
ra necessária, assim, antes de qual-
quer coisa, é necessário sentar e ver 
o que se pretende e como se objetiva 
atingir.

Muitas vezes, após essa primeira 
análise, percebe-se a necessidade de 
uma capacitação e hoje se encon-
tra um grande número de cursos de 

capacitação para empreendedores, 
muitos desses gratuitos. 

Cálculo de custos para 
começar a funcionar

É preciso que se tenha em mente 
que, para colocar uma empresa para 
funcionar, haverão custos que vão 
além dos que já se conhece no dia a 
dia de uma empresa com infraestru-
tura e pessoal. Dentre esses, os prin-
cipais são as taxas da junta comercial 
e da emissão do alvará, dentre outras 
que variam de acordo com a locali-
dade e o ramo de atuação.

Elaboração do contrato social
Para toda empresa funcionar é 

imprescindível que se elabore um 
contrato social. É nesse documen-
to que estão relacionados os pontos 
práticos do funcionamento da em-
presa. Pontos primordiais que de-
vem englobar são informações como 
nome, endereço e atividade, capital 

social (valor ou bens investidos), 
qual a relação entre os sócios e como 
se dá a divisão dos lucros.

Importante frisar que quaisquer 
alterações contratuais faz com que se 
tenha que refazer as inscrições federal, 
estadual e municipal e as licenças. As 
sociedades limitadas só podem ser alte-
radas se 75% do capital estiver de acordo. 

Opção pelo regime tributário 
que a empresa seguirá

Hoje são basicamente três os regi-
mes de tributação existentes: Simples, 
Presumido ou Real. A opção pelo tipo 
de tributação que a empresa utilizará 
deve ser feita até o início do próxi-
mo ano, mas as análises devem ser 
realizadas com antecedência para 
que se tenha certeza da opção, di-
minuindo as chances de erros.

Definição da estrutura física
Além de definir o local onde 

será o empreendimento, é neces-

sário também que se adquira toda 
uma estrutura para o funciona-
mento da empresa, e isso depen-
derá de cada ramo de atuação, 
podendo ir desde maquinário até 
material de escritório.

Obtenção de registros e licenças
Hoje a burocracia é tanta para 

empresas que grande maioria não 
possui todos os registros e licen-
ças necessários para o funciona-
mento, no que se configura em um 
risco jurídico para essas, dentre os 
registros necessários estão o ha-
bite-se do imóvel (autorização da 
prefeitura para que ele possa ser 
habitado) e as regras de ocupação 
de solo (cada cidade define regras 
específicas em leis de zoneamen-
to), alvará de funcionamento, 
pagamento de taxas de funciona-
mento, dentre outras licenças ne-
cessárias, dependendo da ativida-
de da empresa.

Contratação de uma contabilidade
Toda empresa necessita de uma 

contabilidade para funcionar. Essa que 
será responsável por estar gerando as 
informações imprescindíveis para que 
a empresa esteja em dia com os órgãos 
públicos. Também são responsáveis pelo 
cálculo de impostos e tributos que a em-
presa deverá pagar, bem como análise da 
situação contábil e geração de informa-
ções imprescindíveis para a gestão em-
presarial.

Processo de contratação 
de profissionais

Sua empresa terá necessidade de 
funcionários? Se sim, é necessário abrir 
processos seletivos para contratação, hoje 
esse ponto é um dos mais problemáticos 
para as empresas em função de um cres-
cente apagão de mão de obra que passa o 
país. Após a contratação, é necessário ela-
borar o contrato de trabalho, definir salá-
rios, ver qual o melhor regime de trabalho 
e regularizar o mesmo junto ao INSS.
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

MILTON 
FRIEDMAN

O presidente do grupo Lac Lélo, Maikel Grasel, destaca o fato de ter superado a burocracia 
em um processo demorado de aproximadamente dois anos, bem como a satisfação da 
Laticínios São João, proprietária da marca Lac Lélo, fazer parte de uma das sete empresas do 
Brasil que possuem habilitação para exportação de produtos lácteos. No momento, o foco 
da indústria é o mercado russo, que oferece maior rentabilidade. O primeiro embarque está 
projetado para as próximas semanas, com queijos prato, mozarela e provolone. A Laticínios 
São João industrializa entre 145 mil e 150 mil litros de leite por dia. No pico de produção, de 
agosto a novembro, a expectativa é produzir 190 mil litros. 

Laticínios São João 
exportará para a Rússia

FAZENDA INTIMA 
CONTRIBUINTES 
SOBRE R$ 55 MILHõES 
SONEGADOS EM 
DOAÇõES
A Secretaria de Estado da Fazenda 
começou a enviar pelos correios as 
intimações para cobrar R$ 55 milhões 
de imposto sonegado em doações. 
Levantamento do fisco verificou que R$ 
55 milhões foram sonegados por 1.423 
cidadãos que receberam mais de R$ 
882 milhões em doações no ano 2010. O 
Imposto de Transmissão Causa Mortis 
e Doação (ITCMD) é de competência 
estadual. Esta é a terceira edição da 
operação Doação Legal, lançada em 
2012. Nas etapas anteriores, foram 
cobradas as doações recebidas nos anos 
2008 e 2009. Ao cruzar dados recebidos 
por meio de um convênio com a Receita 
Federal, a Fazenda Estadual constatou 
a existência de contribuintes que 
informaram o recebimento de doações 
na sua declaração do Imposto de Renda, 
mas não recolheram o ITCMD.

PEDÁGIOS EM SC
O governador de Santa Catarina, 
Raimundo Colombo, confirmou no 
dia 20, em reunião com o Ministério 
do Planejamento, que quatro rodovias 
federais catarinenses terão novos trechos 
com pedágios. Entre elas, a BR-280, de 
Porto União a São Francisco do Sul, no 
Norte do Estado; trecho sul da BR-101, 
entre a divisa com o Rio Grande do Sul e 
Palhoça, na Grande Florianópolis;  a BR-
470, entre a divisa com o Rio Grande do 
Sul e Navegantes, no Litoral Norte; e BR-
163, de Guaíra (PR) a Chapecó, no Oeste 
catarinense, também passando pelas 
BRs-282 e 158. “O objetivo é acelerar os 
investimentos nas obras de duplicação, 
aumentar a segurança e a qualidade. 
Sofremos muito com a falta de mobilidade 
e as obras públicas demoram”, afirmou 
Colombo, conforme nota divulgada pela 
Secretaria de Comunicação do governo. 
O governo federal está fechando o pacote 
de obras que serão colocados nos leilões 
para concessões. Esses investimentos só 
devem começar no fim de 2016. Depois 
do lançamento do plano de concessões, 
as empresas interessadas terão um mês 
para se apresentarem. Depois, terão até 
seis meses para realizar estudos sobre as 
obras, que vão definir questões como o 
número de pedágios em cada rodovia.

CONCENTRAÇÃO 
DE SAQUES PODE 
DISTORCER CAPTAÇÃO 
DA POUPANÇA   
Conforme Sérgio Tauhata, de São Paulo, 
para Valor Econômico, a maior parte dos 
saques da caderneta de poupança tem 
ocorrido entre os grandes poupadores, 
fato que demonstra a corrida para ativos 
de melhor remuneração, como CDB, LCI, 
LCA e fundos DI. Nesse contexto, cabe 
aos bancos um profundo reexame da 
área de captação abrangendo estratégias, 
marketing, gestão de ativos e passivos, 
portfólio de produtos (valor, prazo e 
liquidez), etc. O diretor de empréstimos 
e financiamentos do Banco do Brasil, 
Edmar Casalatina, cita a pressão da 
alta dos juros sobre a poupança. “Nos 
tíquetes maiores tem tido migração para 
outros investimentos”, afirma. Casalatina 
também vê parte dos recursos sendo 
direcionada para cobrir o orçamento 
doméstico, apertado pela inflação e 
endividamento. O executivo espera, 
contudo, uma reversão desse movimento 
no segundo semestre, um período em 
que se costuma poupar mais.

ESCASSEZ DE CRéDITO 
AFETA O AGRONEGÓCIO
O agronegócio, que ajudou a sustentar a 
economia nos últimos dois anos, com taxas 
robustas de crescimento, está sob risco 
de perdas diante da escassez de crédito, 
juros mais altos e da disparada do dólar em 
relação ao real, conforme divulgação do 
Diário de Londrina. Diante da dificuldade de 
acesso a novos financiamentos, produtores 
rurais já atrasam a compra de insumos para 
a próxima safra. Levantamento feito pelo 
Broadcast, serviço de notícias tempo real 
da Agência Estado, com dados do Banco 
Central, mostra que a queda de contratações 
para custeio no primeiro quadrimestre 
do ano foi de 18,86% em comparação a 
igual período de 2014. O desempenho do 
crédito foi influenciado, entre outros fatores, 
pela menor captação da poupança rural 
e por uma retração dos depósitos à vista - 
principais fontes para o financiamento do 
agronegócio. Tomczyk, da Aprosoja-MT, 
prevê dificuldades para o financiamento 
da próxima safra. Calcula que, para fazer 
o mesmo trabalho da safra anterior, serão 
precisos mais recursos por conta do 
aumento do dólar em relação ao real, já que 
os insumos são cotados na moeda norte-
americana. O custo desse crédito também 
promete ser um desafio a mais para o fluxo 
de caixa dos produtores. Os juros médios do 
Plano Safra podem subir de algo ao redor de 
6,5% para 9% ao ano.

Dentro de 90 dias os bancos terão que pagar mais imposto sobre seus lucros. Uma Me-
dida Provisória publicada no Diário Oficial da União desta sexta-feira (22) eleva a Con-
tribuição Social Sobre Lucro Líquido (CSLL) das instituições financeiras de 15% para 20%.

A expectativa do governo é de arrecadar mais R$ 3 bilhões a R$ 4 bilhões por ano com 
a alta do tributo. Por se tratar de Medida Provisória, a decisão terá de ser aprovada posteri-
ormente pelo Congresso Nacional para que não perca a validade. O aumento da tributação 
dos bancos faz parte da estratégia de reequilibrar as contas públicas para tentar estimular 
a confiança dos empresários e evitar um rebaixamento da nota brasileira pelas agências de 
classificação de risco.

GOVERNO 
SOBE 
TRIBUTO DOS 
BANCOS

BRASIL E CHINA ESTREITAM LAÇOS 
O primeiro-ministro da China, Li Keqiang, comentou na quarta-feira (20) o plano de 

cooperação de US$ 53 bilhões assinado com o Brasil na terça-feira (19), incluindo 
35 acordos em áreas como infraestrutura, transporte e agropecuária. De acordo 
com o premiê, Pequim quer elevar o grau de relacionamento entre os países e ir 

além das trocas comerciais. A intenção, anunciou, é instalar fábricas no país e 
promover troca de tecnologia na área de infraestrutura e mobilidade. "Já há um 

consenso dos governos dos dois países e das empresas de que precisamos instalar 
fábricas aqui para produzir e gerar emprego localmente", afirmou o primeiro-

ministro após a visita que fez ao centro de operações do metrô do Rio de Janeiro.
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Com o objetivo de oportuni-
zar e incentivar todos os alunos a 
demonstrar seu talento musical, o 
Departamento de Cultura de Ma-
ravilha promoveu, no sábado (16), 
o Segundo Encontro de Violões. 
O evento foi realizado no Centro 
Sociocultural e reuniu lideranças, 
pais, alunos e comunidade em ge-
ral de seis municípios.

Participaram do encontro oito 
grupos ou corais, das escolas de 
música de Maravilha, bem como 

CULTURA

Evento, que 
foi realizado 
no Centro 
Sociocultural, 
reuniu oito 
grupos de seis 
municípios 

Segundo Encontro de Violões encanta o 
público em Maravilha

dos municípios de Caibi, Iracemi-
nha, Saudades, Palmitos e Bom Je-
sus do Oeste, pertencentes à Ame-
rios, sendo que cada um recebeu 
troféu de participação.

A diretora de Cultura, Rosi 
Inácia Reichert, ressaltou que 
o Segundo Encontro de Violões 
também visa a integração entre os 
municípios. “Quero agradecer a 
todos que participaram deste en-
contro e que nos honraram com 
belas apresentações”, frisa.

A prefeita de Maravilha, Rosi-
mar Maldaner, ressaltou que dia-
riamente é possível ver a evolução 
das crianças maravilhenses. “As 
nossas crianças se dedicam dia 
a dia e mostram que têm talento. 
Precisamos dar incentivos para 
que elas possam mostrar o traba-
lho que está sendo realizado”, co-
menta.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Pais, alunos, lideranças e comunidade em geral prestigiaram o encontro Cada grupo apresentou duas canções

Todos os grupos 
participantes receberam 

um troféu
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

DORES CIÁTICAS/CIATALGIAS, 
JÁ OUVIU FALAR?

Aproximadamente 80% da po-
pulação possui dor lombar duran-
te a fase adulta, sendo 1% desses 
apresentando ciatalgia. As chances 
de serem atingidos por dor lombar 
entre homem e mulheres são as 
mesmas. Muitas são as causas, sen-
do as mais comuns: disfunções me-
cânicas (por esforço excessivo); dis-
funções posturais; traumatismos; 
protusão ou hérnia discal (lesão 
no disco intervertebral), osteófitos 

(calcificações): “bico de papagaio” 
(as três citadas anteriormente são as 
causas mais comuns e podem tam-
bém levar à compressão de estru-
turas nervosas da região lombar); 
processos degenerativos (osteoar-
trose, etc.); instabilidade vertebral; 
infecções; tumores; diabetes; hi-
pertireoidismo; neurológicas e psi-
quiátricas; dores referidas viscerais 
(ovários, útero, próstata, intestino e 
doenças circulatórias); síndrome do 

piriforme (músculo região pélvica 
em espasmo).

A dor ciática ou ciatalgia é pro-
vocada pela irritação de uma ou 
mais raízes nervosas da coluna 
lombar, sendo que a dor irradia-se 
para o membro inferior (podendo 
ser uni ou bi-lateral), geralmente 
o trajeto da dor é bem definido. O 
nervo ciático inerva as articulações 
do quadril, joelho e parte do tor-
nozelo, também faz inervação dos 
músculos posteriores da coxa, da 
panturrilha e de parte do pé. Pelo 
tipo de dor e pela zona de dor ir-
radiada ou parestesia, a osteopatia 
pode determinar quais raízes ner-
vosas estão sendo afetadas, através 
de uma avaliação osteopática espe-
cífica.

O tratamento medicamentoso 
com orientação médica é muito im-
portante, juntamente com o trata-
mento por meio da osteopatia. Em 
alguns casos é importante um tra-
tamento multi-disciplinar (médico, 
fisioterapeuta/osteopatia, nutricio-
nista, psicólogo e educador físico). 
Nos casos em que a intervenção 
fisioterapêutica não é realizada ou 
foi inadequada, a perpetuação do 
quadro álgico persistirá levando 
então a uma cronicidade da sinto-
matologia.

As técnicas de manipulação 
vertebral vêm sendo utilizadas pela 
osteopatia em pacientes com qua-
dro de lombalgia crônica. Através 
desta técnica, o movimento artroci-
nemático restrito é refeito, a função 
muscular é normalizada e o quadro 
álgico (de dor) é diminuído, contri-
buindo desta forma para a desace-
leração do processo degenerativo.

Dr. Paulo André dos Santos
Fisioterapeuta/Osteopatia 

da Escuela de Madrid
Crefito: 10.4273-F

Agendamento de consultas: 
(49) 3664 0225 - 9122 9003

Av. Sul Brasil, 493, Centro, Maravilha 
(Ao lado da Trecos & Tarecos)
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A
pesar de ter enfrentado re-
centemente uma grave cri-
se, os produtores de leite 
acreditam que esta é uma 
das atividades que mais 
geram garantias para o ho-
mem do campo. A exemplo 

da família Castanha, que há 50 anos trabalha 
com gado leiteiro. 

O casal Felix e Irma Castanha passou a 
morar em Maravilha em 1964 e desde então 
iniciou os trabalhos com leite. Por alguns 
anos Irma deu continuidade à atividade so-
zinha, pois seu esposo tinha outro trabalho.

Em 2004, ano em que Felix faleceu, a fa-
mília dava início à agroindústria Leite Pas-
teurizado Castanha. Em dezembro de 2014 
Irma parou de trabalhar com o gado leiteiro 
e desde então a responsabilidade da agroin-
dústria é de seu filho Enio José e da nora 

Marlene Castanha. “Quando nós éramos 
pequenos entregávamos o leite em litros 
nas casas. No ano passado a mãe ia parar 
com toda a atividade da agroindústria, e 
para não deixar acabar, nós resolvemos 
dar continuidade, e hoje a mãe nos ajuda 
fazendo o empacotamento do leite”, frisa 
Castanha.

De acordo com ele, atualmente há na 
propriedade 22 vacas em lactação, o que 
rende mensalmente em torno de 11 mil 
litros de leite. “Uma parte nós empacota-
mos e outra continuamos vendendo para a 
cooperativa”, comenta, explicando que três 
mil litros são empacotados e entregues 
apenas nas casas das famílias maravilhen-
ses. Ele ressalta que no verão um sorvetei-
ro da cidade também compra leite deles.

A entrega do produto é realizada por 
um sobrinho, que é contratado três vezes 

ao dia. A ordenha das vacas é feita por Mar-
lene, que conta com o auxílio de Castanha 
no trato dos animais. Conforme ele, o ali-
mento para o gado leiteiro é cultivado em 
terras da própria família. 

Sobre a crise do leite, Castanha frisa 
que a família foi afetada porque entrega o 
produto para a cooperativa, que diminuiu 
o preço pago ao produtor. Porém as vendas 
realizadas por meio da agroindústria man-
tiveram a renda familiar. “Mesmo assim 
nós nunca pensamos em parar, porque, 
além disso, o que mais você vai fazer que 
ainda possa te manter?”, indaga.

Para a família, o futuro pode ser melhor. 
“Nós pensamos em aumentar a agroindús-
tria e industrializar mais leite ao invés de 
entregar para a cooperativa. Incrementar o 
nosso negócio e vender diretamente para 
o consumidor”, frisa. 

ILAINE ROHDEN E COLABORAÇÃO CLEUSA REGNER

Família Castanha divide as atividades na agroindústria Cerca de três mil litros de leite são empacotados mensalmente

Investir para crescer
A família de Leonides e Delcira Cappelleto 

viu na cobrança uma oportunidade de melhorar. 
Eles contam que a atividade leiteira é desenvolvi-
da desde 1993, quando entregavam leite em litros 
descartáveis. Mas em 2004 as leis mudaram e veio 
a proibição de entregar o produto desta forma. 

Foi então que a família optou por investir e 
não abandonar a atividade, e assim foi criada a 
agroindústria Derivados de Leite da Família. “Na 
época nós recebemos o apoio e ajuda financeira 
da prefeitura para construir a agroindústria. Fize-
mos então uma sala pequena, pois só trabalhá-
vamos com leite, nem pensávamos em ampliar”, 
comenta.

Sobre a mudança para leite pasteurizado, 
Cappelleto destaca que sentiu dificuldades. “Não 
foi fácil, inclusive para os clientes, pois eles de-
moraram a aceitar o leite em saquinho, até por 
ser mais difícil de manusear. Para nós foi difícil 
pelo investimento”, conta.

Cappelleto conta que depois de alguns anos 
os clientes começaram a perguntar e sugerir que 
ele começasse a fabricar queijo também. “Come-

çamos então com um tanque de 50 litros, e quan-
do vimos não era mais suficiente e aumentamos 
para um de 100 litros, e depois fomos para 300 e 
agora temos uma máquina industrial para empa-
cotar tudo”, frisa. Há cerca de dois anos também 
é produzido na agroindústria da família bebida 
láctea e nata.

Entre as dificuldades enfrentadas na ativi-
dade leiteira, uma das últimas não afetou ne-
gativamente a família Cappelleto. “Para nós, na 
verdade, foi bom, pois depois que aconteceu 
isso aumentou a venda, uma vez que as pessoas 
procuram leite de qualidade e confiam no nosso 
produto”, ressalta.

Atualmente o trabalho na agroindústria é re-
alizado por Cappelleto e sua filha Claudiane. O 
leite utilizado na Derivados de Leite da Família 
é comprado de outros agricultores. O leite pas-
teurizado é entregue nas residências, já o queijo 
e a nata também têm venda em alguns mercados 
do município e a bebida láctea é produzida por 
encomenda, normalmente para escolas e para o 
Hospital São José. 

Fotos: Jornal O Líder
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Cappelleto acredita que o investimento valeu a pena Leite, queijo e bebida láctea e a tradicional nata são produzidos na 
agroindústria

Laticínios Q Maravilha: produzindo queijos 
Q Maravilha e Regina

Tudo começou no ano 2009, quando 
Cláudio Wilsmann adquiriu a agroindús-
tria maravilhense Laticínios Q Maravilha, 
localizada na Linha São Paulo. “Iniciamos o 
trabalho com seis mil litros de leite por mês, 
pois só tínhamos a inspeção municipal”, ex-
plica. Com o passar do tempo, Wilsmann 
passou a ter a inspeção estadual, e ago-
ra possui o Sisbi, ou seja, pode comer-
cializar seus produtos em todo o Brasil. 
“Tudo isso facilita na comercialização. 
Hoje nós comercializamos nata, ricota 
normal e temperada, queijo colonial e 
queijo colonial temperado”, explica.

Atualmente, a laticínios necessita de 
30 mil litros de leite por mês para a in-
dustrialização. “Temos hoje 83 produto-
res que entregam leite, cerca de 250 mil 

litros/mês. 30 mil litros nós industriali-
zamos e o restante repassamos para os 
laticínios da região”, comenta.

De acordo ele, são comercializados 
mensalmente dois mil quilos de queijo 
colonial, 500 quilos de queijo tempera-
do, 350 quilos de ricota e mil sachês de 
nata.

Wilsmann também é gerente da Bar-
bosa e Marques, detentora da marca Re-
gina, que construirá unidade na Cidade 
das Crianças. “A intenção da Barbosa e 
Marques é iniciar os projetos da obra no 
próximo ano. Ela já está registrada em 
Maravilha e já está tocando a Latícinios 
Q Maravilha, que foi locada pela empre-
sa. Hoje a nota fiscal da nossa agroin-
dústria sai em nome da Barbosa e Mar-

ques”, ressalta.
O laticínios vai aumentar a industria-

lização, pois vai iniciar a comercializa-
ção dos queijos Regina para São Paulo. 
“Vamos vender os queijos Q Maravilha e 
Regina na região e também comerciali-
zar o Regina em São Paulo. Dessa forma, 
vamos industrializar toda a produção 
que compramos, em torno de 250 a 300 
mil litros/mês até o fim do ano”, enaltece.

Atualmente, sete funcionários, in-
cluindo Wilsmann, trabalham na agroin-
dústria. Contudo, o número será amplia-
do devido ao aumento da produção com 
a marca Regina. “Teremos que dobrar o 
número de funcionários, pois com a che-
gada de equipamentos maiores, precisa-
remos de mais mão de obra”, pontua.

Depois de ganho o formato, queijo vai para a salga e, posteriormente, 
deve ser curado

O último processo é a embalagem, momento que está pronto para a 
comercialização

QUEIJOS REGINA

Fundada em 1915, por Antonio Marques e Francisco Barbosa, em Carangola 
(MG), e com a mesma denominação atual – Barbosa & Marques, a indústria de la-
ticínios conta com unidades em Governador Valadares e Águas Formosas. “Mais 
tarde, quando a Barbosa e Marques estiver instalada em Maravilha, nossa agroin-
dústria Q Maravilha vai fabricar uma linha de queijos que não pode ir na mesma 
planta, o parmesão ou o burrata”, exemplifica Wilsmann.
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No último dia 15 foi comemorado 
o Dia Nacional do Controle de Infecção 
Hospitalar. Neste contexto, a Comissão 
de Controle de Infecção Hospitalar do 
Hospital (CCIH) São José de Maravilha, 
com o apoio da administração do hos-
pital, elaborou campanha interna para 
marcar a data.

Na oportunidade os funcionários 
receberam um adesivo para ser cola-
do no uniforme com a seguinte frase: 
“Já lavou suas mãos ou usou álcool gel 
hoje? PARE, PENSE E REFLITA...”.

Conforme o coordenador da CCIH, 
enfermeiro Jonas Spanholi, a data é de 
conscientização para a adesão à prática 
de higienização das mãos e utilização 
de álcool gel. “A prática é a principal 
medida a ser levada a sério para evitar a 
disseminação de bactérias multirresis-
tentes, pois as mãos são a principal via 
de transmissão de micro-organismos 
durante a assistência à saúde. Já que as 

Prevenção 
Hospital São José realiza atividade no Dia 
Nacional do Controle de Infecção Hospitalar

Cartazes de orientação foram expostos no hospital  

mãos são o instrumento mais utilizado 
no cuidado aos pacientes, a sua higieni-
zação tornou-se a medida mais simples 
e menos dispendiosa para prevenir a 
propagação dos germes multirresisten-
tes e das infecções hospitalares. A for-

ma preferencial de higienizar as mãos é 
com água e sabão ou com uso de álcool 
gel. Deste modo, nós, prestadores de 
cuidado, acreditamos que estaremos 
pondo em segurança os nossos pacien-
tes”, enfatiza.

Isabel Müller/O Líder

por Deny Alfano

SE DEUS QUISER
As palavras expressam muito mais do que dizem. E eu, cívi-

co, laico e que fiz cinco anos de teologia na Universidade Cató-
lica de Milão, sempre estremeço ao escutar a locução “se Deus 

quiser”, usada em cada frase, para finalizar qualquer assunto. 
Culturalmente, o “sDq” parece uma posição clara na dis-

puta teológica milenária entre predestinação, livre arbítrio e 
responsabilidade do homem, com si mesmo e os outros. Em 

particular, parece apoiar a visão ultracalvinista de um mundo 
já totalmente alocado por vontade de Deus. Dele depende-
ria totalmente tudo o que acontece: um destino abrangido 
entre fatalismo e predeterminação. Algo que tira a respon-
sabilidade do homem para as suas ações e a determinação 

dessas sobre os efeitos, individuais ou sociais que sejam; 
essa abordagem à vida parece ser ratificada por outras gírias 

recorrentes, tais como “pois é” e “fazer o quê?”, que legiti-
mam resignação, respeito a uma realidade independente ou 

superior à própria vontade e determinação e reforçando a 
caraterística cultural brasileira do paternalismo. Até mesmo 
as políticas de assistência social (PNAS), baseadas metodo-

logicamente sobre o funcionalismo de P. Freire, avigoram 
isso sustentando, no seu estatuto oficial, que o Estado tem 

a tarefa de garantir a cada um o “seu lugar”. O seu lugar? 

E o livre arbítrio? Fiquei “impressionado” em ou-
vir um nosso político pronunciar: “graças a Deus es-

tamos bem; não temos nada mais a querer. Toma-
ra que tudo continue assim. Se Deus quiser”. 

Nossa, mas então, está trabalhando para o quê? Um 
político nunca deveria pensar em si mesmo e nunca se 

sentir satisfeito, justamente porque o seu trabalho é tomar 
medidas para melhorar a condição das pessoas e da socie-

dade. E há sempre alguma coisa para fazer neste sentido.
Que seja claro. A Bíblia está cheia de versos que dizem que 

Deus é soberano e que nos deu tudo o que existe; que já pre-
destinou quem salvar e quem não. Esta é uma verdade bíblica. 

Assim como a é o seu oposto: “quem se arrepende e crê será 
salvo, volte para mim e eu tornarei para vós”. Em termos teoló-

gicos se chama de antinomia, ou seja, duas verdades aparente-
mente contraditórias (assim como a natureza de Jesus e a dou-

trina da Trindade) debatidas há 2000 anos, sem solução. Ou 
melhor, com soluções diferentes: calvinismo e igreja evangéli-

ca de um lado; protestantismo e arminianismo do outro. Mas 
nenhuma dessas é uma verdade absoluta, sendo-as as duas. 

O ponto é que a soberania de Deus e o livre-ar-
bítrio são como duas trilhas paralelas: nunca se en-
contram. Aliás, o fariam sim. Mas mudando de refe-

rência: após a morte: algo além da compreensão.
O ponto é que a nossa vida é um trem que viaja apoian-

do-se sobre duas trilhas: livre arbítrio e soberania divina; 
dimensão cívica e religiosa. Os cidadãos são ao mesmo 

tempo motoristas e passageiros. Cabe a cada um de nós 
escolher a direção e guiar com responsabilidade civil e res-
peito pelos outros, porque disso, essencialmente, depende 
a comunidade que a gente constrói e vive no dia a dia, em 

nome de Deus ou da compaixão humana. Então ao lado 
de um “se Deus quiser” valeria a pena assumir um “se Eu 
quiser” para destacar a própria responsabilidade sobre a 

nossa realidade. Passem um bom dia se dEUs quiser.

Folders com orientações sobre os processos de adoção 
serão distribuídos hoje (23) nos semáforos  

Grupo Maravilhas da 
Adoção realiza panfletagem 

DIA NACIONAL DA ADOÇÃO

Na segunda-feira (25) é come-
morado o Dia Nacional da Adoção. 
A data foi criada em 1996, para ce-
lebrar e refletir sobre a adoção de 
crianças. Em Maravilha existe o 
Grupo de Estudos e Apoio à Ado-
ção de Maravilha (Geama), deno-
minado “Maravilhas da Adoção”, 
com cerca de 25 pessoas que par-
ticipam dos encontros mensais. 

Para divulgar a data, hoje (23) 
o grupo realiza panfletagem com 
a distribuição de folders com 
orientações sobre os processos de 
adoção. De acordo com a coorde-
nadora do grupo, Sirlei Gheno, o 

maior objetivo é informar a popu-
lação quanto ao verdadeiro sentido 
da adoção. “Orientamos sobre o que 
é adotar uma criança, como fun-
ciona, que documentação preci-
sa, quais os trâmites legais, entre 
outras informações”, afirma.

A distribuição dos folders será 
nos semáforos, e caso chova, será 
em frente aos supermercados Real 
Alimentos, Iguatemi Alimentos e 
Super Auriverde. Na segunda-fei-
ra (25) os membros do grupo par-
ticiparão de palestra em Dionísio 
Cerqueira sobre adoção. Em julho 
o Geama realizará palestra com 

Karla Budant, que vai falar sobre o 
tema “Caminhos do coração”.   

Sirlei destaca que a finalida-
de é mostrar que o grupo existe e 
que as pessoas têm esse suporte 
dentro do município. “Desde que 
o grupo foi formado, novos inte-
grantes passaram a fazer parte 
deste, e dois casais, um de Cunha 
Porã e outro de Modelo, adotaram 
crianças. Dentro do grupo as pes-
soas têm com quem socializar e 
buscar ajuda. Temos uma psicó-
loga e uma assistente social que 
tiram dúvidas dos participantes”, 
enfatiza.          
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Ani Caroline Livi, Cleidinéia Utzig, Emanuele Cristina Fülber, Jessica 
Koroch da Costa, Jéssica Tederke, Larissa Klein, Pamela Fries e Scheiler 
Neusa Schäfer são as candidatas

BELEZA 

ILAINE ROHDEN

N
este ano os maravilhen-
ses irão eleger as novas 
soberanas da Oktober-
fest In Maravilha, para 
o biênio 2015/2016. A 

apresentação das candidatas à rai-
nha, primeira e segunda-princesas 
foi realizada na noite do último dia 
15, no Centro Cultural 25 de Julho, 
sendo que o clube e o Departamento 
de Cultura de Maravilha são respon-
sáveis pelo evento para a escolha. 

Neste ano será realizado jantar-
dançante para a escolha, que está 
marcado para 3 de junho, no Lar de 
Convivência.  

Oito moças se candidataram e a 
partir de agora seguirão um roteiro 
de preparação para o jantar-dançan-
te, período em que terão ensaios de 
desfile, comportamento e oratória, 
entre outros. O primeiro compromis-
so foi no sábado (16), quando as fotos 
oficiais do evento foram tiradas.

As candidatas são: Ani Caroline 
Livi, Cleidinéia Utzig, Emanuele Cris-

tina Fülber, Jessica Koroch da Costa, 
Jéssica Tederke, Larissa Klein, Pame-
la Fries e Scheiler Neusa Schäfer.

De acordo com os organizadores, 
para concorrer é preciso ter simpatia, 
beleza facial, elegância, comunica-
ção, personalidade e postura social. 
Além do desfile, a candidata deverá 
falar sobre a Oktoberfest, cultura ale-
mã ou a história do Centro Cultural 
25 de Julho de Maravilha. O desfile 
será com trajes determinados pela 
Comissão Organizadora do Evento. 
As escolhidas devem representar a 

Oktoberfest In Maravilha e o Centro 
Cultural 25 de Julho nas programa-
ções e eventos em que forem solici-
tadas, até a eleição das próximas so-
beranas.

A Comissão Organizadora agra-
dece as participantes e convida os 
maravilhenses e pessoas da região 
para participar do jantar-dançante 
para escolha das soberanas, sendo 
que os ingressos estão à venda no 
Centro Cultural 25 de Julho, Departa-
mento de Cultura e com os membros 
da diretoria do clube.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Candidatas e Comissão Central Organizadora se reuniram 
no último dia 15 Cleidinéia Utzig Jéssica Tederke Ani Caroline Livi

Scheiler Neusa Schäfer Emanuele Cristina Fülber Larissa Klein Pamela Fries Jessica Koroch da Costa
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Segundo 
Encontro e 
Exposição de 
Carros Antigos 
de Maravilha 
reuniu 
veículos de 
proprietários 
de toda a 
região e outros 
estados

Criatividade e paixão por veículos antigos

ILAINE ROHDEN

Fusca, Brasília, Jeep, Cor-
sel, Chevette. O modelo 
não importa, mas a paixão 
e os cuidados com o car-

ro. Isso ficou claro e exposto no 
Segundo Encontro e Exposição 
de Carros Antigos, evento que foi 
realizado pela Sonhadora Pro-
duções Artísticas e Culturais, no 
sábado (16), no Parque de Expo-
sições Carlos Alberto Begrow.

Todos os veículos participan-
tes concorreram em cinco cate-
gorias, sendo que os vencedores 
são: mais original, Jonatas Luz; 
melhor restauração, Luciano Fol-
le; maior número de integrantes 

por grupo, Clássicos do Porão de 
Maravilha; melhor hood Ride, 
que é a categoria que mantém a 
estética original, Murilo Duarte; 
e maior distância percorrida para 
participar do evento, Roger Bohn, 
de Cerro Largo (RS). 

De acordo com Fernando 
Brambilla, um dos organizadores 
do evento, o Segundo Encontro e 
Exposição de Carros Antigos reu-
niu aproximadamente 140 veícu-
los de proprietários de Maravilha 
e toda a região, além de outros 

estados, como Rio Grande do Sul 
e Paraná, dos mais variados gê-
neros. “Essa parceria que é vista 
e sentida nos encontros fazem o 
nosso trabalho valer a pena. Agra-
decemos a todos os expositores, 
bem como os visitantes que pres-
tigiaram o encontro”, destaca.

Roger Bohn, de Cerro Largo (RS), percorreu a maior distância para 
participar do evento

A melhor restauração foi feita por Luciano Folle 

Na categoria mais original, Jonatas Luz levou a premiação Murilo Duarte manteve o melhor hood Ride, que é a estética original

Grupo Clássicos do Porão 
recebeu o prêmio de maior 

número de integrantes

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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CARRO ANTIGO: 
o prazer de ter nas mãos um pedaço de história
Histórias de amizades, companheirismo e aventuras são comuns nos encontros de carros 

 “Sempre gostei do antigomo-
bilismo, assim como colecionismo. 
Desde cedo colecionava itens e os 
carros antigos sempre chamavam 
mais a atenção do que os atuais, e 
foi o que me motivou a adquirir o 
primeiro automóvel antigo, há apro-
ximadamente quatro anos”, frisa o 
expositor Jonatas Luz, de Chapecó.

Luz participa de encontros de 
carros antigos há cerca de cinco 
anos, e ressalta que participar vai 
além do que as pessoas conseguem 
imaginar. “O sentido de se ter um 
automóvel antigo é o prazer de ter 
nas mãos um pedaço de história, 
sendo assim, os encontros servem 
para juntarmos esses pedaços da 
história, rever amigos e conhecidos, 

conhecer novas pessoas, fazermos 
novas amizades, trocarmos conhe-
cimentos e informações”, justifica.

No Segundo Encontro e Expo-
sição de Carros Antigos, Luz expôs 
três veículos antigos, sendo um 
Opala Gran Luxo 1972, branco eve-
rest, com placa preta; um VW/Fusca 
1300, 1969, bege, placa preta; um 
VW/Gol BX 1983, branco paina, se-
gundo dono, com 36 mil km, carro 
extremamente original. Além dos 
carros antigos, ele também expôs 
um veículo especial, um Alfa Romeo 
Spyder 1997, preto, interior Terra 
Cota e duas motocicletas: uma CB 
750 CC Four 1971, cor Candy Gold, 
importada, de origem americana, e 
adquirida no ano passado, e a Cse-

pel 1956 250 CC vermelha de origem 
húngara, adquirida em Maravilha.

Detalhes criativos 
O casal de namorados Tailine Winkel-

mann e Ivan Hilgert, de Iporã do Oeste, 
participou do encontro com um VW/Fus-
ca adquirido há dois meses, mas tem mais 
um há dez anos, que conforme Tailine, é 
o xodó da família. “Este Fusca nós temos 
há dois meses e foi reformado, e hoje está 
sendo apresentado para a sociedade”, co-
menta.

Tailine destaca que o Fusca é utilizado 
pelo casal diariamente, e que este é o se-
gundo ano em que participam do encon-
tro em Maravilha. “No ano passado nós 
viemos para Maravilha com o outro [Fus-
ca] e também já participamos de encontro 
em Cerro Largo (RS), e quando temos a 
oportunidade participamos”, ressalta.

De acordo com Tailine, o que motiva o 
casal a participar de encontros é a paixão 
por carros. “Nós íamos a encontros de som 
automotivo, mas nos incomodávamos 
porque tinha muita bebida e riscavam os 
carros. Já em encontros como este você vê 
muitas pessoas apaixonadas por carros, 
que cuidam, e você não vê ninguém crian-
do problemas”, comenta.

Uma das coisas que chama a atenção 
do carro e do casal são os detalhes do Fus-
ca, em especial um casal de cachorros de 
ferro, que eles levam junto nos encontros. 
“A ideia surgiu dele [Ivan] e como ele tra-
balha em uma mecânica, juntou várias pe-
ças usadas e fez um, que nós levamos para 
Cerro Largo, onde todos adoraram, e ago-
ra nesta semana ele fez a menina”, conta. 

Paixão que não tem distância 
Os gaúchos de Cerro Largo Roger 

Bohn e Mauricio Mattos tiveram a ou-
sadia de ir de Fusca para o Segundo 
Encontro de Carros e Exposição de 
Carros Antigos em Maravilha. “Viemos 
de Fusca e não de carro”, comentam.

O Fusca de Bohn é personalizado, 
com a identificação da empresa onde 
trabalha e diversos adesivos. “Normal-
mente o pessoal coloca os adesivos no 
vidro e eu optei por colocar na tampa 
traseira, para ser algo diferente. Eu fui 
indo nos encontros e colocando os 
adesivos”, comenta. Bohn ressalta que 
seu Fusca é quase todo original, exceto 
as rodas e o farolete.  

“O gosto pela antiguidade e a par-
ceria, porque, por exemplo, nós saí-

mos ontem e dormimos em Cerro Lar-
go e hoje dormimos em Iporã do Oeste 
antes de seguir a viagem, e isso é muito 
bom, a amizade faz valer a pena”, frisa. 
Bohn percorreu mais de 400 km para 
participar do encontro.

O gaúcho conta que já participa 
há mais de cinco anos de encontros, 
sendo que há cerca de dois anos com o 
carro próprio, antes ia de carona. “Este 
Fusca tenho há um ano, mas antes ia 
com a minha Belina, que eu estou res-
taurando, mas, além disso, meu pai 
tem um Fusca 80”, ressalta. Ele conta 
que o Fusca do pai é uma relíquia. “Di-
ficilmente ele usa o carro, durante a se-
mana nunca, nos fins de semana é di-
fícil, mas quando chove, nem pensar”, 
brinca, comentando que o seu Fusca 

69 é usado diariamente.
O percurso mais longo que ele fez para par-

ticipar de encontro foi para Garibaldi, com 530 
km percorridos. “Normalmente ganho prêmios 
de maior distância percorrida”, comenta.
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

Estar sempre arrumada - não se trata de viver impecável, 
como um manequim de vitrine, mas de estar com cabelos e 
unhas em ordem, perfume, maquilagem fresca e com um toque 
que demonstre cuidado, como uma joia ou lenço colorido.

Saber o que se passa no mundo - você não é uma 
ilha. A todo minuto a história está acontecendo ao seu re-
dor. Conhecê-la é a maneira mais plena de estar nela.

Ser generosa nas discussões - ganhar uma discussão 
é bom, mas não é imprescindível. Ceder elegantemen-
te à vitória ao outro é também uma maneira de vencer.

Saber chegar e sair - só as vedetes do rebolado chegam com 
grande estardalhaço e plumas na cabeça. As mulheres elegantes 
chegam discretamente, e não ficam nas festas até o fim: saem an-
tes, quando o melhor já aconteceu e o resto será apenas rescaldo.

Prestar atenção nas pessoas - nada é pior do que fa-
lar com alguém distraidamente. Ainda que seja por bre-
ves minutos, concentre seu interesse no interlocutor.

Tratar os subalternos com gentiliza. Merecem um sorriso, 
uma palavra simpática e, sobretudo, seu agradecimento. Se 
você tem subalternos no trabalho, lide com eles com carinho.

Saber elogiar - muitas vezes deixamos de fazer um elo-
gio por timidez, medo de parecer deslumbrada, mas o elogio 
é uma demonstração de afeto. Ser sincero é bem-vindo.

Tirar o máximo das viagens - ninguém precisa ter esta-
do em Paris para ser elegante, mas descobrir o inusitado, 
valorizar o humano, captar o charme secreto do lugar enri-
quecem e tornam interessante qualquer mínima viagem.

Preço? Desconheço - gabar-se do alto custo de algo 
que comprou demonstra uma valorização excessiva do di-
nheiro. E as pessoas de classe dão valor a outras coisas.

Evitar lamúrias - o muro das lamentações fica em je-
rusalém. Não convém transportá-lo para os salões ou para 
os escritórios. Queixar-se da situação do país e do mundo 
pode ser uma forma de externar seus conhecimentos só-
cio-políticos. Lamuriar-se da vida é constrangedor.

Ser pontual, sempre - existe, no Brasil, o charme 
da falta de pontualidade e as pessoas já chegam atra- Espero que tenham gostado das dicas! 

Excelente fim de semana a todos!

Toques de classe para mulheres elegantes!
uem nunca passou por momentos de afli-
ção diante de pratos estranhos? Superando 
o primeiro susto, descobrimos que classe, ao 

contrário do que muitos dizem, se aprende. 
Não é preciso muito, e pouco não basta. Mas 
prestando atenção a certas atitudes, e aprimo-

rando-as a cada dia, você pode tornar-se uma 
mulher sofisticada, elegante e admirada por 
todos.

sadas propositalmente. Isso é um equívoco. Fazer alguém 
esperar é grosseria. E grosserias não são elegantes.

Falar de doenças, nunca - descrição de tratamentos e 
cirurgias não são para a vida social, mas para os consul-
tórios médicos. Evite também, só porque seu vizinho de 
mesa é dermatologista, mostrar-lhe uma espinha.

Divulgação
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Galeria
V/05

O LEO Clube de Maravilha parabeniza o Dindo Aldécio Bavaresco, 
a C.LEO Simone Philipsen, a C.LEO Angela Batisti e a C.LEO 

Dieizy Oliveira pela  passagem de seus aniversários, nos dias 17, 
20, 24 e 29. Os desejos são de muitas felicidades e realizações!

Fotos: Divulgação

Emerson Antônio dos 
Santos aniversaria dia 
28/5. Seus colegas da 
Copema lhe desejam 
muitas felicidades!
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Em Destaque
V/06

Nutricionista  Ana Maria Broll 

Idade: 29 anos 

Hobbies: Brincar com meu filho Hen-
rique e passear com a família

Música: Dessa Vez (Nando Reis)

Filme: Incondicional (com ator Michael Ealy)

Livro: Só o Amor é Real (Brian Weiss)

Formação: Nutrição pela Unochapecó - 2004 a 2009

Cursos de especialização: Especialista em 
Saúde Coletiva pela Faeco e estou cursan-
do especialização em Materno Infantil, a 
qual concluo em dezembro deste ano. 

Como e porque escolheu a profissão: Na verda-
de, o meu interesse era trabalhar com prevenção 
da saúde e, também, de alguma forma, trabalhar 
com os alimentos, então pesquisei sobre o curso 
e gostei da proposta que o mesmo oferecia. 

Carreira: Iniciei a carreira profissional no 
ano 2009, na empresa De Nadai Solução em 
Alimentação. No ano 2010 passei no concur-
so público no município de Santa Terezinha 
do Progresso, no qual trabalho até hoje. 

Para o futuro: Fazer o melhor pos-
sível para ver o meu filho feliz. 

Maravilha no futuro: Que a cidade evolua cada vez 
mais, tanto na economia, quanto educação e lazer.

 Isabel Müller/O Líder

O segredo da vida não é ter tudo que você quer, 
mas amar tudo que você tem! 

(George Carlin).
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Projetos-base da entidade são visão, cadeiras de rodas e muletas, trânsito e meio ambiente

Servir é a bandeira do Lions. Isso 
porque é oferecida ajuda quando e 
onde seja necessário, nas comunidades 
e em todo o mundo, com integridade 
e energia inigualáveis. O servir desin-
teressadamente é a base de todo o tra-
balho realizado na comunidade, sem 
olhar a quem. Lions significa Liberda-
de, Igualdade, Ordem, Nacionalidade 
e Serviço.

Em Maravilha são dois clubes que 
desempenham o papel de ajudar o pró-
ximo, sendo um deles o Clube de Lions 
Maravilha. A entidade foi fundada em 
25 de maio de 1968 e na segunda-feira 
comemora 47 anos de atuação no mu-
nicípio. O Clube de Lions Maravilha foi 
formado por um grupo de maravilhen-
ses que sentiram a necessidade da exis-
tência de um clube de serviço no mu-
nicípio, já que Maravilha começava sua 
trajetória de desenvolvimento. 

Na segunda-feira (18) os integran-
tes com mais 20 anos de clube con-
cederam entrevista ao Jornal O Líder, 
quando destacaram as principais mu-
danças que ocorreram ao longo destes 

anos. Conforme os integrantes, no iní-
cio as mulheres eram domadoras e os 
homens companheiros. As reuniões 
aconteciam separadas e as atribuições 
dos companheiros eram promover 
eventos maiores e assumir a diretoria 
da entidade. As domadoras realizavam 
ações menores, e o principal, não po-
diam ser votadas e não tinham direito a 
voto na diretoria do clube.

As primeiras domadoras passaram 
a ser companheiras no Clube de Lions 
Maravilha na gestão 1999/2000, mas 
a mudança realmente se efetivou em 
2004/2005, com a integração da primei-
ra mulher na diretoria da entidade. Já a 
primeira presidente foi Denise Pandol-
fo, na gestão 2006/2007.   

Durante os 47 anos ocorreram di-
versas mudanças na entidade, os inte-
grantes acreditam que isso se deva às 
evoluções que aconteceram com o pas-
sar dos anos. Conforme os companhei-
ros, o melhor momento da entidade foi 
em 1999/2000, quando Aido Ortolan 
assumiu como governador do Distrito.

Com o crescimento do município 

e do clube, surgiam necessidades que 
os voluntários do Lions puderam con-
tribuir, principalmente com suas ideias, 
conhecimento e vontade de ajudar 
o próximo. A entidade sempre atuou 
como intermediário entre os pedidos 
da população e as autoridades consti-
tuídas no município, com isso fez mui-
tas moções e trouxe diversas conquistas 
para Maravilha. “O Lions teve como 
primeiro presidente o juiz de direito 
Eloi Luiz Dadan. Na época, pessoas que 

tinham uma representação na socie-
dade, como o juiz, médicos, políticos e 
advogados, faziam parte do Lions, en-
tão os recursos financeiros que vinham 
para o município eram por meio dessas 
autoridades e assim o Lions teve a sua 
participação”, salientam.

Em 1979 o Clube de Lions Mara-
vilha fundou o Lions Maravilha Oeste. 
Conforme explicam os integrantes, um 
dos objetivos do distrito sempre foi fun-
dar novos clubes e como na época cres-

cia consideravelmente o número de 
associados no Lions, foi então fundado 
outro clube com pessoas que tinham 
interesse de ingressar na entidade. 

Atualmente o Clube Lions Ma-
ravilha conta com 45 associados e 23 
domadoras que trabalham desenvol-
vendo atividades que contribuem para 
reduzir as desigualdades sociais. Faz 
parte do Distrito LD8, composto por 63 
clubes. A sede social está localizada na 
Avenida Presidente Kennedy, 371.

Entidade conta hoje com 68 integrantes

Divulgação
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Ações visam arrecadar recursos para beneficiar crianças carentes com problemas de visão 
e pessoas que necessitam do uso de cadeiras de rodas e muletas 

As principais campanhas desenvolvidas 
pelo Clube de Lions Maravilha são a Festa do 
Peixe e a Feijoada. A primeira visa arrecadar 
recursos para a Campanha da Visão, quando 
são realizadas triagens nas escolas municipais 
e particulares, com crianças do 1º ou 5º ano. 
Este ano o evento, que sempre é realizado 
na Quaresma, somou a 18ª edição. De acor-
do com os integrantes do Lions, cerca de mil 
crianças são atendidas por ano.

Outra campanha é a das Cadeiras de Rodas 
e Muletas, na qual a entidade realiza a tradi-
cional feijoada, que está marcada para o dia 
13 de junho, com entrega das bandejas com 
feijoada das 10h às 16h. As fichas estão sendo 
comercializadas com os integrantes do clube, 
no valor de R$ 15,00 a bandeja.

Com o valor arrecadado no evento, a en-
tidade compra e após empresta para pessoas 
que necessitam cadeiras de rodas e pares de 
muletas. De acordo com os companheiros, 
cerca de 120 cadeiras e 150 pares de muletas 
giram por ano. 

OUTRAS CAMPANHAS
A entidade realiza a manutenção da sala de 

recreação da ala da pediatria do Hospital São 
José de Maravilha, além de auxiliar nas cam-
panhas e ações do hospital. A proteção de fon-
tes e o plantio de árvores é outra atividade de 
destaque, sendo anualmente plantado grande 
número de árvores, dando preferência para as 
nativas, e proteção de pelo menos uma fonte 
de água por ano.

A Campanha do Agasalho é feita em parce-
ria com Lions Maravilha Oeste e o LEO Clube; 
a Campanha do Trânsito com distribuição de 
folders de orientações e conscientização no 
trânsito, realizada com o Conselho de Comu-
nitário de Segurança (Conseg); a Campanha 
da Bolacha, quando arrecadam recursos para 
a compra de cestas básicas que posteriormen-
te são destinadas a crianças e idosos carentes. 
A entidade também colabora com a Casa Co-
ração de Maria e em casos de catástrofes que 
necessitam de apoio, sempre se coloca à dis-
posição para ajudar com o que tem condições.

Fotos: Divulgação

Festa do peixe é realizada todos os anos na Quaresma Tradicional feijoada visa arrecadar fundos para a compra de cadeiras 
de rodas e muletas

Na campanha do meio ambiente, entidade realiza o plantio de 
árvores

Conscientização no trânsito é evidenciada em campanha realizada 
juntamente com o Conseg

Sala de recreação na pediatria do Hospital São José é mantida pelo 
Clube

Campanha da bolacha é realizada para a compra de cestas básicas 
que são destinadas a crianças e idosos carentes 
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O que alguns dos ex-presidentes têm a comentar sobre o Clube de Lions Maravilha?

PEDRO SCHUH - 1979/1980

“Para mim foi o início da minha vida. É uma segunda 
família. Estou há 38 anos no clube e estou pensando da mes-

ma maneira: trabalhar em prol da sociedade. Me sinto bem den-
tro do clube e sempre pretendo trabalhar em prol de Maravilha. 

Sozinhos, não conseguimos fazer nada, mas com a entidade, consegui-
mos trabalhar muito. Devo agradecer ao padrinho que me convidou 
para poder fazer parte desta família”.

JOSé ROVERSI - 1986/1987 E 1999/2000

“Eu entrei no Lions junto com a minhA companheira 
em 1981 e entendi cedo que nós estávamos numa organização 

que trabalhava muito, mas a sensação agradável era porque o 
foco era ajudar as pessoas mais necessitadas. Foi e é gratificante 

poder colaborar e ajudar as pessoas com necessidade”. 

AIDO ORTOLAN - 1990/1991 E 1995/1996

“Tive a oportunidade de ser governador do Distrito 
LD-8 E em 1999/2000. Enquanto governador, trabalhamos 

para a construção do centro de múltiplo uso. Contudo, não con-
seguimos a liberação do Lions Internacional quanto a isso. Então, 

por meio do Poder Público, conseguiu-se recursos para a construção da 
sede que temos hoje, em conjunto com outras entidades. Participo há 
27 anos da entidade e vejo como uma oportunidade muito grande para 
cada pessoa poder retribuir àquilo que a sociedade fez por ele ou em 
benefício à sociedade. Fazemos um trabalho voluntário sempre pen-
sando no bem do outro. É uma entidade atuante dentro do distrito, com 
trabalho muito grande e um bom número de associados”. 

ARI AGOSTINI - 2001/2002

“A entidade é a nossa segunda família. Sentimo-nos bem porque podemos fazer algo em prol das pes-
soas de menos poder aquisitivo. O clube está voltado para isso há muitos anos. Já faz 26 anos que participo 

fazendo diversas atividades. Quando acontece alguma coisa negativa na sociedade, o clube sempre está dispos-
to a ajudar o próximo. Por isso, as atividades não podem parar nunca”.

PAULO ROBERTO VIñA - 2003/2004 - ATUALMENTE MORA NA COLôMBIA

“Os clubes de Lions são uma organização mundial de serviço com mais de 45 mil clubes e 1.360.000 mem-
bros ativos, distribuídos em 210 países. Em junho de 2017, a entidade completará 100 anos de atividade, sendo que 

o fundador foi Melvin Jones. Minha esposa, Marilde, e eu, estamos no Lions desde 2001, convidados pelos amigos 
Vilmar e Denise Pandolfo. Aqui na Colômbia o Lions tem os mesmos objetivos, ou seja, atender a pessoas mais necessi-

tadas. Também temos a campanha da visão, campanhas de prevenção à diabetes. Atuamos na área de ensino, por exemplo, o 
Clube de Lions a que pertencemos, Clube de Leones Sincelejo Sabanas, tem na sua sede um colégio, em um bairro carente da 
cidade. No início do ano fazemos uma campanha para conseguir materiais escolares que distribuímos às crianças carentes. 
Além disso, o Clube é responsável pelo Festival Nacional de Bandas, que busca preservar a cultura e a música Sabanera.

Estamos na Colômbia desde 2011. Quando chegamos, fomos procurar os companheiros leões da Colômbia, que nos rece-
beram com muito carinho e permitiram que ampliássemos as relações com outras pessoas e, logo, nos sentimos bem em um 
país que aprendemos a gostar e a respeitar.

Durante todos os anos de Lions, aprendemos a importância de poder ajudar ao próximo e poder participar na construção de 
um mundo mais fraterno. A missão do Clube de Lions é dar poder aos seus membros para que possam servir suas comunidades 
e atender às necessidades humanas, fomentando a paz e promovendo a compreensão mundial. E, nós acreditamos nisso”.

DENISE PANDOLFO - 2006/2007 

“Falar sobre o Lions Clube Maravilha é um prazer, pois faço parte deste valoroso clube há 25 anos. Clube 
este composto por companheiros, companheiras e domadoras, que se doam e trabalham com dedicação em prol 

da comunidade, fazendo campanhas beneficentes. Quando houve a eleição feita pelos companheiros e eu vi que fui 
eleita, levei um susto enorme. Seria então a primeira mulher a presidir o Clube de Lions Maravilha e o desafio foi muito 

grande, pois a entidade é composta por grandes líderes. Encarei o desafio porque sabia que o clube todo estaria comigo em 
todas as decisões e ocasiões. Formamos uma equipe que caminha junto. Para mim foi uma experiência ímpar e muito valiosa, 
já que cresci como pessoa, como ser humano, e eu acredito que devemos enfrentar os desafios que a vida nos apresenta”.

SéRGIO E JANETE BOLFE - 
2009/2010 E 2013/2014

“O Lions tem como missão reduzir as 
desigualdades em nossa sociedade e, para 

nós, este objetivo iniciou em 2003, quando fomos 
convidados a fazer parte do LC Maravilha. Inicialmente, o 
pensamento é de que não daríamos conta, porém, com o 
passar dos anos, adquirimos conhecimento e o trabalho 
voluntário desempenhado pelos leões passou a fazer par-
te do dia a dia. Já são 12 anos de leonísmo. A oportunidade 
de presidir o clube e sentir o que realmente é trabalhar vo-
luntariamente nos fez crescer como pessoas e, principal-
mente, desenvolve a habilidade de liderança. As pessoas 
realmente colaboram, sempre estão à disposição. Os vo-
luntários do Lions, além de ajudar a sociedade, ajudam a 
si mesmos, não com bens materiais, mas com amor e ca-
lor humano. Este é o maior legado que leva o ser humano 
quando faz parte de algum clube de serviço”.

IVETE 
BAVARESCO 
- 2011/2012

“A grande missão 
dentro do Lions é o ser-

vir, e isso engrandece o nosso 
ser. Estar em um clube de servi-
ço como o Lions é, para nós, um 
meio de agradecer pela condi-
ção de vida que temos, e assim 
podermos ajudar as pessoas 
menos favorecidas. Também re-
presenta nossa segunda família, 
pois além do companheirismo, 
solidificamos uma grande ami-
zade, que nos proporciona inú-
meros momentos de felicidade”.
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Cada gestão escolhe anualmente um lema para seguir durante a sua atuação  

O 
lema da atual gestão é 
“Unindo forças para melhor 
servir”. Conforme o presi-
dente, Adair Luiz Canci, o 
tema-base é servir e ajudar 

quem precisa. “Quando existe um clube 
com bastantes pessoas, só unindo forças 
para fazer um trabalho melhor, então não 

é o presidente sozinho que vai conseguir 
desenvolver um trabalho, mas a união e for-
ça de todos”, enfatiza. 

O clube realiza dois encontros mensais, 
quando são discutidas e planejadas ações, 
além de proporcionar a integração entre os 
associados. A diretoria da entidade é empos-
sada no início do mês julho e atua até o fim 

de junho do ano seguinte.
O presidente enfatiza que quando foi 

convidado para integrar na entidade, já tinha 
dez anos de participação na JCI. “Eu e minha 
esposa iniciamos no clube pensando em co-
laborar com a sociedade. Ser presidente pra 
mim era um ponto negativo, mas os compa-
nheiros foram incentivando, hoje posso afir-

mar que o cargo de presidente é o mais fácil 
de todos, porque com a equipe trabalhando 
em conjunto, as coisas acontecem. É uma 
verdadeira escola”, afirmou.

A entidade está elaborando outro proje-
to, que deve ser colocado em prática em bre-
ve. O projeto consiste na destinação de lixos 
eletrônicos.    

A diretoria do clube, gestão 2014/2015, 
é composta por: presidente, CL Adair Luiz 
Canci e CaL Marta Canci; vice-presidente, 
CL Dalmo Gazzoni e Dom Liani Gazzoni; 
segundo-vice-presidente, CL Neri Galera e 
Cal Márcia Galera; terceiro-vice-presiden-
te, CL Uriel Roman e Dom Dirce Roman; 
quarto-vice-presidente, CL Rudimar Nor-
ton Begrow e Cal Marileide Daltoé; quin-
to-vice-presidente, Cal Jaqueline Beatriz 
Timm; secretária, Cal Maria Adelina Ro-
versi e CL José Carlos Roversi; segunda-se-
cretária, Cal Clara Salete Pertussatti; tesou-
reiro, CL Jair Baron e Dom Karine Baron; 
segundo-tesoureiro, CL Fernando Pissato 
e Dom Margarida Pissato; diretor social, 
Ideraldo Alfredo Heydt e Dom Mara Hey-
dt; diretor animador, CL Uriel Roman e 
Dom Dirce Roman; casal amigo LEO, CL 
Aldécio Bavaresco e CaL Ivete Bavaresco.

Posse da diretoria da entidade é realizada no início do mês 
julho, que atua até o fim de junho do ano seguinte

Ter uma sede própria sempre foi o sonho da entidade. Em 
junho de 2014 os clubes de Lions Maravilha e Maravilha Oeste, 
o Leo Clube Maravilha e Grupo Escoteiro Raízes inauguraram o 
Centro de Eventos, sede das entidades. O clube sempre almejou 
um especo, desde a sua criação, mas demorou a ser concretiza-
do. Hoje a sede é utilizada para reuniões e os encontros festivos 
das entidades.

Centro de Eventos 
é utilizado para 

reuniões e os 
encontros festivos 

das entidades

Posse da sede foi um grande marco para a entidade

Fotos: Arquivo/O Líder
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Renata Teresa Mattia  E-mail: vip@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip
FELICIDADES AOS NOIVOS
Um casamento tradicionalista marcou a vida das famílias 
Hubner e Sonda no último sábado (16). Todos comemoraram 
com muita alegria e diversão o casamento do Daniel e da 
Bianca Thais Hubner Sonda. Felicidades a vocês... Que todo 
o amor desta data especial permaneça para todos os dias da 
vida deste novo casal! Parabéns! 

Fotos: Perotti Fotografias

Sabemos o que somos, mas não 
sabemos o que poderemos ser.

(William Shakespeare)

A pequena Julia Sordi festejou na quinta-
feira (21) dois aninhos de vida. Anos esses 
que preencheram a vida dos papais Francione 
e Michelli Michels Sordi de muito amor e 
alegrias. Parabéns a Julia e família pelo 
exemplo de amor que vocês transmitem! 

Suelin Cerisoli/ Foto Zanotto

Hoje (23) é o dia da Angela Maria 
Vicari comemorar o seu aniversário. 
Que as alegrias deste dia especial 
permaneçam para sempre em sua 
vida. Felicidades!

Quinta-feira (28) 
quem comemora 
mais um ano de 
vida é o Dionatan 
Bernhard. 
Sucesso e 
felicidades são 
os votos por 
este dia de 
comemorações!!! 
Parabéns!

Parabéns a 
Francieli Girardi, 
pelo aniversário 
que será festejado 
no próximo dia 
27. Felicidades 
sempre!

Segunda-feira (25) quem 
comemora mais um ano 
de vida é a bela Mayara 
Bernardi. Parabéns!

Parabéns ao 
Sergio Gassen pelo 
aniversário que será 
comemorado neste 
domingo (24). Sucesso 
e alegrias, sempre!

Ontem (22) a querida 
Simone Piccoli 
comemorou o seu 
aniversário. Parabéns e 
muitas felicidades por 
este dia especial!

Fotos: Divulgação/Facebook)
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A Teoria de Tudo
Baseado na biografia de Stephen Hawking, 

o filme mostra como o jovem astrofísico 

(Eddie Redmayne) fez descobertas impor-

tantes sobre o tempo, além de retratar o seu 

romance com a aluna de Cambridge Jane 

Wide (Felicity Jones) e a descoberta de uma 

doença motora degenerativa, quando ele 

tinha apenas 21 anos.

Busca Implacável 3

O ex-agente do governo norte-americano 

Bryan Mills (Liam Neeson) tenta tornar-se 

um homem família, mas vê tudo ruir quan-

do Lenore (Famke Janssen) é assassinada. 

Acusado de ter cometido o crime, ele entra 

na mira da polícia de Los Angeles. Desolado 

e caçado, ele tenta encontrar os verdadeiros 

culpados e proteger a única coisa que lhe 

resta: a filha Kim (Maggie Grace).

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Karine Müller Moda & Estilo
Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

A palavra moda envolve tudo que está acontecendo de um modo coletivo 
em determinado momento. Ela pode despertar muitas paixões e também mos-
trar que seu estilo de viver, sentir e ser é um ou é outro.

Se descobrir na moda do momento!
Há pouco tempo, andar de bicicleta era algo que pouco se via aqui na região, 

mas a tendência de preservação e admiração da natureza trouxe a bike como es-
porte para nossas ruas de pedregulhos do interior, e cada dia mais conscientiza os 
brasileiros a usarem os pedais para o dia a dia, como meio de transporte. 

Na Europa o uso da bicicleta é diário e as cidades estão preparadas para isso. 
Mulheres e homens vão para o trabalho ou lazer vestindo o que é tendência, o que 
faz parte do seu estilo, sem se importar em estar de vestido, saia ou salto alto, looks 
românticos, sociais ou esportivos, enfim, tudo que envolve vestuário envolve tam-
bém o hábito de andar de bicicleta.

A bicicleta é mais do que um simples modo de transporte. Não polui o meio 
ambiente e faz muito bem à saúde. Tal hábito, que aos poucos chega ao Brasil, dos 
mínimos detalhes, deixando o preconceito e a correria do dia a dia de lado, acor-
dando mais cedo e definindo qual o melhor look pra ir ao trabalho de bike, até a 
adaptação da infraestrutura do país.

Seja um cycle chic, adapte seu dia a dia à bike e seus looks ao seu estilo pessoal. 

Nesta edição 
o destaque 
#jornalOLíder vai 
para o pequeno 
Guilherme, que foi 
fotografado pela 
mamãe, Tatiane 
Gomes, e papai, 
Joel Tebaldi, 
que registraram 
os 45 dias de 
amor e carinho 
proporcionados 
com o nascimento 
do garotinho.
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Livros
Segunda Guerra Mundial. Na fúria ex-
pansionista do Terceiro Reich, a França é 
tomada pelas tropas de Hitler. Os alemães 
ignoram quando e onde, mas estão cientes 
de que as forças aliadas planejam libertar a 
Europa. Para a oficial inglesa Felicity Clairet, 
nunca houve tanto em jogo. Ela sabe que 
a capacidade de Hitler repelir um ataque 
depende de suas linhas de comunicação. Assim, a dias da invasão pelos 
Aliados, não há meta mais importante que inutilizar a maior central 
telefônica da Europa, alojada num palácio na cidade de Sainte-Cécile. 
Abalada pelas baixas sofridas e com sua credibilidade posta em questão 
por seus superiores, a oficial recebe uma última chance. Ela tem nove dias 
para formar uma equipe de mulheres e entrar no palácio sob o disfarce de 
faxineiras. Arriscando a vida para salvar milhões de pessoas, a equipe Jack-
daws tentará explodir a fortaleza e aniquilar qualquer chance de comu-
nicação alemã - mesmo sabendo que o inimigo pode estar à sua espera.

Vinte anos atrás, America Singer 
participou da Seleção e conquistou 
o coração do príncipe Maxon. Agora 
chegou a vez da princesa Eadlyn, filha 
do casal. Prestes a conhecer os trinta e 
cinco pretendentes que irão disputar sua 
mão numa nova Seleção, ela não tem 
esperanças de viver um conto de fadas 
como o de seus pais. Mas assim que a 
competição começa, ela percebe que 
encontrar seu príncipe encantado talvez 
não seja tão impossível quanto parecia.

Tudo começou com um acidente de ônibus. Daisy Appleby era pequena demais para lem-
brar - tem apenas flashes do acidente que a matou e de ter sido trazida de volta à vida. A partir 
daquele momento, ela se tornou uma das catorze crianças que fazem parte de um programa 
secreto do governo que visa aprovar um novo medicamento - o Recomeço. Dez anos depois, 
Daisy, agora com quinze, já morreu outras quatro vezes. A cada morte ela recebe um novo 
sobrenome, vai para uma nova cidade e ganha uma nova história. A única constante em sua 
vida é a própria inconstância. É ao chegar à cidade de Omaha - então com a identidade de Daisy 
West - que ela conhece Matt e Audrey, seus primeiros amigos de verdade. Enquanto tenta criar 
raízes em mais um lar, ela começa a descobrir segredos sobre o programa Recomeço, e, quanto 
mais informações vêm à tona, mais Daisy percebe que não passa de um peão em um jogo 
sinistro, que pode revelar que seu mundo - e tudo no ela que acredita - é uma grande mentira.

Games Henrique Hübner

Assassin’s Creed: Brotherhood

Variedades
V/09

É um jogo de ação-aventura em ter-
ceira pessoa, sendo o terceiro da fran-
quia de Assassin’s Creed, desenvolvido 
pela  Ubisoft  e lançado em novembro 
e dezembro de  2010  para  PlaySta-
tion 3  e  Xbox 360, e em março e junho 
de  2011  para  Microsoft Windows. É o 
primeiro jogo da série a apresentar o 
modo multiplayer.

O jogador novamente controla o as-
sassino Ezio Auditore de Florença através 
de memórias genéticas de Desmond Mi-
les utilizando o Animus 2.0. Mais missões 
dos tempos modernos serão introduzi-
das ao jogador ao longo da progressão 
da história principal. Como um mestre 
assassino, Ezio terá que reorganizar sua 
irmandade em Roma para lutar contra 
os templários. Haverá um modo de con-
trole dos assassinos que lhe permitirá 
enviar novos recrutas assassinos ao redor 
do mundo para lutar pelos seus ideais ou 
simplesmente utilizá-los como ajudan-
tes em suas missões em Roma. Oferecer 
novos objetivos aos coadjuvantes é es-
sencial para que eles evoluam e ganhem 
pontos de experiência, já que isso lhes 
proporcionará novas habilidades, rou-
pas, armaduras e armas de longo e curto 
alcance. No entanto, mesmo Ezio sendo 
um mestre assassino neste episódio, suas 
habilidades ainda não estão perfeitas e 
ele terá que aprender a usar novas má-
quinas, como o paraquedas de Leonardo 
da Vinci, que poderá ser utilizado para 
pular de edifícios mais altos.

Por hoje foi isso, pessoal! Espero que vocês te-
nham gostado dessa minha dica! Bom fim de se-
mana. Fiquem com Deus e até a próxima!

Depois de depilar as axilas, o 
desodorante deve ser evitado?

Existem mulheres que têm 
TPM durante o mês inteiro?

Comer enquanto está na frente 
da TV ou computador engorda? 

Mito. A 
TPM é cíclica e 
acontece com 
maior intensi-
dade logo após 
o período ovu-
latório, ou seja, 
de cinco a dez 
dias antes da 
menstruação.

Verdade. Este hábito pode ser um 
fator de risco para o ganho de peso, 
já que ficamos desatentos e pode-
mos perder o controle no 
consumo dos alimentos. 
Geralmente, nessas 
situações, a pes-
soa não mastiga 
corretamente, 
come rápido e 
acaba consu-
mindo uma 
quantidade 
de alimentos 
maior do que 
a necessária.

Verdade. A região 
deve ficar livre de 

desodorantes 
por 24 horas 
depois do 
procedimento. 

Caso contrário, 
pode haver irritação, 

ardência e verme-
lhidão da área. Sem 
contar que, em alguns 
casos, pode estimular, 
inclusive, o surgi-
mento de manchas.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Assassin%27s_Creed
http://pt.wikipedia.org/wiki/Multiplayer
http://pt.wikipedia.org/wiki/P%C3%A1ra-quedas
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Isabel afirma a Luís que precisa 
pensar sobre o beijo dos dois. 
Miguel revisita a casa de Alfon-
so e Adela, na Patagônia, com 
Júlia e Felipe. Isabel fala com 
Lígia sobre o beijo em Luís e 
ele pede apoio a Esther. Aníbal 
recusa uma proposta de empre-
go aquém de sua capacidade, 
mas esconde o motivo de Guida. 
Isabel propõe viajar com Lauro. 
Luís pede para conversar com 
Branca sobre seu casamento. 

Regina pergunta o que Beatriz 
tem para falar com Diogo. 
Diogo vai para o altar esperar 
Gabi. Inês faz a mudança junto 
com Celina e Alice. Beatriz 
assiste a cerimônia escondida. 
Dora esbarra com Beatriz 
quando sai pelos fundos da 
igreja e a chama de assassina. 
Julia e Carlinhos avisam Regina 
sobre Beatriz e Dora. Todos 
os convidados fazem coro de 
“assassina”. Wolnei filma tudo. 
Vinícius e Paula pedem calma 
para todos. 

Mari decide se afastar de 
Benjamin. Eva comenta com 
Paulucha que teme o dia em 
que Mari descobrir que seu 
pai está vivo. Benjamin tenta 
tranquilizar Patrícia sobre o 
estado de saúde de Margot. 
Gabo diz a Benjamin que quer 
vê-lo do seu lado e propõe ao 
enteado um novo projeto para 
Paraisópolis. Grego beija Mari. 
Benjamin apresenta Izabelita 
como sua nova sócia. Soraya e 
Gabo são hostis com Benjamin 
e Izabelita. Benjamin pede a 
Dílson que encontre alguém 
para cuidar de Izabelita. 

Pedro explica seu relaciona-
mento com Júlia para Taís, 
que pede para ficar sozinha. 
Júlia afirma a Felipe que não 
está pronta para se envolver 
com alguém. Luís revela a 
Isabel que decidiu se separar 
de Branca. Pedro pede ajuda a 
Vicente e Luísa conforta Taís. 
Marlene conta a história de sua 
gravidez para o livro de Lígia. 
Luís deixa sua casa e Branca 
acredita que ele está apaixo-
nado por outra mulher. Miguel 
e Júlia conversam sobre suas 
impossibilidades amorosas. 

Inês fica furiosa com a presen-
ça de Otávio, que ela conheceu 
em Dubai. Otávio conta que a 
Souza Rangel perdeu ótimos 
negócios por conta da honesti-
dade de Homero. Inês diz que 
não vai deixá-los atropelar os 
interesses de Evandro. Pedro 
fica ressabiado com Otávio. 
Otávio diz a Beatriz que ela 
pode contar com ele. Aderbal 
chega à prefeitura e encontra 
Luís Fernando esperando 
por ele. Luís Fernando tenta 
oferecer seus trabalhos para 
Aderbal, que o manda ir 
embora. 

Bruna pergunta a Natasha 
o motivo de seu interesse por 
Tomás. Jurandir, sem querer, 
diz a Tomás que Mari está viva. 
Paulucha avisa a Natasha que 
Máximo voltará para casa e di-
vidirá o quarto com ela. Izabe-
lita aceita que Deodora seja sua 
acompanhante. Soraya conta a 
Benjamin sobre a procuração 
que Izabelita fez em seu nome. 
Natasha pede dinheiro a Tomás 
para não contar aos filhos do 
médico que ele tem uma filha 
que mora em Paraisópolis.

Vicente e Luísa se declaram 
um para o outro. Miguel se 
despede de Alfonso. Júlia 
revela a história que Miguel 
lhe contou para Felipe e os dois 
acabam se rendendo à paixão. 
Luís explica sua separação 
para os filhos. Irene compra 
mais presentes para Diana, que 
desconfia. Virgínia e Arthurzi-
nho consultam um especialista 
em fertilização. Lígia pensa em 
Miguel e conversa com Isabel. 
Vicente prefere não se envolver 
com Luísa, que decide deixar 
o estúdio. 

RESuMO NãO DISPONíVEL 
PELA EMISSORA

RESuMO NãO DISPONíVEL 
PELA EMISSORA

RESuMO NãO DISPONíVEL 
PELA EMISSORA

RESuMO NãO DISPONíVEL 
PELA EMISSORA

Deodora se desespera à procu-
ra da filha no Centro Cultural. 
Benjamin e Grego saem à 
procura de Lilica nos escom-
bros e conseguem resgatar a 
menina. Rosicler acusa Timbó 
de desviar dinheiro do Centro 
Cultural. Cícero expulsa Timbó 
de sua casa. Mari e Benjamin 
ficam juntos. Benjamin pede a 
Mari para ajudá-lo no Projeto 
Paraisópolis. Grego cobra de 
Timbó sua parte do dinheiro 
que foi roubado do Centro 
Cultural. Natasha aparece 
na casa de Tomás para fazer 
uma visita, deixando o médico 
constrangido. 

Pedro fica desconcertado 
ao ver Felipe e Júlia juntos. 
Vicente procura Luísa com 
uma proposta de trabalho, mas 
ela declina. Bernardo comenta 
com Luís sobre o desconforto 
de Pedro ao lado de Júlia e Fe-
lipe. Laila afirma a Esther que 
Pedro sente ciúmes de Júlia. 
Vicente e Pedro se confortam. 
Carmen entrega um pingente 
de família a Diana e pede que 
a filha dê para o bebê. Júlia 
percebe a fragilidade da saúde 
de Elisa e comenta com Felipe. 

Clarice não gosta de ver Na-
tasha em sua casa. Paulucha 
repreende Máximo por ter 
se aproximado de Grego. 
Benjamin afirma a Mari que 
investigará o acidente e pro-
mete colocar Grego na cadeia 
caso descubra seu envolvimen-
to. Izabelita informa a Deodora 
que custeará a reconstrução 
do Centro Cultural. Margot 
desperta do coma e vê Soraya. 
Gabo demite Raul por justa 
causa. Paulucha pede a Grego 
que se afaste de Máximo.

Vicente e Luísa ficam juntos. 
Arthurzinho afirma a Olívia 
que não pode ficar com Léo e 
se compromete a lhe ajudar 
financeiramente. Isabel e 
Lauro se desentendem. Irene 
estranha quando Caio sugere 
que ela contrate uma babá. 
Miguel insinua que Lena flerta 
com Lauro. um cliente se 
encanta com Elisa e seu agente 
a incentiva a se manter de 
regime. Lígia apoia Irene, que 
sofre com as dificuldades da 
nova fase. Aníbal propõe um 
encontro com Guida. 

Mari sofre ao ver Margot 
beijando Benjamin. Izabelita 
se esconde em Paraisópolis, 
na casa de Deodora. Benjamin 
tenta convencer Margot de que 
é hora de seguir seu caminho. 
Expedito avisa a Raul que ele 
terá que se casar com Clau-
dete, já que a beijou. Claudete 
ajuda Raul a fugir de Expedito. 
Tomás dá uma quantia em 
dinheiro a Natasha para mantê
-la longe de sua família. Júnior 
entrega o bilhete escrito por 
Izabelita, avisando a filha que 
fugiu de casa. 

Lígia revela a Miguel seu 
desejo de que ele conviva com 
Joaquim. Arthurzinho pede 
ajuda a Iara. Eriberto e Renan 
vão para Petrópolis. Luísa se 
despede de Taís. Elisa e Rosa se 
divertem com a aproximação 
entre Guida e Aníbal. Olívia 
comunica sua partida para a 
Europa e Arthurzinho se deses-
pera por ter que ficar com Léo. 
Lígia conta para Irene sobre 
seu encontro com Miguel. Ber-
nardo e Gabriela têm a ideia de 
apresentar Marlene a Jonas. 

Gabo oferece a Margot um 
cargo executivo na Pilartex 
com autonomia para fazer o 
que bem entender. Deodora 
leva Izabelita para sua casa. 
Margot pede a Gabo um tempo 
para pensar na proposta de 
emprego. Danda engole o anel 
de noivado que Lindomar 
colocou em um doce para ela. 
Ramira se preocupa com a 
dívida que Expedito tem com 
Grego. Timbó é obrigado a dar 
para Grego o dinheiro que ele 
desviou da Associação. 
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
2 xícaras (chá) de rapadura em pedaços
4 ovos
200g de manteiga
1 lata de leite condensado
2 xícaras (chá) de farinha de trigo
1 colher (sopa) de fermento químico em pó
1 colher (chá) de bicarbonato de sódio

Cobertura
1 lata de leite condensado 
100g de castanha-de-caju

Modo de preparo
Leve os pedaços de rapadura ao fogo com uma xícara (chá) 
de água e deixe ferver em fogo baixo por cerca de 15 minu-
tos. Retire do fogo, coe e reserve o caldo. Bata as claras em 
neve e reserve. Bata a manteiga com o leite condensado, as 
gemas e uma xícara (chá) do caldo de rapadura. Acres-
cente a farinha de trigo, o fermento em pó e o bicarbonato. 
Por último, adicione as claras batidas em neve. Coloque 
em uma fôrma com furo central (28cm de diâmetro), 
untada e polvilhada com farinha de trigo. Leve para assar 
em forno médio (180°C), preaquecido, por cerca de 40 

minutos. Retire do forno, espere amornar e desenforme.

Cobertura
Misture o leite condensado com o restante do 
caldo da rapadura e leve ao fogo baixo por cer-
ca de 8 minutos, mexendo sempre. Retire e cubra 
o bolo. Decore com as castanhas-de-caju.

Dicas: A rapadura é o caldo de cana concentrado pelo 
calor e tratado de maneira que se solidifica. Quan-
do usada em bolos, deixa a massa mais macia.
A castanha-de-caju pode ser substituída por amendoim.

Bom apetite!

BOLO de RAPAduRA

Variedades
V/10

MAIO
23/5
encontro de Corais - Lar de Convivência - Acima

II Tanz Fest em Cunha Porã - Ser Auriverde - Grupo Cul-
tural Shone Kolonie de Cunha Porã

24/5
Festa Padroeira Nossa Senhora de Fátima – Salão 

Paroquial Católico – Comunidade Católica Novo Bairro.

Festa Grupo de Idosos – Salão Linha Primavera Alta – 
Grupo de Idosos

31/5
Festa Padroeira Nossa Senhora do Caravággio – Li-

nha Arabutã – Comunidade Católica

JUNHO
3/6
escolha das soberanas da Oktoberfest in Maravilha 

– Lar de Convivência – Centro Cultural 25 de Julho e Depar-
tamento de Cultura
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 43

BB
ATIRADEIRA

MILENARBRAS
BRMBEAST

CURSORESPR
MAOELCANO

DSANADASO
ELOILARPM

REVALIDAÇÃO
SAAZEROS
TOTOAASA
UBODAEMMA
DIOAPELIDO

PIRESAMOUR
BOIATARIDE

SÃOCARLOS

Fluido ra-
refeito em
grandes
altitudes

“Arma”
para caçar 
passari-

nhos

Adjetivo
associado
à medicina

chinesa

Pessoa que
trabalha i-
mitando ce-
lebridades

Seta mo-
vida pelo
mouse do
PC (pl.)

“(?) 
Clarín”,
jornal

argentino

(?)-
vermelha,
ave ama-

zônica 

“Organiza-
ção”, em

Otan

(?)
Mendes,
município

de MG

“Nosso
(?)”, livro
de Chico
Xavier

(?) ázimo:
não leva
fermento

Instrumento
de sopro 

com palhe-
ta dupla

Metal de
panelas

(símbolo)

(?) de ma-
deira: forra
a gaiola do
hamster

Videogame
em que se
jogava o
Pac-Man

Duke
Ellington, 
pianista 
de jazz 

(?) Cubas,
fidalgo
Mulher

atraente

Curadas
Demi (?),
cantora
dos EUA

(?) Watson,
atriz
Título

islâmico

Amor, em
francês

Acre
(sigla)

Fera, em
inglês

Levada a
efeito

Casamento
Parte

colorida 
do olho

Pede em
oração

Estampilha

(?) Peixo-
to, repórter
Parte roliça
do revólver

Bianca (?), atriz de
“Boogie Oogie” (TV)

Parte da planta usada
pela benzedeira

Indivíduos importan-
tes na descoberta de
fenômenos espaciais

imprevisíveis

Olho de (?), amuleto 
A Capital Nacional da
Tecnologia, segundo
lei de Dilma Rousseff

Ordem de
Serviço
(abrev.)
Diminuto

Pacientes 
da pediatra
Corta ren-
te ao pelo

(?) de di-
ploma: per-
mite ao pro-
fissional
formado

no exterior
trabalhar
no Brasil

Alcunha
Sabrina

(?), apre-
sentadora

Peça do
conjunto
de chá

Deus, em
italiano

Futebol (?),
pebolim 

O mais vendido da
História é “Thriller”, 
de Michael Jackson

Elemento dos signos de Touro,
Virgem e
Capricór-
nio (Astrol.)

(?) Tsé-
tung: o
Grande

Timoneiro

2/el. 3/dio — mao. 4/emma. 5/amour — atari — beast. 6/lovato. 8/cursores. 11/revalidação.

PiaDas

HORÓSCOPO 
Áries
Paixão e animação não vão faltar 

no relacionamento amoroso. Conver-
se mais com seu amado e esclareça 
velhas mágoas que, por ventura, este-
jam ainda presentes no romance. Di-
virtam-se juntos. No trabalho, explore 
seu poder de comunicação. Terá ra-
ciocínio rápido e boas ideias. Pode ga-
nhar uma grana a mais nesta semana. 

Touro 
O romance deve ganhar mais esta-

bilidade. Cuide de quem ama, mostre 
que valoriza a união, mas sem posses-
sividade. Valorize o diálogo com seu 
par. No trabalho, troque ideias com 
colegas e faça contatos vantajosos. Vi-
gie as oportunidades de ganhar mais. 
O convívio com parentes ganhará uma 
injeção de ânimo. Encontros e festas 
serão divertidos. Mostre seu carinho a 
quem ama.

Gêmeos
Seu jeito animado e sedutor vai 

encantar o parceiro e vocês poderão 
passar ótimos momentos a dois nes-
ta semana. Com charme e boa lábia, 
vai convencê-lo do que quiser! É hora 
de usar todo seu potencial e garra no 
trabalho. Mostre atitude e venda seu 
peixe! Corra atrás de melhorias no 
setor financeiro. Seu alto-astral será 
contagiante. 

Câncer
Não tenha segredos com seu ama-

do. Reforce a confiança e cubra seu 
bem de muito carinho e mimos. Reali-
ze suas fantasias na cama. No ambien-
te de trabalho, cuidado com trapaças 
e fofocas. Empenhe-se e não comente 
seus planos com ninguém. Pode sur-
gir uma grana extra.

Leão
Você vai se mostrar mais parceiro 

e amigo de quem ama. Comparti-
lhe seus sonhos e troque confidên-
cias com seu bem. No trabalho, você 
vai atrair bons aliados, tanto para te 
apoiar quanto para impulsionar seus 
projetos. Corra atrás dos seus sonhos. 
Parceria com pessoa amiga pode ser 
rentável. Afaste desconfianças e re-
force seus laços de amizade com os 
parentes. 

Virgem
Divida-se melhor entre a carreira 

e o romance. Invista no companhei-
rismo e faça planos a dois. Você está 
ambicioso e vai investir no sucesso do 
trabalho. Mostre sua garra, suas quali-
dades, e lute por uma promoção. Com 
tanto empenho, poderá ser notado e 
ganhar um aumento. Cuidado para 
não se distanciar demais dos parentes. 
Compartilhe seus projetos e demons-

tre mais o seu carinho.

Libra
Um pouco de aventura fará bem à 

vida a dois: saiam da rotina. Planejar o 
futuro com a pessoa amada vai forta-
lecer a união e a cumplicidade. Estude 
e aprenda coisas novas para progredir 
na carreira. Também esteja aberto a 
mudanças e novidades. Com dinhei-
ro, pense grande e faça por merecer.  

Escorpião
Pode enfrentar altos e baixos no 

amor. Use seu poder de sedução para 
resolver crises e aprofundar a relação. 
Um pouco de aventura vai ser ótimo 
e vai animar o casal. Pode esperar 
mudanças importantes no emprego. 
Saiba aproveitar a chance para cres-
cer. Controle os gastos com firmeza. 
Assuntos financeiros podem exigir 
atenção. 

Sagitário
O romance vai ganhar ainda mais 

paixão e intensidade. Esclareça assun-
tos mal resolvidos e aprofunde a união 
com a pessoa que ama. Sucesso em 
parceira ou sociedade. Mergulhe no 
trabalho e siga a intuição para resolver 
o que for preciso. Hora de repensar 
seus gastos e economizar o que pu-
der. Busque a companhia de pessoas 
especiais. 

Capricórnio
Não deixe o trabalho afetar a vida 

a dois. Procure equilibrar seu tem-
po. Dedique-se e apoie seu parceiro. 
Mais romantismo a partir de quarta. 
Cuidado com atrasos e falhas de co-
municação no trabalho. Empenhe-se 
ao máximo e mostre serviço. Se está 
precisando de uma grana, corra atrás 
do que quer. 

Aquário
O céu promete ótimos estímu-

los à paixão. Divirta-se mais com seu 
amado, apoie o parceiro e fortaleça 
a união. Trabalhe com mais prazer e 
alegria, pois tudo que estava emper-
rado vai deslanchar nesta semana. A 
fase é de sorte com relação a dinheiro: 
faça uma fezinha. Contagie a família 
com a sua empolgação. 

Peixes
Programas caseiros serão repletos 

de paixão e sintonia. Valorize o diálo-
go com a pessoa amada e esclareça 
logo assuntos que ficaram mal resol-
vidos. Seja mais prestativo com cole-
gas de trabalho e confie na sorte. Pode 
iniciar uma parceria lucrativa com 
parentes. Tensões podem surgir, mas 
uma boa conversa vai resolver tudo. 
Saiba ouvir e contagie todos com seu 
alto-astral.

Outra vez?
Em um consultório o médico explica ao 

paciente:
- O senhor vai parar de beber cerveja. Du-

rante um ano só vai beber leite.
- Outra vez, doutor?!
- O quê? O senhor já fez esse tratamento?

- Já. Durante os dois primeiros anos da mi-
nha vida...

Penetras!
O dono de uma festa resolveu mandar 

todos os penetras embora, mas de forma 
educada, pois não queria dar vexame. 

Disse ao microfone:
- Por favor, os convidados do noivo 

queiram se colocar à minha direita.
Muitas pessoas se dirigiram para a di-

reita do anfitrião. Ele voltou a dizer:
- Por favor, agora os convidados da noi-

va queiram se postar à minha esquerda.

Novamente, muitas pessoas se dirigi-
ram à sua esquerda. E então ele disse:

- Agora os que estiverem à minha di-
reita e à minha esquerda, peço-lhes, por 
favor, que se retirem, porque esta não é 
uma festa de casamento, e sim um bati-
zado.
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 Karine Brandaleze Psicóloga CRP 12/10388
e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

REUNIÃO DA PROSPERIDADE - CONVITE PARA PALESTRA
Tema: Sucesso Sem Limite

Data: 27/5
Horário: 20h

Valor: R$ 25,00
Ingressos limitados para 50 pessoas

Local: Associação da Seicho-NO-IE, Rua 
27 de Julho, 2081, Maravilha/SC

Palestrante: Prel. SAUL ANTONIO BRANDALISE (Florianópolis/SC).
Livros Texto: Imaginação criadora 

                           Chave da Provisão Infinita
Obs: Cada ingresso dá direito a um livro. 

Existe o tempo certo?
 

“O tempo cura tudo!”
“Perdi muito o meu tempo!”
“Dê um tempo!” 
“Quero um tempo!”
“Não é o nosso tempo, é o tempo de Deus!”

E por aí vai...
O protagonista da maioria das explicações e palavras de consolo 

está sempre em alta. O Senhor tempo, segundo a maioria das pessoas é 
a melhor solução para tudo.    

Realmente acredito que o tempo ajuda muito na maioria das situa-
ções, mas toda regra tem sua exceção. 

Usar o tempo a nosso favor sempre é bom. Mas ser escravo dele 
é complicado.  Ficar esperando que o tempo nos dê as respostas para 
tudo, pode nos fazer perder muitas experiências e ter a sensação de vi-
ver uma vida em banho-maria. 

Mas então, o que fazer como ele?
Existe o tempo certo para ir? Para ficar? Para tentar? Para esquecer? 

Para recomeçar? Ou para simplesmente viver?
Existe! E só você sabe qual é o seu tempo certo. 
Enquanto ele não chega e independe de tudo que se acredita, se 

existe um tempo para tudo ou não, não podemos esquecer do que se 
passa no momento atual. Não fique parado, esperando o tempo certo 
para tudo ou esperando que o tempo cure tudo. As coisas acontecem 
aqui e agora. 

Esse tempo deve ser priorizado. O resto virá... 

Reuniões da Seicho-NO-Ie
Terças-feiras, às 20h; quintas-feiras, às 15h

encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC; Rua 27 de Julho, 2081

Palestra fez parte da Semana Nacional de Museus

Museus para uma 
sociedade sustentável é 
tema de palestra

CONSCIENTIZAÇÃO

A Semana Nacional de Museus 
é uma temporada cultural realiza-
da todos os anos em comemora-
ção ao Dia Internacional dos Mu-
seus, comemorado em 18 de maio. 
Promovido pelo Instituto Brasilei-
ro de Museus (Ibram), o evento é a 
maior ação em âmbito mundial. O 
tema deste ano foi “Museus para 
uma sociedade sustentável”.

Em Maravilha, o Museu Padre 
Fernando Nagel realizou palestra 
sobre o tema, que envolveu cen-
tenas de alunos maravilhenses, na 
quarta-feira (20), na Câmara de 
Vereadores de Maravilha. 

Participaram do evento a di-
retora de Cultura, Rosi Reichert; a 
secretária de Educação, Roseméri 
Rodrigues da Silva; e a respon-
sável pelo Museu, Emi Reichert. 
O palestrante foi Alcimar Lauer, 
técnico em Contabilidade e em 
Segurança do Trabalho, auxiliar 
de Enfermagem, professor de Ge-
ografia, pós-graduado em Inter-
disciplinaridade e MBA Executi-
vo de Negócios.

O objetivo da palestra foi en-
fatizar a importância de uma 
maior conscientização da ação 
do homem sobre o planeta e re-
forçar a necessidade de alinhar 
o modelo econômico e social à 
perspectiva da continuidade e 
inovação. “Um exemplo práti-
co foi o tornado que passou por 
Xanxerê. Se fosse em Maravilha, 
também iria haver muita destrui-
ção, porque nossas casas não es-
tão preparadas para receber um 
vento tão forte. Temos que mudar 
nossa engenharia, já que a nossa 
região é um corredor para torna-
dos”, explicou Lauer.

Para completar a Semana 
Nacional de Museus, duas ex-

posições foram programadas. A 
primeira ocorreu ontem (22), em 
comemoração aos 50 anos de fa-
lecimento do Padre Fernando Na-
gel. A segunda será hoje (23), em 
comemoração aos 90 anos de cria-
ção da Companhia Territorial Sul 

Brasil. A exposição mostra docu-
mentos, móveis e o escritório que 
antigamente existia na casa onde 
hoje é o museu. Além disso, está 
programada para hoje missa em 
memória ao Padre Fernando, na 
Igreja Matriz de Maravilha, às 19h.

Fotos: Jornal O Líder

Palestrante falou sobre a sustentabilidade do planeta

Responsável pelo Museu, Emi Reichert, entregou mimo de 
agradecimento ao palestrante



 - MARAVILHA - S C, 23 de maio de 2015 - edição 330

Geral
a/18

REPASSE

Funerárias e servidor público responsável receberam cópias das chaves e assinaram um termo 
de compromisso de uso

Executivo entrega chaves da Casa Mortuária 

Na edição 327 do dia 2 de maio o 
Jornal O Líder publicou matéria sobre 
os detalhes para a conclusão da obra da 
Casa Mortuária. A assessoria de comu-
nicação da prefeitura de Maravilha in-
formou naquela ocasião que o local já 
estava mobiliado e climatizado. Na úl-
tima semana foram realizados reparos 
na pintura, montados os painéis e pla-
cas necessárias e instalados os móveis.

Desta forma, após três anos do 
início das tratativas, as chaves da Casa 
Mortuária de Maravilha foram entre-
gues na quarta-feira (20). O ato con-
tou com a participação da prefeita, 
Rosimar Maldaner; vice-prefeito, San-
dro Donati; presidente da Câmara de 
Vereadores, Odair Batistello (PMDB); 
vereador Janir Signor (PSDB), que re-
presentou o deputado estadual Marcos 
Vieira (PSDB) e o secretário Regional 
Valci Dal Maso; vereadores Marclei 
Grando (PMDB), Ivo Badia (PMDB), 
Atenor Wazlawik (PMDB) e Doraci 
Felisiak (PSD); proprietários das fune-
rárias; e responsáveis pela construção 
da obra.

Signor lembrou que a obra foi uma 
indicação do diretor da WH Comuni-
cações, Wolmir Hübner, ao deputado 
estadual Marcos Vieira, que viabilizou 
emenda parlamentar no valor de R$ 
200 mil. O terreno para construção da 
Casa foi cedido pela prefeitura de Ma-
ravilha.

A prefeita e o vice-prefeito lembra-
ram a demora na finalização da obra 

pelo fato de a primeira empresa ter de-
sistido e uma nova licitação precisou 
ser feita. “Apesar da demora, a obra está 
concluída e à disposição de todos. Agra-
decemos o apoio das lideranças políti-
cas, que sempre estão nos auxiliando. 
Esta é uma obra importante e de neces-
sidade da comunidade maravilhense”, 
frisa.

Na oportunidade, cada uma das 

três funerárias do município e o fun-
cionário público responsável pela Casa 
Mortuária, Marino Weizenmann, rece-
beram cópias das chaves e assinaram 
um termo de compromisso de uso. 
Também foi destacado que as famílias 
que farão uso do local assinarão um 
termo se comprometendo em cuidar 
do local.

A Casa Mortuária possui três ba-

nheiros, um feminino, um masculino 
e outro para pessoas portadoras de 
necessidades especiais, além de uma 
cozinha equipada com um micro-on-
das de 20 litros, um refrigerador Elec-
trolux, um fogão de mesa quatro bocas, 
um rádio gravador, um ventilador, seis 
poltronas e 145 cadeiras fixas. A lei que 
dispõe sobre a utilização da Casa é a de 
nº 3.838/15.

Casa Mortuária está equipada para utilização Chaves foram entregues para funerárias e responsável pelo local

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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COLUNA SEMANAL DA CDL/ASSOCIAÇÃO 
EMPRESARIAL DE MARAVILHA

Aniversariantes: 24/5: Angela Batisti (CDL/Associação Empre-
sarial); 25/5: Elira Maria Gotardo (Cartório de Registro de Imóveis); 
27/5: Ilvânio Bregalda (Clínica Sorridente), Maximino Tumeleiro 
(Posto Máximo), Marcos Kretzmann (Lema Arq. e Urbanismo) e Cid-
nei Luiz Barozzi (Arcus Ind. Gráfica); 28/5: Cristiane Vinaga (Vinaga 
Modas), Delvir Gheno (Infopoint), Mauro Luiz Zenere (Agropecuária 
Maravilha) e Vitor Debastiani (Tubos Maravilha); 29/5: Dieizy Gomes 
de Oliveira (La Marka Modas), Marli Fátima Dalmago (Cia do Sapato), 
Nelson Weber (Projeto Educativo) e Marivane Alberti Faria (Cartola 
Moda Homem).

25/5: Reunião do Núcleo de Desenvolvimento Comercial, às 13h, 
na CDL/Associação Empresarial.

26/5: Reunião de diretoria, às 7h, na CDL/Associação Empresa-
rial.

27 a 29/5: Expogestão 2015, em Joinville.

27/5: Encontro Estadual de Executivos, em Joinville.

27/5: Treinamento do Núcleo dos Profissionais Contábeis, às 
7h30, na CDL/Associação Empresarial.

28/5: Reunião do Conselho Diretor da Facisc, em Joinville.

28/5: Visita técnica do Núcleo da Mulher Empresária, às 16h30, na 
Malharia Jumaníy.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha 
| Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Cuidados
 ONG Ame Bicho de Maravilha 
elege nova diretoria

A CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha, com o apoio da admi-
nistração municipal, da Secretaria 
de Desenvolvimento Regional e de 
suas federações – Facisc e FCDL/SC, 
encaminhou ofício à Agência Na-
cional de Telecomunicações (Ana-
tel) solicitando a inclusão da Região 
Metropolitana do Extremo-Oeste na 
Resolução 560 da Anatel. A resolução 
permite aos municípios da região efe-
tuar ligações interurbanas com custo 
de ligação local, a exemplo do que já 
ocorre na Região Metropolitana de 
Chapecó.

Apoiadora da iniciativa, a Fede-

ração das Câmaras de Dirigentes Lo-
jistas de Santa Catarina (FCDL/SC) 
também reforçou o pedido junto à 
Anatel, em nome das CDLs da região, 
e recebeu o retorno de que esses mu-
nicípios deverão ser contemplados 
com o benefício a partir de 2016. Em 
ofício, a agência informou que a revi-
são deve ocorrer em concomitância 
com a revisão dos contratos de con-
cessão, prevista para este ano, mas 
com vigência a partir do ano que vem.

Para o presidente da CDL/Asso-
ciação Empresarial, Jeovany Folle, 
esta é uma conquista aos municípios 
da região. Ele diz que o atendimen-

to deste pedido vai trazer benefícios 
econômicos significativos, inclusive 
para as empresas associadas, tornan-
do-as mais competitivas.

O presidente da FCDL/SC, Ivan 
Roberto Tauffer, enfatiza que este re-
torno é uma vitória para o Extremo
-Oeste em virtude de a solicitação já 
estar passando por análise da Anatel: 
“Em 2016, com esta solicitação aten-
dida, toda a região sairá vitoriosa, 
celebrando a redução de custos para 
este tipo de ligação. Esperamos que 
o mais breve possível os municípios 
envolvidos possam usufruir deste be-
nefício”, diz. 

Visando efetuar o levantamento 
de prioridades regionais para o Plano 
Plurianual 2016-2019 do governo do 
Estado de Santa Catarina, a Secretaria 
de Desenvolvimento Regional (SDR) 
de Maravilha iniciou reuniões temáti-
cas na tarde de quarta-feira (20).

Conforme o secretário Regional, 
Valci Dal Maso, o método foi definido 
pela Regional em reunião na semana 
anterior, com os gerentes da SDR, na 
qual cada gerência ficou responsável 
de elaborar as demandas de cada área 
por meio de encontro com os repre-
sentantes dos municípios e entidades 
ligadas ao setor.

A primeira reunião temática foi 
a de Desenvolvimento Econômico 
Sustentável e Agricultura, que reuniu 
representantes de diversos segmentos 
do setor. Na quinta-feira (21) foi a vez 
do setor de Infraestrutura reunir os 

Reuniões temáticas estão sendo realizadas em todos os 
setores da Regional para elencar as prioridades 

SDR Maravilha realiza 
Seminário Regional

PLANEJAMENTO 

membros da área; na sexta-feira (22), 
os representantes do setor de Educa-
ção e de Assistência Social. Na segun-
da-feira (25) terá a reunião temática 
dos representantes da Saúde.

As prioridades elencadas serão 
apresentadas pelos gerentes de cada 
área no seminário com a participação 
de todos os setores, de lideranças da 
região e da comunidade, para que se-
jam votadas.

O que é o Plano Plurianual
O Plano Plurianual (PPA) é elabo-

rado a cada quatro anos pelo governo 
do Estado e aprovado pela Assembleia 
Legislativa. Sua vigência começa no 
segundo ano de um mandato até o fim 
do primeiro ano do mandato seguinte. 
A elaboração é feita pela Secretaria de 
Estado da Fazenda, por intermédio da 
Diretoria de Planejamento Orçamen-

tário. “Ouvir a população para saber 
quais são suas prioridades é uma pre-
missa básica de qualquer governo. Ob-
viamente, precisamos levar em conta 
o orçamento do Estado para atender 
a essas demandas”, afirma o secretário 
da Fazenda, Antonio Gavazzoni. 

As reuniões antecedem as audi-
ências públicas regionais, que serão 
promovidas pela Assembleia Legis-
lativa em junho e julho. O objetivo do 
governo do Estado é fazer uma análise 
prévia das demandas levantadas pela 
população, principalmente com rela-
ção aos investimentos exigidos, para 
ter subsídios na elaboração de um PPA 
passível de ser cumprido. 

O seminário, que discute as de-
mandas eixo a eixo, será realizado pela 
Secretaria Regional de Maravilha na 
sexta-feira (29), às 13h, na Câmara de 
Vereadores de Maravilha.

A ONG Ame Bicho, associa-
ção sem fins lucrativos, escolheu, 
no domingo (17), nova diretoria. 
Durante o encontro vários as-
suntos foram abordados, como 
o aumento significativo de ani-
mais abandonados em Maravi-
lha. “É impressionante o número 
de cachorros e gatos que passam 
por maus-tratos no município de 
Maravilha. No interior, principal-
mente, nota-se o completo des-
caso dos donos pelos animais, 
que aparentam estar desnutri-
dos e muito magros, chegando, 
em certos casos, aparecer fios de 
costelas”, relata a voluntária Tai-
vana Perini. 

Conforme a voluntária Mabel 
Montagna, também são elogiá-
veis os cuidados de muitos do-
nos de animais. “Muitos donos 
dão atenção necessária para os 
bichos, são pessoas de bom sen-
timento e caráter cooperativo 
para o bem-estar dos animais e 
da sociedade em geral”, destaca. 

A nova diretoria, que fica-
rá no cargo por dois, está assim 
composta: presidente, Flávia 
Barcelos Martins; vice-presiden-
te, Yurgen Roesler Correa; tesou-
reira, Taivana Franciele Perini; 
vice-tesoureira, Sandra Biazus; 
secretária, Taisa Camila Dassi; 
vice-secretária, Jessica Andres-
sa Pulga; assessor de marketing, 
Luiz Vieira Dos Santos Junior; 
assessor de imprensa: João Ver-
ci Perini. Conselho fiscal titular: 
Mabel Moser Montagna, Elenice 
Maria Dornhauser e Nisete Don-
doerfer. Conselho fiscal suplen-
te: Mayara Carla Müller, Precila 
Daniela Fries e Cléder Giacomelli.

De acordo com a diretoria, a 
ONG busca fazer o melhor para os 
animais e para a saúde pública de 
toda a população maravilhense, por 
isso pede ajuda da população para 
que denuncie maus-tratos, contri-
buindo assim com o bem-estar de 
todos os animais que fazem parte 
da vida e do dia a dia de todos.

Benefício ao Extremo-Oeste 

Unopar

Ligações interurbanas terão custo de ligação 
local a partir de 2016

Acadêmicos de Maravilha visitam empresa
Na terça-feira (19) os alunos 

do 7º semestre de Administração e 
4º e 5º semestres de Processos Ge-
renciais da Unopar de Maravilha, 
acompanhados pela tutora de sala 
Fabiane Knob visitaram a Móveis 
Henn em Mondaí. A atividade teve 
por objetivo visualizar os processos 
produtivo, administrativo e geren-
ciais, aliados aos assuntos aborda-
dos em sala de aula, sendo esta me-
todologia utilizada como uma das 

ferramentas de ensino da Unopar 
Polo de Maravilha.  

Vestibular
A Informar/Unopar, Polo de Ma-

ravilha, enfatiza que até hoje (23) ao 
meio-dia está com inscrições aber-
tas para a primeira fase do Vestibu-
lar de Inverno 2015. A prova será 
aplicada amanhã (24), às 10h, 
nas dependências da universida-
de, localizada na Rua Irmã Maria 

Borja, 100.
A Unopar é a maior universi-

dade de Educação a Distância do 
Brasil. Com uma metodologia dife-
renciada, as aulas são ao vivo, pre-
paradas por equipes de professores 
especializados em cada área, com 
interatividade em tempo real. As 
inscrições podem ser feitas pelos 
telefones 3664 0535 e 8421 2300, ou 
ainda pelo site www.unoparead.
com.br.

http://www.aemaravilha.com.br
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Tigrinhos
M/01

O município de Tigrinhos teve 
a inauguração do ginásio e está-
dio municipal no domingo (17). A 
solenidade foi acompanhada pelo 
prefeito, Rudimar Francisco Guth; 
vice-prefeito, Neri Arnoldo Neu; 
presidente da Câmara de Vereado-
res, Gilberto Cibulski; demais vere-
adores; deputado estadual Maurício 
Eskudlark; entre outras lideranças.

Foi inaugurado e entregue para 
a comunidade o Ginásio Municipal 
Olívio Baczinski. A obra teve recur-
sos por meio de financiamento do 
Programa Badesc Cidades II (Juro 
Zero), totalizando R$ 950.878,55. 
Também foi inaugurado o Estádio 
Municipal Genésio Bevilaqua Lowis, 
totalizando R$ 555.509,22, sendo R$ 
171.091,72 de recursos do Estado e 
R$ 384.417,50 do município.

Durante a solenidade foi reali-
zada a entrega de alguns bônus fis-
cais aos agricultores de Tigrinhos. 
Conforme o secretário de Agricul-
tura, Antônio Marcos Grunwaldt, 
o incentivo fiscal tem como obje-
tivo estimular o agricultor familiar 
a continuar morando no campo, 
produzindo e preservando o meio 
ambiente. O valor mínimo recebido 
é de R$ 62,50 e o valor máximo de R$ 
450,00, resultantes do movimento 

MELHORIA

Obras 
ultrapassaram 
R$ 1 milhão em 
investimentos 

Administração inaugura ginásio e estádio 
municipal 

que cada agricultor tem durante o 
ano em seu bloco de produtor rural.

Após os atos inaugurais foi reali-
zado, no Estádio Municipal, jogo en-
tre os ex-atletas do Fluminense e do 
Ouro Verde. Em seguida foi servido 
almoço.

De acordo com o prefeito, Ru-
dimar Francisco Guth, a população 
de Tigrinhos merece essas conquis-
tas e as que estão por vir. “Este é o 

resultado de muito trabalho, diálogo 
e coragem de fazer acontecer”, desta-
cou. O prefeito agradeceu também a 
equipe da administração municipal 
e toda a comunidade que prestigiou 
o evento.

Fotos: Ascom/Tigrinhos

Autoridades participaram da solenidade de inaugurações Bônus fiscais foram entregues aos agricultores

Ginásio Municipal levou o nome do primeiro prefeito de Tigrinhos, Olívio 
Baczinski

Placa inaugural do Estádio Municipal foi descerrada pelas autoridades 
presentes

Ex-atletas do Fluminense e do 
Ouro Verde inauguraram os 

gramados do Estádio Municipal

Investimento 
Oitavo trecho da obra da ciclovia tem início

Foi iniciado neste mês o oi-
tavo trecho da obra da ciclovia, 
que liga a sede do município até 
a comunidade de Lajeado Tigre, 

compreendendo 211,50m². A obra 
é realizada com recursos próprios 
do município, totalizando investi-
mento de R$ 57.509,61. A empresa 

vencedora da licitação foi a Light 
Night Materiais Elétricos e Manu-
tenção Ltda. O prazo de entrega é 
de 120 dias.

Ciclovia liga a sede do 
município até a comunidade 
de Lajeado Tigre

Ascom/Tigrinhos
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Bom Jesus do Oeste
M/02

O deputado federal Pedro 
Uczai (PT/SC) esteve, nos últi-
mos dias, em Bom Jesus do Oeste. 
O parlamentar foi recepcionado 
pelo prefeito, Airton Antônio Rei-
nehr, vice-prefeito, Elton Henri-
que da Silva, secretários e verea-
dores.

Na oportunidade, os bom-je-
suenses agradeceram o empenho 
do deputado em auxiliar o muni-
cípio no acompanhamento dos 
projetos da quadra escolar cober-
ta, que está em fase de conclusão, 
também no andamento do proje-
to da construção da nova escola e 
na viabilização de ônibus escola-
res para o município.

O prefeito e o vice-prefeito 

solicitaram ao parlamentar a via-
bilização de recursos para pavi-
mentação de ruas, recursos para 
saúde, entre outros pedidos.

Uczai apresentou na ocasião 
balanço das ações realizadas por 
ele enquanto parlamentar e tam-
bém elogiou o trabalho realizado 
pela atual administração de Bom 
Jesus do Oeste em todos os seto-
res, dizendo que está observando 
todos os investimentos e melho-
rias que o município vem apre-
sentando. As lideranças apro-
veitaram para visitar as obras da 
quadra escolar coberta e o local 
onde vai ser construída a futura 
escola do município, acompa-
nhados pelo deputado.

Bom Jesus do Oeste deverá 
receber R$ 500 mil em recursos 
vindos do governo federal, por 
meio de emendas parlamentares 
e voluntárias viabilizadas pelo 
deputado federal Celso Maldaner 
(PMDB/SC), senador Dario Ber-
ger (PMDB/SC) e pelo ex-senador 
Casildo Maldaner (PMD/SC). O 
prefeito, Airton Reinehr, recebeu 
as informações com satisfação, 
pois serão mais recursos para 
melhorar a infraestrutura do mu-
nicípio.

Por meio do deputado Celso 
Maldaner, o valor da emenda vo-
luntaria é no valor de R$ 250 mil, 

sendo que o recurso será utilizado 
na aquisição de uma retroescava-
deira nova. Do senador Dario Ber-
ger, R$ 150 mil e mais R$ 100 mil 
do ex-senador Casildo Maldaner, 
que serão utilizados para aqui-
sição de diversos equipamentos 
para infraestrutura do município. 
Os recursos são oriundos do go-
verno federal, por meio do Minis-
tério da Agricultura (Mapa).

O prefeito ressalta que duran-
te este ano mais recursos devem 
ser recebidos pelo município, que 
também deverão ser utilizados 
para aquisição de equipamentos e 
obras, para melhorar o município.

Lideranças bom-jesuenses mantiveram audiências com 
deputados federais e senadores

Prefeito e vereadores 
estiveram na capital federal

TRATATIVAS 

Na última semana o prefeito de 
Bom Jesus do Oeste, Airton Reinehr, 
esteve na capital federal, acompanhado 
dos vereadores Valdenor Nascimento 
(PMDB), Elisandro Schell (PMDB), Ja-
niara Keller Ceccon (PSDB) e Leisi Rau-
ber Wandscheer (PSD). Na oportuni-
dade, as lideranças tiveram audiências 
com parlamentares. 

O prefeito destaca que foi impor-
tante a presença dos vereadores, uma 
vez que foi possível visitar gabinetes de 
diversos deputados, de vários partidos, 
em busca de recursos para o município.

Entre os contatos e audiências, 
a comitiva esteve com os deputados 
federais Celso Maldaner (PMDB), 
João Rodrigues (PSD), Valdir Colatto 
(PMDB), Marco Tebaldi (PSDB), Pedro 
Uczai (PT), Esperidião Amim (PP) e 
Mauro Mariani (PMDB) e senadores 
Dario Berger (PMDB) e Paulo Bauer 
(PSDB). Os bom-jesuenses reivindica-

ram recursos para projetos referentes 
à pavimentação, construção de obras 
públicas nas mais diversas áreas e 
aquisição de novos ônibus escolares, 
entre outros.

Segundo o prefeito, a viagem foi 
muito proveitosa, demonstrando a 

boa vontade do Executivo e do Legis-
lativo municipal em trabalharem juntos 
em prol da comunidade. “Certamente 
a união e trabalho em equipe oferecem 
possibilidades muito maiores para que 
Bom Jesus do Oeste seja beneficiado 
com mais investimentos públicos”, frisa.

Divulgação

Lideranças estiveram nos gabinetes de deputados federais e senadores  

Cortesia

Investimentos

Deputado federal Pedro 
Uczai visita Bom Jesus 
do Oeste

Deputado federal e senador 
viabilizam recursos para o 
município

Deputado e lideranças municipais visitaram algumas obras no município

Prefeitura 
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Flor do sertão
M/03

Na última semana as secretarias 
de Saúde e de Obras, Infraestrutura e 
Desenvolvimento Urbano deram se-
guimento às ações de combate à den-
gue com coleta de lixo no leito do Rio 
Sarandi.

A ação faz parte de uma série de ati-
vidades que buscam prevenir o surgi-
mento de novos focos do mosquito no 
município, já que recentemente houve 
a confirmação de um foco. Diversas 
atividades vêm sendo realizadas, como 
palestra em todas as comunidades 
orientando quanto às formas de evitar 
a criação do mosquito e convidando a 
população para colaborar; visita em ter-
renos baldios e domicílios a um raio de 

300 metros circunferenciais ao foco do 
mosquito; e a limpeza e coleta de lixo 
no leito do rio que corta o Centro da ci-
dade, removendo possíveis criadouros.

Conforme a secretária de Saúde, 
Maristela Valler, o combate à dengue 
deve ser um conjunto de ações do 
poder público e da sociedade civil. “A 
dengue é uma doença séria, que está 
cada vez mais próxima de nós, contu-
do, medidas simples podem evitar a 
criação dos mosquitos e isso depende 
muito da sociedade civil eliminando 
possíveis criadouros do mosquito. Não 
tem como o poder público estar pre-
sente em todas as residências, mas po-
demos e devemos orientar, convidar a 

municipalidade para fazer sua parte”, 
destaca.

Maristela lembra a população que 
a dengue é uma doença infecciosa fe-
bril causada por um arbovírus, sendo 
um dos principais problemas de saúde 
pública no mundo. “Os sintomas da 
dengue incluem febre, dor de cabeça, 
dor muscular e articular e dor retro-or-
bital, podendo manifestar manchas 
vermelhas na pele. Algumas pessoas 
podem evoluir para formas graves da 
doença, apresentando manifestações 
hemorrágicas. Medidas de eliminação 
e controle de criadouros são ações prá-
ticas e eficazes na prevenção da doen-
ça”, finaliza Maristela.

O Conselho de Direitos da Crian-
ça e Adolescente de Flor do Sertão 
informa que seguem abertas até 3 de 
junho as inscrições para o processo 
de escolha unificada dos conselhei-
ros tutelares no município.

A eleição será realizada em todo 
o território nacional, no dia 4 de ou-
tubro, das 8h às 17h e a proclamação, 
nomeação e posse dos eleitos será 
em 10 de janeiro de 2016. Os inte-
ressados deverão retirar o edital em 

horário comercial, junto à sede do 
Conselho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente, localizada 
junto ao centro administrativo mu-
nicipal, na Av. Flor do Sertão, 696, 
Centro.

Com o apoio da administração 
municipal, a comunidade católica de 
Flor do Sertão promoverá, no próximo 
dia 31, a tradicional festa da padro-
eira Nossa Senhora do Caravággio. 
O evento está em sua 16ª edição e é 
considerado tradicional, turístico e 
religioso. 

Às 7h será realizada a alvorada 
festiva; às 8h30 terá o acolhimento 
dos romeiros e visitantes; às 9h será a 
chegada dos cavaleiros participantes 
da 3ª Cavalgada de Nossa Senhora 
do Caravaggio, às 9h30, na praça cen-
tral, terá celebração eucarística com a 
acolhida da imagem e encenação da 

aparição da Santa; às 10h30 será a Ro-
maria até o santuário, com o translado 
da imagem, com a benção dos objetos 
e dos doentes com toque no véu de 
Nossa Senhora. O término da cele-
bração está previsto para as 11h30, 
com bênção final. Ao meio-dia será 
servido almoço junto ao centro de 
eventos e às 14h inicia a matinê.

Os organizadores destacam que 
a expectativa para este ano é superar 
o público presente em anos anterio-
res. “A tradicional festa em honra a 
Nossa Senhora do Caravággio vem 
crescendo e atraindo maior número 
de fiéis e devotos”, frisam. 

No dia 18 de maio celebra-se na-
cionalmente o combate ao abuso e à 
exploração sexual de crianças e adoles-
centes, que tem como objetivo mobi-
lizar, sensibilizar, informar e convocar 
toda a sociedade a participar da luta em 
defesa dos direitos sexuais de crianças 
e adolescentes. A data foi instituída pela 
lei 9.970, de 17 de maio de 2000.

O Conselho Tutelar de Flor do Ser-
tão realizou, durante os períodos matu-
tino e vespertino de segunda-feira (18), 
a distribuição de um jornal informativo 
para cada aluno da Escola de Educação 
Básica Jorge Lacerda, conscientizando 
sobre a importância da prevenção ao 
abuso e à exploração sexual.

Segundo os conselheiros do muni-
cípio, o índice de casos desta natureza 
é alto em relação à quantidade de habi-
tantes, alertando ainda que este tipo de 

violência é mais comum de ser causa-
do no convívio familiar. De acordo com 
eles, é importantíssimo que haja con-
fiança no sigilo e na precisão do tra-
balho do Conselho Tutelar e também 
na eficácia das denúncias efetuadas ao 
disque 100.

data 
No dia 18 de maio de 1973 uma 

menina de oito anos foi sequestrada, 
violentada e cruelmente assassinada 
no Espírito Santo. O cadáver apare-
ceu seis dias depois, carbonizado. Os 
assassinos, jovens de classe média 
alta, nunca foram punidos. A data fi-
cou instituída como o Dia Nacional 
de Combate ao Abuso e à Exploração 
Sexual de Crianças e Adolescentes a 
partir da aprovação da Lei Federal nº. 
9.970/2000. 

Na terça-feira (19) a Secretaria 
de Saúde de Flor do Sertão realizou a 
plenária ordinária do Conselho Muni-
cipal de Saúde. Estiveram reunidos os 
conselheiros governamentais e não go-
vernamentais para discutirem diversas 
pautas, entre elas a eleição para a nova 
mesa diretora.

A secretária de Saúde, Maristela 
Valler, falou da importância do Con-
selho e da participação de todos, bem 
como da importância do Sistema Úni-
co de Saúde municipal, ressaltando a 
preocupação de que nos três primeiros 
meses do ano o município gastou 21% 
da receita na área da saúde. 

Na sequência, apresentou o Decre-
to nº 53/2015, que nomeia os membros 
do Conselho Municipal de Saúde para 
o mandato de maio de 2015 a maio de 
2017. Conforme o Decreto, o Conselho 
ficou constituído por representantes 
da esfera não governamental eleitos 
em fórum próprio, titulares e suplentes 
respectivamente: dos usuários repre-
sentantes da Aciflor, Marlice Oro e Hé-
lida Stock; representando os grupos de 
mães, Claudete Barater e Irene Khun; 

Limpeza e coleta de lixo no leito do Rio Sarandi foram 
realizadas na última semana

Município dá seguimento às 
ações de combate à dengue

PREVENÇÃO

Novo comando
Conselho Municipal de Saúde elege nova 
mesa diretora

representando o Grupo Gavi, Iria Botim 
e Isabela Falkoski; Apaflor, Lúcia Piroca 
e Josefina Corti. Como representantes 
da esfera governamental foram nome-
ados: representando a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, Adriano Simionatto 
e Isete Bassani, Samara Zambiasi e Lu-
ciane de Lima; Secretaria de Educação, 
Geni Bortolini e Rodrigo Noronha; Se-
cretaria de Obras e Infraestrutura, Nadir 
Piaia e Ivanir Falkoski.

Posteriormente foi realizada a elei-
ção para composição da diretoria, que 
após votação unânime, ficou constituí-
da como: presidente, Claudete Barater; 
vice-presidente, Josefina Corti; secretá-
ria, Samara Zambiasi; e vice-secretária, 
Luciane de Lima. Após a nova diretoria 
foi empossada pela assembleia geral. 
Ficou estabelecido que o conselho se 
reunirá mensalmente, conforme calen-
dário da Saúde.

Reunião com eleição do Conselho foi realizada na terça-feira (19)

Ascom prefeitura 

Ainda dá tempo
Prazo para inscrição para o Conselho Tutelar está 
se esgotando

Cuidados pessoais

Comemoração

Sensibilização

Grupo Viver a Vida realiza 
tarde da beleza

Comunidade católica organiza festa 
de Nossa Senhora do Caravággio

Conselho Tutelar realiza ação de 
combate à exploração sexual de 
crianças e adolescentes

A Secretaria de Assistência So-
cial, em parceria com a Secretaria de 
Saúde de Flor do Sertão, realizou, na 
terça-feira (19), encontro mensal do 
programa Saúde Mental, este que de-
senvolveu o dia da beleza, proporcio-
nando uma tarde de cuidados estéti-
cos com os integrantes do programa. 
Auxiliou voluntariamente a esteticista 
Neuza Zambiasi, a qual desenvolveu 
ações, juntamente com a equipe das 
duas secretarias, de corte de cabelo, 
manicure, penteados e cuidados com 
a imagem pessoal.

Conforme a equipe organizadora, 
existe uma necessidade de inovar nas 
atividades e proporcionar ao grupo 
um ambiente de socialização. “Com 
o encontro deste mês procuramos re-
alizar ações que fugissem do contexto 

habitual. Buscamos proporcionar um 
encontro diferenciado, que assistisse 
os integrantes de maneira completa, 
cuidando da imagem pessoal como 
forma de valorização da autoestima, 
da saúde física e saúde mental”, co-
mentam.

A organização do programa agra-
dece aos funcionários e a voluntária 
pela participação no encontro. “Agra-
decemos a voluntária Neuza, que 
prontamente se disponibilizou em 
prestar um cuidado especial ao grupo 
e também aos funcionários colabora-
dores. Sabemos da importância em 
encontrar pessoas que se prestam a 
dedicar tempo e serviço ao próximo”, 
finalizam. Para o próximo mês será or-
ganizado um encontro comemorativo 
às festas juninas.
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Dando sequência aos prepa-
rativos que antecedem o Baile de 
Escolha da Rainha de Modelo, as 
candidatas estiveram reunidas no 
sábado (16) para o ensaio de pas-
sarela e assistiram a palestra com 
a profissional Michelle Knorst, que 
repassou dicas de cabelos e ma-
quiagens. 

Durante esta semana as candi-
datas participaram de entrevista-

das e fizeram nova prova do vesti-
do que está sendo confeccionado 
especialmente para cada uma. As 
atividades seguem hoje (23), com 
palestra sobre alimentação saudá-
vel e ensaio.

Segundo a primeira-dama e 
membro da comissão organizado-
ra, Karine Maldaner, todas estão 
confiantes e motivadas. “O público 
que irá prestigiar o evento terá uma 

noite com muito charme, beleza e 
encantamento”, ressalta.

Os ingressos e mesas para o bai-
le estão sendo vendidos pelas enti-
dades organizadoras do evento. O 
ingresso antecipado custa R$ 20 e a 
mesa para quatro pessoas R$ 120.

O baile será realizado no dia 6 
de junho, no Salão Multiuso, às 22h. 
A animação será da Banda Sétimo 
Sentido.

Na segunda-feira (18) foi realiza-
da, no gabinete do prefeito de Mo-
delo, Ricardo Maldaner, a entrega 
da ordem de serviço para a segunda 
etapa da pavimentação asfáltica da 
estrada geral de Linha Salete. 

A Empresa Gaia Rodovias foi 
a vencedora do processo licitató-
rio nº 153/2015, na modalidade 
de concorrência com o número nº 
001/2015, para a pavimentação as-
fáltica e drenagem pluvial da estra-
da de geral de Linha Salete – Etapa II 
(parte da obra) compreendendo os 
serviços de placa, terraplenagem, 
pavimentação, sendo: regulariza-
ção e compactação, base para pa-
vimentação e transporte, drenagem 
pluvial, sinalização. Com extensão 
de 881,55 metros, totalizando uma 
área de 7.055,85 m², no valor de R$ 
772.647,13, em conformidade com 
contrato de repasse.  

O Consórcio Intermunicipal de O 3º Chá das Mães da Terceira 
Idade foi realizado na última sema-
na e teve por objetivo proporcionar 
um momento de lazer e integração 
às mães dos três grupos de idosos do 
município. As mães tiveram um dia 
diferente, com dinâmicas, brincadei-
ras e dança, no Pesque e Pague Pari-
se, reunindo mais de 120 mulheres.

Na parte da manhã foi realizada 
gincana, com medalhas de premia-
ção, e ao meio-dia foi servido almo-
ço. À tarde as participantes tiveram 

uma série de atividades e brinca-
deiras, como a mãe mais equipada, 
batata-quente, dança circular, cama 
elástica e dramatização da música 
Caboclinha, apresentada pelas ido-
sas Albina Rauber e Olga Stoffel. 

O evento contou com a parti-
cipação do prefeito, Ricardo Mal-
daner, a primeira-dama, Karine 
Maldaner, a professora de canto 
Vanessa Mundt e profissionais do 
Departamento de Assistência Social 
e do Cras de Modelo.Os membros do Conselho 

Municipal de Assistência Social 
(CMAS) se reuniram, na última se-
mana, com o objetivo de analisarem 
a proposta de lei que dispõe sobre 
a regulamentação da concessão de 
benefícios eventuais pela Política 
Municipal de Assistência Social de 
Modelo.

Foram analisadas as modali-

dades: auxílio natalidade, auxílio 
funeral, auxílio a situações de vul-
nerabilidade temporária, auxílio a 
situações de calamidade pública e de 
emergências.

Os benefícios eventuais consti-
tuem provisões de proteção social 
de caráter suplementar e temporário 
que integra organicamente as garan-
tias do Sistema Único de Assistência 

Social (Suas), com fundamentação 
nos princípios de cidadania e nos di-
reitos sociais e humanos.

Na oportunidade, os membros 
também analisaram a proposta de lei 
que dispõe sobre a Política Municipal 
de Assistência Social, que estabelece 
readequações do Conselho Munici-
pal de Assistência Social e do Fundo 
Municipal de Assistência Social. 

A Escola Reunida Municipal 
Professora Griseldi Maria Mül-
ler construiu uma horta, onde são 
plantados temperos e verduras que 
serão utilizados na alimentação dos 
alunos.

Conforme o nutricionista da es-
cola, Fernan Tasca, com a constru-
ção e manutenção da horta os ali-

mentos são produzidos sem o uso de 
agrotóxicos.

O responsável pela horta da es-
cola é o servidor e presidente da APP, 
Cleiton Onghero, que também é 
conselheiro do Conselho de Alimen-
tação. Conforme Onghero, a horta 
será ampliada para atender também 
a creche e o jardim de infância.

Nos dias 14 e 15 a gestora do 
programa Bolsa Família de Modelo, 
Linete Rintzel, participou, em Flo-
rianópolis, da capacitação operação 
do Sistema de Benefício ao Cidadão 
(Sibec), ministrado pela Caixa Eco-
nômica Federal de Florianópolis. 

De acordo com a gestora, este siste-
ma é a ferramenta responsável pela 
administração dos benefícios finan-
ceiras do programa Bolsa Família. O 
sistema é disponibilizado pela Cai-
xa e permite que os gestores do PBF 
tenham acesso à informação.

O Departamento Municipal de 
Assistência de Modelo, juntamente 
com o Centro de Referência de As-
sistência Social (Cras), comunica a 
todas as famílias modelenses que a 
distribuição da Campanha do Aga-

salho 2015 será realizada nos dias 26, 
27 e 28 de maio. A distribuição será na 
sala anexa ao Serviço de Convivência 
– Cultivar, antigo Peti, das 8h às 11h e 
das 13h30 às 17h, e devem ser levadas 
sacolas para retirar as roupas.

Ordem de serviço foi entregue na segunda-feira (18). 
Obra terá área total de 7.055,85 m²

Segunda etapa da 
pavimentação asfáltica de 
Linha Salete terá início

CONTINUIDADE 

Ordem de serviço para segunda etapa foi entregue na segunda-feira (18)

Ascom prefeitura

Ascom prefeitura

Desenvolvimento da Infraestrutura 
Rodoviária (Cidir) realizará os ser-
viços de pavimentação e sinaliza-
ção, sendo: imprimação de base de 
pavimentação com emulsão de 30 
cm, pintura de ligação com emulsão 
Rr 2C, concreto betuminoso usina-
do quente (CBUQ) com CAP 50/70 
5,5% DMT 30 KM, pintura longi-

tudinal, no valor de R$ 236.235,17, 
também em conformidade com 
contrato de repasse.

O recurso do convênio com o 
Ministério do Turismo, por meio de 
indicação parlamentar do senador 
Casildo Maldaner (PMDB), de R$ 
975 mil e contrapartida do municí-
pio de Modelo de R$ 38.600,85.

Regulamentação 

Soberanas

Conselho Municipal de Assistência Social 
realiza reunião 

Preparativos para o Baile da Rainha têm 
sequência 

Saudável 

Integração 

Operacionalização 

Social

Escola Reunida desenvolve horta

3º Chá das Mães da Terceira Idade 
reúne mais de 120 mulheres

Gestora do Bolsa Família participa 
de capacitação

Donativos da Campanha do 
Agasalho 2015 serão distribuídos

Alimentos serão utilizados na alimentação dos alunos



 - MARAVILHA - S C, 23 de maio de 2015 - edição 330

Cunha Porã
M/05

O Dia do Desafio é uma cam-
panha mundial de incentivo à 
prática regular de atividades fí-
sicas em benefício da saúde e do 
bem-estar, realizada por meio 
de ações da comunidade. É um 
evento anual, realizado mun-
dialmente na última quarta-fei-
ra de maio.

O Dia do Desafio foi criado 
nos anos 1980, no Canadá, com 

a proposta de despertar o inte-
resse das pessoas pela prática 
de esportes e atividades físicas, 
por meio de uma competição 
entre cidades. Neste ano, Cunha 
Porã competirá com a cidade de 
Moraza, da Guatemala. O Dia do 
Desafio propõe que as pessoas 
interrompam suas atividades 
rotineiras e pratiquem, por pelo 
menos 15 minutos consecuti-

vos, qualquer tipo de atividade 
física. 

A prefeitura estará desen-
volvendo ações nas empresas e 
escolas e grupos do município, 
pedimos para as empresas entra-
rem em contato com Núcleos de 
Apoio à Saúde da Família (Nasf ), 
pelo fone 3646 3335, para fazer 
agendamento do horário para 
participar da atividade.

Este ano a Escola Núcleo Nú-
mero Um mobiliza novamente seus 
alunos para participarem do Projeto 
Oratória nas Escolas, desenvolvido 
pela JCI, com o apoio da prefeitura. 
A iniciativa tem como objetivo mo-
tivar os estudantes a aprimorar suas 
técnicas de falar em público.

Segundo a coordenadora do 
projeto no município, Mara Becker, 
o Projeto Oratória nas Escolas visa 
motivar os estudantes a aprimorar 

suas técnicas de falar em público, 
além de estimular o debate e a re-
flexão sobre os problemas da cidade 
onde vivem e levar os jovens a pra-
ticar a comunicação através da opi-
nião própria.

O projeto tem como tema para 
2015 “Minha cidade precisa de 
mim, qual o meu papel?”. A coor-
denadora ressalta que espera que a 
etapa seja um sucesso, assim como 
foi no ano passado.

Município competirá com a cidade de Moraza, da 
Guatemala

Cunha Porã participa 
do Dia do Desafio 

ATIVIDADES FÍSICASEducação 

Escola Núcleo Número Um

Escola Núcleo Número Um 
participa do Projeto Oratória 
nas Escolas

Planejamento 
compartilhado é realizado 
pela equipe pedagógica 

Durante o mês de maio está 
sendo realizado, na Escola Núcleo 
Número Um, o planejamento com-
partilhado com todos os professo-
res, desde a educação infantil até o 
ensino fundamental.

Participam dos encontros a se-
cretária de Educação, Crisane Frey, 
juntamente com as coordenadoras 

pedagógicas Mara Becker e Mar-
cia Dall Agnol. O objetivo dos pla-
nejamentos é prever as ações e os 
procedimentos que o professor vai 
realizar junto a seus alunos, bem 
como a organização das atividades 
de aprendizagem, visando atingir os 
objetivos educacionais estabeleci-
dos.  

Planejamentos são realizados no mês de maio

Divulgação

Divulgação

Regional de Palmitos
Município sedia jogos de integração 
entre os Serviços de Convivência 

No dia 13 de maio foram reali-
zados os jogos de Integração entre 
os Serviços de Convivência de For-
talecimento de Vínculos (SCFV) da 
Regional de Palmitos, no ginásio 
municipal de esportes de Cunha 
Porã. Participaram os municípios 
de Águas de Chapecó, Caibi, Cunha 
Porã, Mondaí e Palmitos, mas mo-
dalidades de futsal feminino sub-11 
e sub-15 e futsal masculino sub-11 
e sub-15.

A abertura dos jogos contou 
com a presença do prefeito, Jairo 
Ebeling; das secretárias de Assis-
tência Social, Marcí Karina Weber, 
e de Educação, Crisane Frey; do 
diretor de Esportes, Cassio Boehs, 
e da coordenadora do Serviço de 
Convivência de Cunha Porã, Carla 
Bogado.

Os resultados foram: Futsal fe-
minino sub-11: 1° lugar, Caibi; 2° 
Cunha Porã; 3° Palmitos. Futsal fe-

minino sub-15: 1° Cunha Porã; 2° 
Palmitos; 3° Mondaí. Futsal mascu-
lino sub-11: 1° Mondaí; 2° Caibi; 3° 

Águas de Chapecó. Futsal masculi-
no sub-15: 1° Cunha Porã; 2° Mon-
daí; e 3° Caibi.

Atletas de Cunha Porã que participaram dos jogos de integração 
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Local atenderá especialidades como periodontia especializada, cirurgia oral menor dos 
tecidos e endodontia

Centro de Especializações Odontológicas atenderá 
pacientes de Maravilha e região 

INAUGURAÇÃO

No último dia 15 a administração 
de Maravilha, por meio da Secretaria 
de Saúde, inaugurou o Centro de Es-
pecializações Odontológicas (CEO). O 
local oferece à população especialida-
des de diagnóstico bucal, com ênfase 
no diagnóstico e detecção do câncer 
de boca, periodontia especializada, 
cirurgia oral menor dos tecidos e en-
dodontia (tratamento de canal).

O serviço de atendimentos espe-
cializados é um programa do Minis-
tério da Saúde, por meio do Programa 
Brasil Sorridente, e vai atender, além 
de Maravilha, pacientes os municí-
pios de Flor do Sertão, Iraceminha, 
Tigrinhos e São Miguel da Boa Vista.

Três odontólogos e técnicos em 
saúde bucal atenderão no local, equi-
pado com gabinetes odontológicos. 
Os procedimentos são continuidade 
do trabalho realizado na atenção bá-
sica. Conforme explica o secretário 
da Saúde, Jonas Dall’Agnol, o aten-
dimento odontológico nas Unidades 
de Saúde irão continuar, porém se-
rão encaminhados casos específicos 
para o CEO. 

A prefeita, Rosimar Maldaner, en-
fatizou que a parceria do município 

de Maravilha com os governos esta-
dual e federal. “É um investimento de 
valor elevado para o município, mas 
imprescindível para a população. É o 
desafio de ampliar e qualificar a ofer-
ta de serviços odontológicos”, disse.

Pacientes de Maravilha que pre-
cisavam do atendimento especia-
lizado gratuito eram atendidos na 
unidade de Pinhalzinho. Conforme 
explicaram os odontólogos Cionara 
Dall Agnol e Fábio Barea, eram dois 

atendimentos mensais apenas, o que 
já gerou uma demanda de aproxima-
damente 300 pacientes que passarão 
a ser atendidos em Maravilha.

O CEO fica localizado na Avenida 
Sul Brasil, ao lado de Centro de Fi-
sioterapia. Os investimentos no local 
foram com parceria, sendo R$ 60 mil 
do Ministério da Saúde, R$ 21 mil da 
Secretaria de Estado da Saúde e R$ 
270 mil da administração municipal. 
O custeio do local mensal terá a con-

tribuição de R$ 3.800 do Estado; R$ 
11 mil de recurso federal e o restante 
ficará a cargo da administração de 
Maravilha.  

Clínica de Fisioterapia 
Além do CEO, foi mencionada a 

Clínica Municipal de Fisioterapia que 
atua na mesma instalação e comple-
ta um ano. A clínica é 100% custea-
da pela administração municipal e 
atuam no espaço os fisioterapeutas 

Liliane Nicolli e Maurício Jacoby, que 
atuam no atendimento dos pacientes 
que são encaminhados pela equipe 
médica das unidades de saúde. 

Acompanharam o ato de inaugu-
ração a prefeita, Rosimar Maldaner; o 
secretário da Saúde, Jonas Dall’Agnol; 
o secretário Regional, Valci Dal Maso; 
profissionais que atenderão no CEO; 
secretários, diretores e servidores 
municipais; vereadores; agentes de 
saúde; e comunidade em geral.  

Fotos: Isabel Müller/O Líder

CEO fica localizado na Avenida Sul Brasil Placa inaugural foi descerrada pelas lideranças presentes 

Dia das Mães
Centro Educacional Monteiro Lobato realiza homenagem

No sábado (16) o Centro Educacional Monteiro Lobato de Maravilha re-
alizou uma tarde diferente para homenagear as mães pela passagem do Dia 
das Mães, comemorado em 10 de maio. O evento contou com apresentação 
de canções realizadas pelos alunos, coordenadas pelo professor Vilson De-
bastiani, e palestra com Waldemar Naujorks, que falou sobre o uso correto 
das tecnologias e atenção que os pais devem ter quanto ao uso destas pelos 
filhos.  

Também foi realizado bingo e sorteio de brindes patrocinados pela Associa-
ção de Pais e Professores (APP) da escola e doações. A tarde foi finalizada com a 
entrega de lembranças às homenageadas e coquetel de confraternização. 

Participaram cerca de 50 mães. O evento foi organizado pela direção e 
professores do Centro Educacional Monteiro Lobato. A direção agradece a 
participação das mães e aos alunos pelas apresentações.

Fotos: Divulgação

Alunos apresentaram diversas canções para homenagear 
as mães

Coquetel de confraternização foi servido a todas as 
presentes
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Nesta semana profissionais da 
Saúde de Maravilha trocaram expe-
riências com a psicóloga e coorde-
nadora de Políticas de Saúde Mental 
Graziela de Araujo Vasques e o en-
fermeiro e da coordenação de ações 
permanentes da Saúde Diego Elias 
dos Santos, ambos de São Lourenço 
do Sul (RS). O município é referência 
em saúde mental no Brasil.

A visita faz parte do percurso de 
aprendizado que é realizado no Cen-
tro de Atenção Psicossocial (Caps), 
no Estratégia Saúde da Família (ESF) 
e no hospital com alas psiquiátricas 
de São Lourenço do Sul (RS), no qual 
profissionais da Saúde de Maravilha 
participam, durante 27 dias. O pro-
jeto frente ao Ministério da Saúde é 
de capacitação para implantar o pro-
grama de Saúde Mental na Atenção 
Básica. 

De acordo com a equipe do Caps 
de Maravilha, participam do proje-
to cerca de dez pessoas, sendo dois 
profissionais do município em cada 
encontro. O projeto é realizado em 
todo o Estado e cada polo do encon-
tro recebe cinco estados. O municí-
pio de São Lourenço do Sul foi esco-
lhido pelo Ministério da Saúde para 
receber os cinco estados que vão até 
lá fazer a capacitação, sendo Santa 
Catarina, Minas Gerais, Pernambuco, 
Goiás e Bahia.

Durante a semana, os profissio-
nais de São Lourenço do Sul visita-
ram os ESFs do município, além de 
participar da reunião mensal dos 
Caps da Regional de Xanxerê, de en-
contro com a prefeita, Rosimar Mal-
daner, com o secretário da Saúde, 
Jonas Dal’Agnol, e demais secretários 
municipais. Para encerrar, conversa-
ram com técnicos em Enfermagem, 
agentes e profissionais da Saúde do 
município, tendo como foco o traba-
lho da saúde mental no ESF.  

O enfermeiro disse que na visita 

Profissionais realizaram visitas, conheceram os trabalhos 
desenvolvidos no município e trouxeram informações 
sobre saúde mental 

Maravilha recebe profissionais 
de São Lourenço do Sul 

SAúDE MENTAL 

pôde perceber que o município tem 
uma rede bem constituída, com bas-
tantes opções de serviços que a Secre-
taria de Saúde executa. “Acredito que 
Maravilha tem todas as condições de 
poder construir um trabalho de saúde 
mental na Atenção Básica para quali-
ficar o atendimento dos usuários”, 
enfatiza.

Graziela salienta que a Saúde 
Mental não se resume mais em in-
ternações hospitalares, em relação 
a isso, novas tecnologias passaram a 
existir. “Todos os serviços que existem 
no território, pensando que a interna-
ção é o último dispositivo para cuidar, 
precisam se comunicar para dar con-
ta do cuidado que esse paciente pre-
cisa. O cuidado da Saúde Mental, ao 
mesmo tempo que é simples, é com-
plexo, justamente porque é preciso 
fazer contato com outros serviços. 
Neste sentido trabalhamos, com o in-
tuito de ampliar o cuidado nos ESFs, 
sem centrar o cuidado da Saúde Men-
tal somente no Caps”, destaca.

Ela diz ainda que o Caps deve 
atender pessoas com transtornos gra-

ves, persistentes, pessoas com uso de-
corrente de álcool ou outras drogas, e 
não casos mais leves, que a atenção 
básica pode dar conta. “Para isso eles 
precisam de apoio especializado, e 
ali entra a Estratégia de Apoio Matri-
cial, que é o que estamos trabalhando 
para implantar”, aponta.

Luta antimanicomial
Na segunda-feira (18) foi come-

morado do Dia da Luta Antimanico-
mial, que se caracteriza pela luta dos 
direitos das pessoas com sofrimento 
mental. Dentro disso está o combate 
à ideia de que se deve isolar a pessoa 
com sofrimento mental em nome de 
pretensos tratamentos, ideia baseada 
apenas nos preconceitos que cercam 
a doença mental.

A luta antimanicomial faz lem-
brar que, como todo cidadão, estas 
pessoas têm o direito fundamental à 
liberdade, o direito a viver em socie-
dade, além do direto a receber cui-
dado e tratamento sem que para isso 
tenham que abrir mão de seu lugar de 
cidadãos. 

Caps de Maravilha realizou nesta semana reunião dos Caps da Regional 
de xanxerê

Isabel Müller/O Líder

Melhorias
Secretaria de Transportes e Obras 
realiza operação tapa-buracos 

Nesta semana a administração 
municipal, por meio da Secretaria de 
Transportes e Obras, encerrou o rotei-
ro da operação tapa-buracos. A equi-
pe da secretaria passou por 20 ruas da 
cidade nos meses de abril e maio. 

Foram utilizadas mais de 175 to-
neladas de asfalto, sendo realizados 

reparos nos seguintes locais: Bairro 
Pioneiro: ruas Carlos Thomas Marco-
lin, Irmã Dulce, João Regner e Carlos 
Cembranel; Bairro Jardim: Rua Mon-
teiro Lobato até o Jardim América 1 
e Rua Olavo Bilac; Bairro Floresta: 
Avenida Sul Brasil, Rua João Antônio 
Zandoná; Centro: ruas Prefeito Albi-

no Ceruti Cella, José Bonifácio, 27 de 
Julho e Rio Branco; Bairro Bela Vista: 
Rua Iguaçú; Bairro Progresso: Rua 
Hercílio Luz; Bairro União: Rua Vitor 
Meireles, Nereu Ramos, Arnoldo Gra-
ff e Nereu Ramos; Bairro Morada do 
Sol: Rua Irmã Maria Borja; Bairro Ci-
vermara; Rua Foz do Iguaçú. Tapa-buracos realizado na Rua 27 de Julho 

Isabel Müller/O Líder

Propostas
Conferência da Criança e 
do Adolescente é realizada 
em Maravilha

A Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha foi palco, nesta quinta-feira 
(21), da 10ª Conferência Municipal 
da Criança e do Adolescente, pro-
movido pela prefeitura de Maravilha, 
por meio da Secretaria de Assistência 
Social e o Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Adolescente 
(CMDCA).

Participaram autoridades muni-
cipais, Polícia Militar, Poder Judiciário 
e profissionais envolvidos com crian-
ças e adolescentes. 

A palestrante convidada para 
o evento, Aldacir Detofol, tratou da 
evolução dos direitos das crianças e 
adolescentes ao longo dos séculos 
e coordenou os trabalhos em grupo 
para a elaboração de propostas.

A conferência, conforme expli-
cou a presidente do CMDCA, Beatriz 
Beduschi, trabalhou eixos centrais 

para o levantamento de propostas. 
O primeiro tratou da promoção dos 
direitos de crianças e adolescentes; 
o segundo, a proteção e defesa dos 
direitos; o terceiro discutiu o prota-
gonismo e participação de crianças 
e adolescentes; o quarto falou sobre 
o controle social e efetivação dos di-
reitos; e o quinto discorreu sobre a 
gestão da política nacional.

Na ocasião foi realizada a eleição 
de delegados que representarão o 
município na conferência regional, 
que será realizada em Palmitos, no 
dia 2 de julho. Foram eleitos dez ado-
lescentes, quatro conselheiros de di-
reito do CMDCA, quatro conselheiros 
tutelares, um profissional da Educa-
ção, um da Saúde, um da Assistência 
Social, um que atua com programas 
voltados à criança e ao adolescente e 
um representante do judiciário.

Fotos: Jornal O Líder

Delegados foram eleitos para a conferência regional

Palestrante falou sobre a evolução dos direitos das crianças e adolescentes
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TRANSPORTE DE 
TORAS POR VEÍCULO 

RODOVIÁRIO DE CARGA
É bastante comum o transporte rodoviário de toras em nossa região. 

No espaço de hoje analisaremos os requisitos legais para a correta mo-
vimentação rodoviária destes materiais.

O Código de Trânsito Brasileiro preceitua que o veículo de carga 
deverá estar devidamente equipado quando transitar, de modo a evitar 
o derramamento da carga sobre a via, cabendo ao Contran fixar os re-
quisitos mínimos e a forma de proteção das cargas, sempre de acordo 
com a sua natureza.

No caso específico das toras, entendendo-se como tal a madeira 
bruta com comprimento superior a 2,50 metros, deverão ser transpor-
tadas no sentido longitudinal do veículo. Deverão obrigatoriamente es-
tar contidas por: I - painéis dianteiro e traseiro da carroçaria do veículo, 
exceto para os veículos extensíveis, com toras acima de oito metros de 
comprimento, para os quais não serão necessários painéis traseiros. II 
- escoras laterais metálicas (fueiros), perpendiculares ao plano do asso-
alho da carroçaria do veículo, sendo necessárias duas escoras de cada 
lado, no mínimo, para cada tora ou pacote de toras; III - cabos de aço 
ou cintas de poliéster, com capacidade mínima de ruptura à tração de 
3.000 kgf tensionadas por sistema pneumático autoajustável ou catra-
cas fixadas na carroçaria. 

Quanto à altura da carga, esta será limitada pela menor altura dos 
painéis ou fueiros do veículo. 

A não observância dos preceitos acima mencionados constitui in-
fração grave (5 pontos), cuja penalidade prevista é a multa no valor de 
R$ 127,69, sendo aplicável, desde logo, a medida administrativa de re-
tenção do veículo para regularização. 

No domingo (17) ocorreu um 
acidente de trânsito envolvendo um 
Palio e um Vectra na Rua Elói Luiz 
Dadan, Bairro Bela Vista, e deixou 
duas mulheres feridas. De acordo 
com os bombeiros, elas eram caro-
neiras do Palio, conduzido por um 
homem, e apresentavam ferimento 
na cabeça, mas sem gravidade. As 
duas mulheres foram conduzidas 
ao hospital pelos bombeiros. O 
Corpo de Bombeiros contou com 
o auxilio da ambulância do Samu 
para levar o condutor do Palio até o 
Pronto Socorro. 

O motorista do Palio disse aos 

policiais que, ao entrar na via, o 
Vectra colidiu em seu veículo em 
alta velocidade, na contramão de 
direção. A guarnição de Polícia Mi-
litar conversou com o motorista 
do Vectra e percebeu sinais de em-
briaguez. Ele confessou ter ingerido 
bebida alcoólica durante a tarde. 
Na delegacia, o homem se dispôs a 
fazer o teste do bafômetro, o qual 
apresentou 0,92 MG/L. Ele foi noti-
ficado por dirigir sob influência de 
álcool e preso em flagrante. O carro 
foi recolhido para pátio de apreen-
sões. O motorista não se feriu no 
acidente.

Na segunda-feira (18) durante 
Operação Comando de Trânsito 
realizada na Avenida Araucária, a 
Polícia Militar (PM) abordou apro-
ximadamente 35 veículos e oito mo-
tocicletas, além de 15 pessoas e dois 
ciclistas. 

De acordo com a PM, nada de 
irregularidade foi encontrado. O ob-
jetivo principal era a identificação 
das pessoas, repassar orientações e 
entregar folhetos com informações 
aos motoristas e pedestres sobre os 
cuidados e segurança no trânsito.

Na quarta-feira (20) o Corpo de 
Bombeiro Militar de Santa Catarina 
(CBMSC) abriu as inscrições para 
as provas de credenciamento para 
brigadistas particulares e instruto-
res de brigadistas, com validade de 
dois anos. A inscrição pode ser feita 
por meio do site www.cbm.sc.gov.
br, até 30 de maio, e é isenta do pa-
gamento de taxa.

A prova teórica, com 40 ques-
tões, será realizada em 5 de julho, 
em São Miguel do Oeste e Chapecó, 
em local a ser definido. Além desses 
lugares, as provas serão realizadas 
em Florianópolis, Balneário Cam-
boriú, Blumenau, Canoinhas, Cri-
ciúma, Curitibanos, Lages, Itajaí, 
Joaçaba, São Bento do Sul, Rio do 
Sul, Joinville, Tubarão, Imbituba, 
São José e Concórdia.

O credenciamento de brigadis-
tas é uma exigência da Instrução 
Normativa 28/DAT/CBMSC, que 
estabelece e padroniza critérios 
mínimos de exigência para dimen-
sionamento e implantação de Bri-
gadas de Incêndio nos eventos e 
edificações fiscalizadas pelo Corpo 
de Bombeiros Militar de Santa Ca-
tarina (CBMSC).

De acordo com o item 8.2, que 
trata da retirada do documento 
de credenciamento, o candidato a 
brigadista particular aprovado de-
verá apresentar: cópia autentica-
da de documento de identificação 
válido, com foto (RG, CNH, passa-
porte, carteira profissional, etc.); 
cópia autenticada de CPF; e cópia 
autenticada de comprovante de re-
sidência.

O candidato aprovado como 
instrutor de brigadista, conforme 
o item 8.3, deve apresentar: có-
pia autenticada de documento de 
identificação válido, com foto (RG, 
CNH, passaporte, carteira profis-
sional, etc.); cópia autenticada de 
CPF; cópia autenticada de com-

Uma jovem foi agredida por 
outras duas na noite de quarta-
feira (20), na Rua Hercílio Luz, por 
volta das 22h50. De acordo com 
informações repassadas pela Po-
lícia Militar (PM), ela teve vários 
hematomas.

 A vítima declarou à PM que as 
agressoras usaram um skate para 
bater nas costas dela e que amea-
çaram esperar na saída do colégio 
se registrasse boletim contra elas. 
A estudante disse que já apanhou 
outras vezes, porém não registrou. 

A polícia não localizou as 
agressoras. A garota, acompanha-
da pelo pai, foi orientada para os 
exames necessários e liberada no 
local. A ocorrência foi encaminha-
da para a Polícia Civil para apura-
ção.

Inscrições podem ser feitas no site do Corpo de 
Bombeiros Militar de Santa Catarina até 30 de maio

Estão abertas as inscrições 
para provas de certificado 
para brigadistas 

OPORTUNIDADE

provante de residência; certificado 
que comprove aprovação em curso 
de 100 horas/aula em Combate a In-
cêndio (cópia autenticada ou ori-
ginal); certificado que comprove 
aprovação em curso de 50 horas/
aula em Atendimento Pré-hospita-
lar (cópia autenticada ou original); 
certificado que comprove aprova-
ção em curso de 50 horas/aula em 
Segurança Contra Incêndio (cópia 
autenticada ou original); certifica-

do e histórico escolar de conclu-
são de ensino médio ou superior 
(cópia autenticada ou original).

Para mais informação, veja o 
edital completo no site www.cbm.
sc.gov.br. Dúvidas poderão ser ti-
radas por meio do telefone (49) 
3631 3400, das 13h às 19h, ou pes-
soalmente, junto à Seção de Ativi-
dades Técnicas do 12ºBBM, loca-
lizado na Rua Florianópolis, 1450, 
centro de São Miguel do Oeste.

Violência 

Estudante é agredida em Maravilha

Maravilha

Cuidados no trânsito

Motorista embriagado causa 
acidente e é preso

Polícia Militar entrega folhetos de 
orientação aos motoristas e pedestres 



 - MARAVILHA - S C, 23 de maio de 2015 - edição 330

As notas publicadas no obituário são gratuitas e podem ser solicitadas pelo telefone 
(49) 3664 1709 ou enviadas para o e-mail obituario@jornalolider.com.br

OBITUÁRIO

Cotidiano
a/21

JAMES 
BRIZOLA

O radialista 
James Cristofo-
lini, conhecido 
como James 
Brizola, morreu 
na noite do últi-
mo dia 14, em Joinville. Ele tinha 
57 anos e foi vítima de um aci-
dente de moto, veículo que era 
uma de suas grandes paixões. O 
radialista chegou a ser socorrido, 
mas não resistiu aos ferimentos. 
Nascido em São Paulo, James 
Brizola mudou-se para Joinville 
na infância, com a família. Foi 
por intermédio da mãe que ele 
conseguiu uma vaga na Rádio 
Colon AM, na qual iniciou a car-
reira como radialista. Atualmen-
te trabalhava na rádio 89 FM. 
Além de atuar como radialista, 
Brizola também era conhecido 
em Joinville por suas participa-
ções em comerciais de TV e pela 
participação no programa Tribu-
na do Povo. Ele deixa esposa e 
três filhos.

ELIAS 
GLEIZER

O ator da 
Rede Globo 
Elias Gleizer 
morreu aos 81 
anos, no sába-
do (16), no Rio 
de Janeiro. Ele estava internado 
em um hospital em Copacabana, 
desde 6 de maio, e morreu por 
falência circulatória em decor-
rência de um trauma. Ele sofreu 
uma queda e o quadro se agra-
vou. Elias nasceu em 4 de janeiro 
de 1934, em São Paulo, filho de 
imigrantes judeus poloneses, de 
pai sapateiro e mãe dona de casa. 
Ele trabalhou no teatro e no cine-
ma, mas consagrou-se na televi-
são. A carreira de ator começou 
no fim dos anos 1950, na extinta 
TV Tupi. O papel mais recente de 
Elias Gleizer em novelas foi em 
“Boogie Oogie”, de 2014. O ator 
também esteve em dezenas de 
produções, incluindo as novelas 
“Tempos Modernos”, “Caminho 
das Índias”, “Pé na Jaca”, “Sinha 
Moça”, “Sonho Meu”, entre ou-
tras.

RUTH 
RENDELL

A escrito-
ra britânica de 
best sellers de 
suspense Ruth 
Rendell, autora 
de mais de 60 livros publicados 
em mais de 20 idiomas, morreu 
aos 85 anos. Rendell sofreu um 
derrame em janeiro e desde en-
tão estava internada em estado 
crítico. Era conhecida por seus 
thrillers psicológicos, nos quais 
entrava nas mentes de crimino-
sos, assim como pela adaptação 
de sucesso para a TV de sua obra, 
“The Ruth Rendell Mysteries”. O 
sensível inspetor Reginald Wex-

ford, personagem criado pela es-
critora, apareceu em seu primei-
ro romance, “From Doon with 
Death” (1964), e seguiu presente 
em seus livros ao longo de mais 
de cinco décadas de carreira.

THERY ADRIANO BACK 
Faleceu no dia 13 de maio, ví-

tima de acidente de trânsito, aos 
38 anos. Seu corpo foi velado no 
Salão do Bairro Floresta, Rome-
lândia, e sepultado no cemitério 
municipal.

DAVI GUILHERME 
KINZEL AMANCIO

Faleceu no dia 14 de maio, 
no Hospital de Curitiba, aos sete 
meses de vida. Seu corpo foi ve-
lado em Curitiba e sepultado no 
cemitério municipal.

AURI KUHN
Faleceu no dia 17 de maio, no 

Hospital Regional de São Miguel 
do Oeste, aos 52 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja Católica de Linha 
Grápia, Paraíso, e foi sepultado no 
cemitério da comunidade.

POLIANA CAVALHEIRO
Faleceu no dia 18 de maio, no 

Hospital São Lucas de Guaraciaba, 
recém-nascida. Seu corpo foi vela-
do no Clube de Linha Ouro Verde, 
Guaraciaba, e sepultado no cemité-
rio da comunidade.

CATIA PILATTI
Faleceu no dia 19 de maio, no 

Hospital Regional de São Miguel do 
Oeste, aos 44 anos. Seu corpo foi ve-
lado na Capela Mortuária da Igreja 
Matriz de Guaraciaba e sepultado 
no cemitério municipal.

PEDRINHO AGOSTINHO 
STÜRMER

Faleceu no dia 19 de maio, no 
Hospital Regional de São Miguel 
do Oeste, aos 78 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja de Linha Cantina, 
Santa Helena, e sepultado no cemi-
tério da comunidade.

JOÃO NESTOR GONÇALVES
Faleceu com 49 anos, na segun-

da-feira (18), às 3h, no Hospital São 
José de Maravilha. Seu corpo foi ve-
lado na Capela Mortuária da Fune-
rária Mayer e sepultado no cemité-
rio municipal de Maravilha. 

EMA CECÍLIA DAMETO 
ANDRIOLLI

Faleceu com 67 anos, na quar-
ta-feira (20), às 7h, em sua residên-
cia. Seu corpo foi velado na Capela 
Mortuária da Funerária Mayer e se-
pultado no cemitério municipal de 
Maravilha. 

LUIZ ALBERTO DA SILVA LAGO
Popular Beto, faleceu com 44 

anos, na quinta-feira (21), às 11h, 
no Hospital Regional de São Miguel 
do Oeste. Seu corpo foi velado na 
Capela Mortuária Municipal de Ma-
ravilha e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha. 

Polícia 

Anônimo

Caminhão roubado é incendiado 

Veículo furtado de São Miguel do Oeste é 
encontrado em Maravilha

Na quarta-feira (20) um caminhão 
roubado foi destruído pelo fogo no iní-
cio, no acesso à comunidade de Linha 
São Pedro, interior de Riqueza. O veí-
culo estava estacionado a cerca de 150 
metros da rodovia SC-283. Conforme 
informações da Polícia Militar de Mon-
daí, que atendeu a ocorrência, o fogo 
foi visto por alunos que passavam pelo 
local quando retornavam da faculdade.

O caminhão-baú Mercedes Benz 
L-1622, com placas Chapecó, tinha re-
gistro de roubo. O veículo é de proprie-
dade da empresa Porto Brasil Trans-
porte de Serviços de Carga Ltda.

O motorista do caminhão não foi 
localizado e suspeita-se que o incên-
dio seja criminoso. A PM acionou os 
Bombeiros de Iporã do Oeste, que uti-
lizaram cerca de dois mil litros de água 
para efetuar o controle das chamas e o 
rescaldo no veículo.

Caminhão-baú Mercedes Benz L-1622 de Chapecó tinha registro de roubo

Evandro Maraschin/Rádio Porto Feliz

A cabine, as rodas e parte da car-
roceria do caminhão foram destruídas 

pelo incêndio. O caso foi repassado 
para Polícia Civil.

 Filho de oito anos e uma mulher de 54, parente do 
prefeito, foram feitos reféns de três assaltantes

Residência do prefeito de 
Campo Erê é assaltada

ASSALTO

A residência do prefeito de Cam-
po Erê, Rudimar Borcioni, foi assalta-
da na noite de quinta-feira (21). O fi-
lho e uma senhora de 54 anos, parente 
do prefeito, foram feitos reféns de três 
homens armados de pistola e com o 
rosto coberto com camisetas. Confor-
me eles, um dos assaltantes tinha es-
tatura mais baixa, enquanto os outros 
dois eram magros e mais altos.

Por volta das 19h15 a mulher foi 
fechar a casa, quando foi rendida 
pelos assaltantes, que conseguiram 
entrar por uma porta dos fundos que 
estava semiaberta. Depois de ordenar 
para que subissem na parte superior 
da casa, um dos homens ficou o tem-
po todo de arma em punho, ameaçan-
do os reféns e pedindo pelo prefeito, 
armas e o cofre. Eles recolheram os 
celulares das vítimas e perceberam a 
mensagem encaminhada pela esposa 
do prefeito, que estariam saindo de 
Chapecó, momento em que foi anun-
ciado que os três aguardariam a che-
gada de Borcioni e esposa.

Enquanto as vítimas eram man-

Foram levados do escritório de advocacia notebook, microcomputadores, 
joias e roupas, entre outros

Campoere.com/divulgação 

tidas sob ameaça de pistola, dois ele-
mentos vasculhavam a casa em busca 
de objetos, sendo levados do escritório 
de advocacia notebook, microcom-
putadores, joias e roupas, entre outros 
pertences.

Quando Borcioni chegou em casa, 
por volta das 21h, encontrou tudo 
revirado e pediu pelo filho, quando 
a mulher informou que estariam 
trancadas no quarto. Ele chamou 
a Polícia Militar, que libertou as 

vítimas, realizaram uma varredu-
ra no interior da casa e arredores, 
mas nada foi localizado. O corpo 
de bombeiros também foi acionado 
para atender as vítimas, que esta-
vam muito nervosas. A Polícia Civil, 
por meio do setor de investigações, 
esteve no local e fez as primeiras in-
vestigações.

A polícia faz buscas pela região, 
porém até a publicação desta maté-
ria ninguém havia sido preso.

Após solicitação anônima na manhã 
de quinta-feira (20), a Polícia Militar de 
Maravilha foi até a Rua Prefeito Baldiseira, 

Bairro Bela Vista, e encontrou o veículo 
Ford Pampa, de São Miguel do Oeste. 

De acordo com a PM, o carro ha-

via sido furtado na terça-feira (19). O 
automóvel foi removido e entregue à 
Polícia Civil.
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Com o objetivo de reconhecer e 
valorizar essa classe de empreende-
dores, a CDL/Associação Empresa-
rial de Maravilha, em conjunto com 
o Conselho Municipal de Agricultu-
ra, organiza evento para premiar 
os destaques do agronegócio no 
município. “Visamos melhorar 
a autoestima do produtor rural 
e incentivá-lo a investir em sua 
propriedade. Consequentemen-
te, teremos uma agricultura mais 
forte e nosso comércio e indústria 
crescendo junto também”, frisa o 
presidente da entidade, Jeovany 
Folle.

A coordenação dos trabalhos 
para esta primeira edição do 
evento está a cargo do diretor de 
Agronegócios da entidade, Daniel 
Ferrari. “Assumi esta pasta com a 
ideia de promover o evento, pron-
tamente aceito pela diretoria. Já 
temos data e local definido, e ago-

ra estamos trabalhando para defi-
nir o regulamento da premiação. 
Serão 15 categorias de produtores 
contempladas”, ressalta.

A primeira reunião da comis-
são organizadora foi realizada na 
última semana, na sede da CDL/
Associação Empresarial, que con-
tou com a participação do pre-
sidente do Conselho Municipal 
de Agricultura, Natalino Prante, 
acompanhado de outros líderes 
do setor.  A realização do evento 
ficou definida para o dia 14 de 
agosto, às 19h, na comunidade 
da Linha Primavera Alta. Além 
da solenidade de premiação, será 
servido café colonial para os con-
vidados, com público estimado 
de 350 pessoas. O lucro do evento 
será doado a uma instituição be-
neficente do município. Outros 
detalhes serão definidos e divul-
gados em breve pela comissão.

Famílias têm R$ 28.500 mil para construir, sendo que o 
prazo é de quatro meses

Quatorze famílias rurais 
assinam contrato habitacional 

CASA NOVA

ILAINE ROHDEN

Desde que a atual diretoria do Sin-
dicato dos Trabalhadores Rurais na 
Agricultura Familiar (Sintraf) de Ma-
ravilha e região assumiu, mais de 500 
contratos de habitação já foram assina-
dos e executados. A última assinatura 
foi realizada na terça-feira (19), quando 
14 famílias começaram a realizar o so-
nho de uma casa própria e nova.

De acordo com o presidente do 
Sintraf, Gilson Farinon, o grupo era 
formado por 17 famílias, porém duas 
foram excluídas por impasses na docu-
mentação e uma desistiu. “Aproxima-
damente 70 famílias ainda estão aguar-
dando a liberação da documentação”, 
comenta. 

Conforme Farinon, fazem parte 
deste grupo de casas novas, o chamado 
G 1, famílias de Maravilha, São Miguel 
da Boa Vista e Tigrinhos. “Agora eles 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Contratos foram assinados na terça-feira (19)

Maravilha 

Região

Destaques do agronegócio 
serão reconhecidos em evento

Gered Maravilha realiza 
reunião de trabalho com 
casas familiares 

A equipe da Gerência de Edu-
cação (Gered) da Secretaria Regio-
nal de Maravilha esteve reunida, 
na segunda-feira (18), com repre-
sentantes da Casa Familiar Rural 
de Modelo e de Saudades e com a 
Associação Estadual das Casas Fa-
miliares Rurais (Arcafar-Sul) para 
discutir o termo de convênio que 
será celebrado com Santa Catari-
na, por meio da Secretaria de Es-
tado da Educação (SED).

O convênio terá por finalidade 
a cooperação técnica, pedagógica, 
de formação e material didático, 
de expediente e manutenção com 
vistas a garantir a qualidade dos 
cursos de Ensino Médio Integrado 
à Educação Profissional nas Casas 
Familiares Rurais de Santa Cata-
rina. De acordo com a equipe da 
Gered, as casas familiares rurais 
de Modelo e de Saudades ofere-

cem o curso profissionalizante 
técnico em Zootecnia.

De acordo com a gerente de 
Educação, Zenaide Borre Kunra-
th, foram discutidos alguns pon-
tos do convênio buscando maior 
entrosamento entre Casa Fami-
liar e Gerência de Educação. En-
tre as sugestões esteve participar 
do planejamento, execução e/ou 
acompanhamento dos projetos e 
atividades a serem desenvolvidos 
e acompanhar a frequência, a ava-
liação e o desempenho dos alunos 
e professores durante a realização 
dos cursos de Ensino Médio Inte-
grado à Educação Profissional, nas 
Casas Familiares Rurais. “O docu-
mento foi analisado e depois será 
enviado à SED para os ajustes, sem 
que haja qualquer prejuízo peda-
gógico para os alunos”, explica a 
gerente.têm à disposição R$ 28.500 mil para 

construir, sendo que o prazo para cons-
trução é de quatro meses”, ressalta.

O grupo habitacional foi viabiliza-
do pelo Sintraf, Cooperativa de Habi-
tação dos Agricultores Familiares (Co-

operhaf), por meio do Banco do Brasil. 
“Muitas lutas foram realizadas até che-
garmos nesta conquista da habitação, 
que hoje é uma das coisas mais garan-
tidas para os agricultores nos últimos 
anos”, comenta Farinon.

Ascom CDL/AE

Comissão estão trabalhando para definir o regulamento da premiação
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Desde os cinco anos, quando pas-
sou a morar em Maravilha e passou a 
integrar o Genoma Colorado, o atleta 
Bruno Vieira Heineck, atualmente 
com 15 anos, treina futebol de campo.

Bruno conta que não pensava em 
ser atleta. “Quando eu comecei a jo-
gar não gostava muito, mas depois fui 
aprendendo, passei a gostar de jogar 
futebol. Hoje eu vejo que talvez possa 
dar certo”, comenta.

No início deste ano o meio-cam-

Bruno Vieira Heineck está disputando o Campeonato 
Catarinense, que é a competição de base no Estado

Atleta maravilhense atua pela 
Chapecoense 

CRESCIMENTO PROFISSIONAL

pista teve uma boa oportunidade, e 
a aproveitou. “Em conversa com os 
treinadores da Chapecoense, o Eliéser 
[Livinalli, treinador] conseguiu a opor-
tunidade para eu ir fazer os testes lá. Fiz 
o teste e integrei a equipe no início do 
ano”, destaca, lembrando que em 2014 
teve uma passagem na escolinha da 
Chapecoense.

Heineck reside em Chapecó com 
a sua tia, mas conta que seu cotidiano 
é agitado. “De manhã vou à escola e à 
tarde tenho treinos. Após o jantar, que 
ganhamos na Chapecoense, volto para 
casa”, explica.

Pela equipe da Chapecoense o atle-
ta maravilhense atualmente está dispu-
tando o Campeonato Catarinense, que 
é a competição de base no Estado. “Na 
Chapecoense está bom, não vejo que 
seja melhor sair, pois ali tenho meu es-
paço”, comenta.

De acordo com Heineck, seus pais 

lhe dão apoio para que siga na carrei-
ra esportiva. Conforme o atleta, a sua 
ascensão no esporte se deve ao apoio 
dos pais e dos professores do Genoma 
Colorado, Eliéser Livinalli e Fernando 
Henrique Kruger. “Agradeço a eles, pois 
desde quando eu comecei a treinar eles 
estão junto comigo, me dando apoio, 
em especial aos professores que me en-
sinaram a jogar”, frisa.

Conforme Livinalli, com a apro-
vação de Bruno, são 12 atletas que 
passaram pelo projeto maravilhense e 
atualmente estão em clubes nacionais. 
São eles: Edson Kolhn (Luverdense), 
Dierson Kuhn (Botafogo) – os dois já 
estão no profissional, Tandy Cadore 
(Juventude), Cristian de Lima (Atléti-
co/MG), Kleyber Simionato (Grêmio), 
Júlio Ranzi (Chapecoense), Tharlis Sar-
tori, Mateus Rafler, Pablo Hammes, 
Gustavo Zatt e Guilherme Schneider 
(Internacional).

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Heineck visitou os professores e atletas do Genoma Colorado no sábado (16)

Aos 15 anos, atleta atua pela 
Chapecoense desde o início do ano

Enduro
Copa Motocar e Campeonato 
Gaúcho com participação de 
maravilhenses

Os maravilhenses Valdir Brei-
tembach (Meca), Valmir João Zanin 
(Tito), José Antônio Zanin (Juca) e 
Valdir Budde participaram da Copa 
Motocar e Campeonato Gaúcho, 
no sábado (16) e domingo (17), em 
Barão de Cotegipe (RS). Segundo 
os participantes, foi uma prova com 
trilhas muito boas, sem enrosco.

Subiram ao pódio Vamir Zanin 

(Tito), 3° lugar; Valdir Breitemba-
ch, 5°lugar pela categoria Over 40; 
e José Zanin, 3° lugar na categoria 
Open. Pela categoria Junior, Valdir 
Budde não teve sorte, pois sua moto 
apresentou problemas.

Mais uma prova será realizada, 
neste fim de semana, em Medianei-
ra (PR), pelo Campeonato Parana-
ense.

Tito, Meca e Juca ficaram bem colocados na competição

Divulgação

Inicia neste fim de semana a 4ª 
Taça Integração Rádio Modelo de 
Futebol de Campo 2015. Participam 
da competição duas equipes de Mo-
delo, Sul Brasil, Serra Alta e Bom Je-

sus do Oeste.
Os jogos de amanhã (24) serão 

realizados em Serra Alta, quando, 
às 13h45, enfrentam-se Botafogo B 
x Esporte Clube Tuiuti, e às 15h45 

Botafogo A x Cruzeiro Linha Sauda-
des; e também em Sul Brasil, quan-
do jogam, às 13h45, Esporte Clube 
Grêmio x Posto Itaipu, e às 15h45, 
Amigos Arsenal x Eletro Oeste.

Modelo 

Tênis de mesa

Taça Integração inicia amanhã

Técnico uruguaio comandará treinamento 
em Maravilha

Com o objetivo de valorizar o de-
senvolvimento técnico e tático dos atle-
tas da escolinha maravilhense de tênis 
de mesa, a Associação Amigos do Tênis 
de Mesa de Maravilha (AATMM) traz 
para a Cidade das Crianças o técnico 
uruguaio Fernando Moleda Pino, co-
nhecido como “Nacho”.

O treinamento será realizado hoje 
(23), no Parque de Exposições Carlos 

Alberto Begrow, e terá duração de seis 
horas, divididas em dois turnos. Pela 
manhã os treinos iniciam às 8h30 e à 
tarde às 13h30. Os interessados devem 
confirmar participação com o professor 
Tiego Drumm pelo telefone 8889 5748. 
“Os atletas que tiverem interesse em 
participar do treinamento terão que de-
sembolsar a quantia de R$ 30,00. Outras 
despesas serão custeadas pela associa-

ção”, comenta o professor.
Nacho atualmente é um dos téc-

nicos da equipe chapecoense, além de 
ser árbitro geral das competições orga-
nizadas pela Confederação Brasileira. 
Desde 2011 em Chapecó, foi respon-
sável por impulsionar o tênis de mesa 
chapecoense, que subiu ao pódio in-
clusive em competições nacionais nos 
últimos anos.



 - MARAVILHA - S C, 23 de maio de 2015 - edição 330

Esporte
E/02

ILAINE ROHDEN

A Acema e o Departamento de 
Esportes de Maravilha realizaram, na 
noite do último dia 15, o lançamento 
oficial do Campeonato Municipal de 
Futsal Livre e Máster 2015, na sala 
de reuniões da prefeitura. Marcaram 
presença o diretor de Esportes, Mar-
celo Dartora Heinz, e representantes 
das equipes interessadas.

Na ocasião foi definido que o 
campeonato terá início no dia 12 de 
junho, no Parque de Exposições Car-
los Alberto Begrow. As inscrições po-
dem ser feitas no Departamento de 
Esportes, até o dia 2 de junho, data 
em que será realizado o congresso 

técnico, na sala de reuniões, às 19h.
O campeonato será composto 

por três categorias: feminino livre, 
máster e livre adulto, sendo que cada 
equipe pode inscrever até 13 atletas e 
no máximo dois de fora, que devem 
ser de algum município pertencente 
à Secretaria de Desenvolvimento Re-
gional (SDR) ou da Amerios. Podem 
fazer parte da categoria máster atle-
tas nascidos até 1980.

De acordo com os organizado-
res, as equipes femininas devem de-
positar um cheque caução no valor 
de R$ 400,00 e as equipes do máster 
e livre adulto de R$ 800,00, que serve 
para cobrir possíveis gastos referen-
tes à agressão e WO. 

Jogando em casa, o gol de empate da equipe maravilhense 
foi marcado nos acréscimos

CRM empata com o Ajap de 
Pinhalzinho 

FUTEBOL DE CAMPO

ILAINE ROHDEN

Em uma tarde de estreias de ex-
jogadores profissionais no Clube Re-
creativo Maravilha (CRM), foi a equipe 
adversária, o Ajap de Pinhalzinho, que 
abriu o placar com o atleta Japinha, 
ainda no primeiro tempo. 

O jogo foi realizado pelo Estadual 
de Amadores no Estádio Dr. José Leal 
Filho, no domingo (17), e novamente 
contou com a presença dos torcedores 
para incentivar a equipe maravilhense. 

Passaram a integrar a equipe de 
Maravilha os ex-jogadores dos times 
gaúchos, como Claiton, que jogou no 
internacional; Magno, que jogou no 
Grêmio, e Claudio, que também pas-
sou por times profissionais gaúchos. Já 
Michel, ex-Juventude, não teve condi-
ções de jogo devido à documentação.

Ainda no primeiro tempo o atleta 
Japa, do Ajap, precisou ser socorrido 
pelo Corpo de Bombeiros de Maravi-
lha e foi encaminhado para o Hospital 
São José com luxação na articulação do 
cotovelo esquerdo.

A equipe maravilhense só con-
seguiu o empate nos acréscimos do 
segundo tempo, quando Renatinho 
cruzou e Fabinho Baiano marcou. 
Mesmo com a participação dos refor-
ços, durante a partida foi nítida a falta 
de entrosamento entre os jogadores, 
além do rigor da arbitragem, que veio 
de Chapecó.

O próximo jogo do CRM está mar-
cado para amanhã (24), no Estádio Dr. 
José Leal Filho, contra o Ipiranga de São 
José do Cedro.

Clube Recreativo Maravilha jogou em casa contra o Ajap

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Torcida compareceu ao Dr. Leal Filho para prestigiar o CRM

Reforços foram apresentados e três deles já participaram da partida 

Jogo terminou empatado em 1 x 1

Maravilha I

Maravilha II

Campeonato Municipal de Futsal 
Livre e Máster 2015 inicia em junho

Jogos do Campeonato Municipal de 
Bocha 48 vão para a segunda fase

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Lançamento oficial foi realizado no dia 15

No sábado (16) foram realizados 
os últimos jogos da primeira fase do 
Campeonato Municipal de Bocha 48 
em equipe 2015, organizado pelo De-
partamento de Esportes de Maravilha. 

Confira os resultados: Linha San-
ga Silva (centro comunitário - CC), 
Sanga Silva A 1.275 x 1.135 Romildo 
Tur/Bar Amigos; Linha Consoladora 
(CC), COM.CAT. Consoladora 845 
x 800 Bar do Machado; Linha Água 
Parada (CC), Água Parada A 1.420 x 
1.365 Sanga Silva B; Bar dos Amigos 
(Bairro União), Bar dos Amigos 1.565 
x 1.525 Schoreck/Tadi Chapeação; 
Bar do Orlando Machado, Bar Or-

lando Machado 1.240 x 1.260 Água 
Parada B; Bar do Machado (Bairro 
Progresso), Amigos da Bocha 48 1.210 
x 1.165 Bairro Cohab.

Hoje (23) são realizados os pri-
meiros jogos da segunda fase, com 
as equipes classificadas. Confira os 
locais e os jogos da rodada: Bar do 
Polaco, Shorreck/Tadi Chapeação x 
Sanga Silva A; Bar do Machado (Bair-
ro Progresso), Amigos da Bocha 48 x 
Sanga Silva B; Bar dos Amigos (Bairro 
União), Bar dos Amigos/Sorveteria 
Suru x Bairro Cohab; Bar do Orlando 
Machado, Bar do Orlando Machado x 
Romildo Tur/Bar dos Amigos.
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CRM 1 X 1 AJAP
Em uma tarde de estreias no Clube Recreativo Maravilha, quem salvou o time de 

um vexame foram os pratas da casa. Time visitante foi quem se motivou para a partida! 
Jogou por uma bola, conseguiu abrir o placar por meio do jogador Rafinha, que chu-
tou de fora da área e o goleiro Fabrício falhou no lance. CRM teve muitas dificuldades 
para furar a retranca montada pelo técnico Guigo de Pinhalzinho. Alberto, goleiro do 
Ajap, realizou defesas importantes. Maravilha conseguiu o gol de empate já nos acrés-
cimos. Renatinho serviu Fabinho Baiano, que empurrou para o gol de carrinho.

CONTRATAÇÕES
Foram apresentadas para a torcida 

de Maravilha as contratações de Claiton, 
Magno, Cláudio Bilu e Michel. Por motivos 
na documentação de inscrição, Michel não 
pôde jogar. Claiton começou a carreira em 
1996 no Internacional, passou pelo Vitória 
e Bahia. Foi campeão brasileiro em 2004 
pelo Santos. Defendeu o Botafogo, Flamen-
go e Atlético/PR. Atuou no futebol do Japão 
de 2009 a 2011. Mesmo com 37 anos, foi o 
melhor entre as novidades, jogou no meio 
campo e a maioria das bolas foram carim-
badas pelo camisa número 8 do CRM.

MAGNO
Magno recebeu a camisa de número 

9, não conseguiu jogar bem, sentiu a falta 
de entrosamento. O atleta está com 41 
anos, começou sua carreira no Flamengo 
em 1993. Chegou no Grêmio em 1995, 
acabou se lesionando. Paulo Nunes, que 
veio na época à tiracolo, foi quem se 
destacou no tricolor gaúcho. Recuperado 
da lesão, Magno foi para o exterior, onde 
ficou de 1996 a 2009. Jogou na Holan-
da, Espanha, Grécia e outros países.

CLAudIO BILu
Mais jovem entre as contratações, Bilu foi quem sentiu muito a falta de en-

trosamento e ritmo de jogo. Estava mais perdido que cupim em metalúrgica. 
Dizem que joga muito mais do que apresentou no último domingo. E os cor-
neteiros de plantão não perdoaram a fraca atuação de Claudio Bilu. Segundo o re-
pórter do “El Tiempo” de Linha Sanga Silva, tentaram extrair uma gota de suor 
da camiseta, torceram, espremeram, até uma centrífuga foi usada, e nada!

CRM X IPIRANGA 
Clube Recreativo Maravilha foi o segundo melhor quarto 

colocado, vai enfrentar o Ipiranga de São José do Cedro, 
que foi o terceiro melhor primeiro colocado na primeira 
fase. Agora é mata-mata, primeira partida neste domingo 
(24), às 15h, no estádio Dr. Leal Filho. Jogo da volta será 
em São José do Cedro, no próximo fim de semana. Quem 
passar enfrenta o vencedor de Cometa (Itapiranga) ou 
Guarany (Xaxim). Torcedor, você está sendo “convoca-
do” para apoiar o time da cidade. Ainda não derrotamos 
o Ipiranga neste ano, na fase classificatória perdemos 
lá no Cedro, pelo placar de 3 a 1. Em Maravilha ocorreu 
empate em 3 a 3, num jogo eletrizante. Chegou a hora da 
primeira vitória, todos unidos, vamos para o estádio.

DESTAQUES
Minha intenção era de es-

crever somente sobre o nosso 
CRM, devido à importância 
do jogo deste domingo. Mas 
tem fato novo no Grêmio! 
Felipão não é mais técnico do 
Tricolor. Pediu para sair, quem 
sabe um novo comandante 
não resolve essa “inhaca” 
que o Grêmio atravessa. Se 
o problema era o treinador, 
neste sábado, 21h, o Imortal 
vai atropelar o Figueiren-
se na Arena. Será que o 
problema é só o treinador?

SOBERBA 
“Visivelmente nos poupa-

mos”. Frase do Piffero, sem re-
conhecer o mínimo de virtu-
des do Santa Fé. Inter escapou 
de levar três, ou estou errado? 
Estão de salto alto. Acredito 
que vai dar Inter no Remen-
dão, meu palpite para quarta-
feira: Inter 2 x 1 Santa Fé. 

Foi parecido...
... Só que desta vez um 

pouco pior do que acon-
teceu em Belo Horizonte, 
mas o saldo poderia ser 
ainda pior. Mais uma vez 
nos acréscimos do jogo 
o Inter sofre um gol. O 
problema é que no caso 
da derrota da última 
quarta-feira, diante do 
Santa Fé, não significou 
um empate, mas a derrota 
por 1 x 0 para o Inde-
pendiente na Colômbia. 
Agora o time colorado 
precisa vencer no Beira
-Rio, na próxima quar-
ta-feira (27), às 19h30, para ir às semifinais. Se sofrer um gol precisa-
rá então vencer por dois gols de diferença para ir adiante. 

É difícil...
... De cabeça quente apon-

tar um ou outro pelo insucesso. 
A cobrança tem que ser interna, 
mas além de falhar na defesa, o 
Inter não matou o jogo quando 
teve a chance. “Fizemos isso 
durante o campeonato todo, 
e na Colômbia não consegui-
mos”, lamentou Alisson, ao 
fim da partida. Segundo ele, 
o Inter dará a volta no Beira
-Rio. “Perdemos, mas pode-
remos dar o troco em casa”.

Apesar...
... De uma escalação, em tese, ofensiva, o único 

destaque do time no primeiro tempo foi a defesa. O 
Santa Fé se impôs e dominou as ações diante de uma 
torcida que não esteve presente em grande número, 
no El Campin, mas fez muito barulho. Só que o time 
da casa não criou nenhuma chance perigosa de gol. 
O primeiro chute a gol dos colombianos, muito ruim 
por sinal, foi dado por Mosquera, só no último lance 
do primeiro tempo. Isso porque o sistema de mar-
cação colorada funcionou bem. À linha de quatro 
defensores sempre se somava mais um jogador, 
revezando entre Dourado, Aranguiz, Valdivia e Sasha. 

O Inter...
... Volta a campo hoje (23), às 18h30, pelo Campeonato Brasileiro, terceira ro-

dada, quando enfrentará o Vasco da Gama no estádio de São Januário, no Rio de 
Janeiro. Muito provavelmente com um time misto, já que o principal, que recém 
voltou da Colômbia, deverá folgar neste fim de semana e iniciar a partir da próxi-
ma segunda-feira (25) os preparativos para a decisão diante dos colombianos. 

Todos...
... Os caminhos levam 

para o Dr. Leal Filho 
amanhã (24), às 15h, 
onde o CRM iniciará 
uma disputa pelo sistema 
mata-mata diante do 
Ipiranga de São José do 
Cedro, para ver quem 
passa para a terceira fase 
do Campeonato Estadual 
de Amadores. Sendo que 
a vitória é imprescindível, 
e de preferência vencer 
e fazer saldo, sem sofrer 
gols, pois isso poderá 
ser critério de desem-
pate posteriormente. 
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Amanhã (24) o CRM enfrenta o Ipiranga de São José do Cedro. Jogo terá início às 15h, no estádio dr. José Leal Filho

Famílias têm R$ 28.500 mil para construir, 
sendo que o prazo é de quatro meses Segundo encontro e exposição de Carros Antigos de Maravilha 

reuniu veículos de proprietários de toda a região e outros estados
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LAERTE BIEGER

Transporte de toras 
É bastante comum o transporte 
rodoviário de toras em nossa região, 
mas são necessários requisitos 
legais para a correta movimentação 
rodoviária destes materiaisA/05

LUCIANE MOzER

Compra fora do 
estabelecimento comercial
O que fazer se a pessoa se 
arrepender da aquisição efetuada? 

Polícia moral
Espere um pouco, tem algu-
ma coisa gravemente errada 
nos “costumes” brasileiros
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